浙江省农业行政处罚自由裁量基准（征求意见稿）

目 录

[1.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（种子）](#_Toc69195401)

[2.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（农药）](#_Toc69195402)

[3.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（肥料）](#_Toc69195403)

[4.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（农产品质量安全）](#_Toc69195404)

[5.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（植物检疫）](#_Toc69195406)

[6.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（饲料和饲料添加剂）](#_Toc69195414)

[7.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（兽药）](#_Toc69195415)

[8.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（动物防疫）](#_Toc69195416)

[9.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（屠宰）](#_Toc69195418)

10.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（农机）

11.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（畜牧）

12.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（野生植物保护）

13.浙江省农业行政处罚自由裁量基准（其他）

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（种子）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 伪造测试、试验、检验数据或者出具虚假证明 | 《中华人民共和国种子法》第七十一条：品种测试、试验和种子质量检验机构伪造测试、试验、检验数据或者出具虚假证明的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，对单位处五万元以上十万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上五万元以下罚款；有违法所得的，并处没收违法所得；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，与种子生产经营者承担连带责任；情节严重的，由省级以上人民政府有关主管部门取消种子质量检验资格。 | 初次违法 | 对单位处五万元以上七万五千元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上三万元以下罚款 | 责令改正，有违法所得的，并处没收违法所得；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，与种子生产经营者承担连带责任；情节严重的，由省级以上人民政府有关主管部门取消种子质量检验资格 |
| 2年内2次以上违法或者给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的 | 对单位处七万五千元以上十万元以下罚款，对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万元以上五万元以下罚款 |
| 2 | 侵犯植物新品种权 | 《中华人民共和国种子法》第七十二条第六款：县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门处理侵犯植物新品种权案件时，为了维护社会公共利益，责令侵权人停止侵权行为，没收违法所得和种子；货值金额不足五万元的，并处一万元以上二十五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款。 | 货值金额一万元以下 | 并处一万元以上五万元以下罚款 | 责令侵权人停止侵权行为，没收违法所得和种子 |
| 货值金额一万元以上三万元以下 | 并处五万元以上十五万元以下罚款 |
| 货值金额三万元以上五万元以下 | 并处十五万元以上二十五万元以下罚款 |
| 货值金额五万元以上十万元以下 | 并处货值金额五倍以上七点五倍以下罚款 |
| 货值金额十万元以上 | 并处货值金额七点五倍以上十倍以下罚款 |
| 3 | 假冒授权品种 | 《中华人民共和国种子法》第七十二条第七款：假冒授权品种的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止假冒行为，没收违法所得和种子；货值金额不足五万元的，并处一万元以上二十五万元以下罚款；货值金额五万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款。 | 货值金额一万元以下 | 并处一万元以上五万元以下罚款 | 责令停止假冒行为，没收违法所得和种子 |
| 货值金额一万元以上三万元以下 | 并处五万元以上十五万元以下罚款 |
| 货值金额三万元以上五万元以下 | 并处十五万元以上二十五万元以下罚款 |
| 货值金额五万元以上十万元以下 | 并处货值金额五倍以上七点五倍以下罚款 |
| 货值金额十万元以上 | 并处货值金额七点五倍以上十倍以下罚款 |
| 4 | 生产经营假种子 | 《中华人民共和国种子法》第七十四条第一款：违反本法第四十八条规定，生产经营假种子的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止生产经营，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证；违法生产经营的货值金额不足二万元的，并处二万元以上二十万元以下罚款；货值金额二万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款。 | 货值金额一万元以下 | 并处二万元以上十万元以下罚款 | 责令停止生产经营，没收违法所得和种子，吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额一万元以上二万元以下 | 并处十万元以上二十万元以下罚款 |
| 货值金额二万元以上五万元以下 | 并处货值金额十倍以上十五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上 | 并处货值金额十五倍以上二十倍以下罚款 |
| 5 | 生产经营劣种子 | 《中华人民共和国种子法》第七十五条第一款：违反本法第四十八条规定，生产经营劣种子的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止生产经营，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足二万元的，并处一万元以上十万元以下罚款；货值金额二万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证。 | 货值金额一万元以下 | 并处一万元以上五万元以下罚款 | 责令停止生产经营，没收违法所得和种子；情节严重的，吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额一万元以上二万元以下 | 并处五万元以上十万元以下罚款 |
| 货值金额二万元以上五万元以下 | 并处货值金额五倍以上七点五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上 | 并处货值金额七点五倍以上十倍以下罚款 |
| 6 | 未取得种子生产经营许可证生产经营种子 | 《中华人民共和国种子法》第七十六条第一款第一项：违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：（一）未取得种子生产经营许可证生产经营种子的； | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；可以吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 7 | 以欺骗、贿赂等不正当手段取得种子生产经营许可证 | 《中华人民共和国种子法》第七十六条第一款第二项：违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：（二）以欺骗、贿赂等不正当手段取得种子生产经营许可证的； | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；可以吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 8 | 未按照种子生产经营许可证的规定生产经营种子 | 《中华人民共和国种子法》第七十六条第一款第三项：违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：（三）未按照种子生产经营许可证的规定生产经营种子的； | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；可以吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 9 | 伪造、变造、买卖、租借种子生产经营许可证 | 《中华人民共和国种子法》第七十六条第一款第四项：违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：（四）伪造、变造、买卖、租借种子生产经营许可证的。 | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；可以吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 10 | 不再具有繁殖种子的隔离和培育条件，或者不再具有无检疫性有害生物的种子生产地点或者县级以上人民政府林业草原主管部门确定的采种林，继续从事种子生产 | 《中华人民共和国种子法》第七十六条第一款第五项：违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：（五）不再具有繁殖种子的隔离和培育条件，或者不再具有无检疫性有害生物的种子生产地点或者县级以上人民政府林业草原主管部门确定的采种林，继续从事种子生产的。 | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；可以吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 11 | 未执行种子检验、检疫规程生产种子 | 《中华人民共和国种子法》第七十六条第一款第六项：违反本法第三十二条、第三十三条、第三十四条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；可以吊销种子生产经营许可证：（六）未执行种子检验、检疫规程生产种子的。 | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；可以吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 12 | 对应当审定未经审定的农作物品种进行推广、销售 | 《中华人民共和国种子法》第七十七条第一款第一项：违反本法第二十一条、第二十二条、第二十三条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收违法所得和种子，并处二万元以上二十万元以下罚款：（一）对应当审定未经审定的农作物品种进行推广、销售的； | 货值金额一万元以下且品种数量二个以下 | 并处二万元以上五万元以下罚款 | 责令停止违法行为，没收违法所得和种子 |
| 货值金额一万元以上五万元以下或者品种数量三个以上五个以下 | 并处五万元以上十万元以下罚款 |
| 货值金额五万元以上或者品种数量六个以上或者给种子使用者造成重大损失等严重危害后果的 | 并处十万元以上二十万元以下罚款 |
| 13 | 推广、销售应当停止推广、销售的农作物品种 | 《中华人民共和国种子法》第七十七条第一款第三项：违反本法第二十一条、第二十二条、第二十三条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收违法所得和种子，并处二万元以上二十万元以下罚款：（三）推广、销售应当停止推广、销售的农作物品种或者林木良种的； | 货值金额一万元以下且品种数量二个以下 | 并处二万元以上五万元以下罚款 | 责令停止违法行为，没收违法所得和种子 |
| 货值金额一万元以上五万元以下或者品种数量三个以上五个以下 | 并处五万元以上十万元以下罚款 |
| 货值金额五万元以上或者品种数量六个以上或者给种子使用者造成重大损失等严重危害后果的 | 并处十万元以上二十万元以下罚款 |
| 14 | 对应当登记未经登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售 | 《中华人民共和国种子法》第七十七条第一款第四项：违反本法第二十一条、第二十二条、第二十三条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收违法所得和种子，并处二万元以上二十万元以下罚款：（四）对应当登记未经登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的； | 货值金额一万元以下且品种数量二个以下 | 并处二万元以上五万元以下罚款 | 责令停止违法行为，没收违法所得和种子 |
| 货值金额一万元以上五万元以下或者品种数量三个以上五个以下 | 并处五万元以上十万元以下罚款 |
| 货值金额五万元以上或者品种数量六个以上或者给种子使用者造成重大损失等严重危害后果的 | 并处十万元以上二十万元以下罚款 |
| 15 | 对已撤销登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售 | 《中华人民共和国种子法》第七十七条第一款第五项：违反本法第二十一条、第二十二条、第二十三条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收违法所得和种子，并处二万元以上二十万元以下罚款：（五）对已撤销登记的农作物品种进行推广，或者以登记品种的名义进行销售的。 | 货值金额一万元以下且品种数量二个以下 | 并处二万元以上五万元以下罚款 | 责令停止违法行为，没收违法所得和种子 |
| 货值金额一万元以上五万元以下或者品种数量三个以上五个以下 | 并处五万元以上十万元以下罚款 |
| 货值金额五万元以上或者品种数量六个以上或者给种子使用者造成重大损失等严重危害后果的 | 并处十万元以上二十万元以下罚款 |
| 16 | 未经许可进出口种子 | 《中华人民共和国种子法》第七十八条第一项：违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：  （一）未经许可进出口种子的； | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；情节严重的，吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 17 | 为境外制种的种子在境内销售 | 《中华人民共和国种子法》第七十八条第二项：违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：  （二）为境外制种的种子在境内销售的； | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；情节严重的，吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 18 | 从境外引进农作物种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售 | 《中华人民共和国种子法》第七十八条第三项：违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：  （三）从境外引进农作物或者林木种子进行引种试验的收获物作为种子在境内销售的； | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；情节严重的，吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 19 | 进出口假、劣种子或者属于国家规定不得进出口的种子 | 《中华人民共和国种子法》第七十八条第四项：违反本法第五十七条、第五十九条、第六十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，没收违法所得和种子；违法生产经营的货值金额不足一万元的，并处三千元以上三万元以下罚款；货值金额一万元以上的，并处货值金额三倍以上五倍以下罚款；情节严重的，吊销种子生产经营许可证：  （四）进出口假、劣种子或者属于国家规定不得进出口的种子的。 | 货值金额五千元以下 | 并处三千元以上一万五千元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得和种子；情节严重的，吊销种子生产经营许可证 |
| 货值金额五千元以上一万元以下 | 并处一万五千元以上三万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上 | 并处货值金额三倍以上五倍以下罚款 |
| 20 | 销售的种子应当包装而没有包装 | 《中华人民共和国种子法》第七十九条第一项：违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：（一）销售的种子应当包装而没有包装的； | 货值金额五千元以下 | 处二千元以上八千元以下罚款 | 责令改正 |
| 货值金额五千元以上二万元以下 | 处八千元以上一万四千元以下罚款 |
| 货值金额二万元以上 | 处一万四千元以上二万元以下罚款 |
| 21 | 销售的种子没有使用说明或者标签内容不符合规定 | 《中华人民共和国种子法》第七十九条第二项：违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：（二）销售的种子没有使用说明或者标签内容不符合规定的； | 货值金额五千元以下 | 处二千元以上八千元以下罚款 | 责令改正 |
| 货值金额五千元以上二万元以下 | 处八千元以上一万四千元以下罚款 |
| 货值金额二万元以上 | 处一万四千元以上二万元以下罚款 |
| 22 | 涂改标签 | 《中华人民共和国种子法》第七十九条第三项：违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：（三）涂改标签的； | 货值金额五千元以下 | 处二千元以上八千元以下罚款 | 责令改正 |
| 货值金额五千元以上二万元以下 | 处八千元以上一万四千元以下罚款 |
| 货值金额二万元以上 | 处一万四千元以上二万元以下罚款 |
| 23 | 未按规定建立、保存种子生产经营档案 | 《中华人民共和国种子法》第七十九条第四项：违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：（四）未按规定建立、保存种子生产经营档案的； | 初次违法的 | 处二千元以上八千元以下罚款 | 责令改正 |
| 两年内两次违法的 | 处八千元以上一万四千元以下罚款 |
| 两年内两次以上违法或者造成严重危害后果的 | 处一万四千元以上二万元以下罚款 |
| 24 | 种子生产经营者在异地设立分支机构、专门经营不再分装的包装种子或者受委托生产、代销种子，未按规定备案 | 《中华人民共和国种子法》第七十九条第五项：违反本法第三十六条、第三十八条、第三十九条、第四十条规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令改正，处二千元以上二万元以下罚款：（五）种子生产经营者在异地设立分支机构、专门经营不再分装的包装种子或者受委托生产、代销种子，未按规定备案的。 | 初次违法 | 处二千元以上八千元以下罚款 | 责令改正 |
| 两年内两次违法的 | 处八千元以上一万四千元以下罚款 |
| 两年内两次以上违法或者造成严重危害后果的 | 处一万四千元以上二万元以下罚款 |
| 25 | 侵占、破坏种质资源，私自采集或者采伐国家重点保护的天然种质资源 | 《中华人民共和国种子法》第八十条：违反本法第八条规定，侵占、破坏种质资源，私自采集或者采伐国家重点保护的天然种质资源的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止违法行为，没收种质资源和违法所得，并处五千元以上五万元以下罚款；造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法 | 并处五千元以上二万元以下罚款 | 责令停止违法行为，没收种质资源和违法所得；造成损失的，依法承担赔偿责任 |
| 两年内两次违法的 | 并处二万元以上三万五千元以下罚款 |
| 两年内两次以上违法或者造成严重危害后果的 | 并处三万五千元以上五万元以下罚款 |
| 26 | 违反规定向境外提供或者从境外引进种质资源，或者与境外机构、个人开展合作研究利用种质资源 | 《中华人民共和国种子法》第八十一条第一款：违反本法第十一条规定，向境外提供或者从境外引进种质资源，或者与境外机构、个人开展合作研究利用种质资源的，由国务院或者省、自治区、直辖市人民政府的农业农村、林业草原主管部门没收种质资源和违法所得，并处二万元以上二十万元以下罚款。 | 初次违法 | 并处二万元以上八万元以下罚款 | 没收种质资源和违法所得 |
| 两年内两次违法的 | 并处八万元以上十四万元以下罚款 |
| 两年内两次以上违法或者造成严重危害后果的 | 并处十四万元以上二十万元以下罚款 |
| 27 | 种子企业有造假行为 | 《中华人民共和国种子法》第八十三条：违反本法第十七条规定，种子企业有造假行为的，由省级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门处一百万元以上五百万元以下罚款；不得再依照本法第十七条的规定申请品种审定；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法 | 处一百万元以上三百万元以下罚款 | 不得再依照《中华人民共和国种子法》第十七条的规定申请品种审定；给种子使用者和其他种子生产经营者造成损失的，依法承担赔偿责任 |
| 两年内两次及以上违法或者给种子使用者和其他种子生产经营者造成重大损失等严重危害后果的 | 处三百万元以上五百万元以下罚款 |
| 28 | 在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验 | 《中华人民共和国种子法》第八十五条：违反本法第五十三条规定，在种子生产基地进行检疫性有害生物接种试验的，由县级以上人民政府农业农村、林业草原主管部门责令停止试验，处五千元以上五万元以下罚款。 | 初次违法 | 处五千元以上二万元以下罚款 | 责令停止试验 |
| 两年内两次违法或者造成基地检疫性有害生物扩散但面积100亩以下的 | 处二万元以上三万五千元以下罚款 |
| 两年内两次以上违法或者造成基地检疫性有害生物扩散面积100亩以上等严重危害后果的 | 处三万五千元以上五万元以下罚款 |
| 29 | 拒绝、阻挠监督检查 | 《中华人民共和国种子法》第八十六条：违反本法第四十九条规定，拒绝、阻挠农业农村、林业草原主管部门依法实施监督检查的，处二千元以上五万元以下罚款，可以责令停产停业整顿；构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚。 | 初次违法 | 处二千元以上二万五千元以下罚款 | 可以责令停产停业整顿 |
| 两年内两次及以上违法或者违法情节恶劣造成严重危害后果的 | 处二万五千元以上五万元以下罚款 |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（农药）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 对农药登记试验单位出具虚假登记试验报告的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十一条：登记试验单位出具虚假登记试验报告的，由省、自治区、直辖市人民政府农业主管部门没收违法所得，并处 5 万元以上10万元以下罚款；由国务院农业主管部门从登记试验单位中除名，5 年内不再受理其登记试验单位认定申 请；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 登记试验单位开展相关试验，篡改实验报告数据等内容的 | 并处5万元以上7.5万元以下罚款 | 由国务院农业主管部门从登记试验单位中除名，5 年内不再受理其登记试验单位认定申请 |
| 登记试验单位未开展相关试验，出具虚假实验报告的 | 并处7.5万元以上10万元以下罚款 |
| 2 | 对未取得农药生产许可证生产农药或者生产假农药的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十二条第一款：未取得农药生产许可证生产农药或者生产假农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下罚款，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法且后果轻微的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处5万元以上6.5万元以下罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上13倍以下罚款，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |  |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处6.5万元以上8.5万元以下罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额13倍以上17倍以下罚款，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |  |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者添加两种以上隐性成分的；或者添加禁用成分的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处8.5万元以上10万元以下罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额17倍以上20倍以下罚款，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |  |
| 3 | 对农药生产企业生产劣质农药的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十二条第三款：农药生产企业生产劣质农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上5万元以下罚款，货值金额l万元以上的，并处货值金额5倍以上1O倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法且后果轻微的；或者按产品标准要求有一项及以上一般辅助指标不合格的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上2万元以下罚款，违法生产的产品货值金额l万元以上的，并处货值金额5倍以上6.5倍以下罚款 | 情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |
| 初次违法且造成一般危害后果的；或者产品标准中乳液稳定性、悬浮率等重要辅助指标不合格的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处2万元以上4万元以下罚款，违法生产的产品货值金额l万元以上的，并处货值金额6.5倍以上8.5倍以下罚款 |
| 两次及以上违法；或者混有导致药害等有害成分；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处4万元以上5万元以下罚款，违法生产的产品货值金额l万元以上的，并处货值金额8.5倍以上10倍以下罚款 |
| 4 | 对委托未取得农药生产许可证的受托人加工、分装农药，或者委托加工、分装假农药、劣质农药的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十二条第四款：委托未取得农药生产许可证的受托人加工、分装农药，或者委托加工、分装假农药、劣质农药的，对委托人和受托人均依照本条第一款、第三款的规定处罚。 | 初次违法且后果轻微的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处5万元以上6.5万元以下罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上13倍以下罚款，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |  |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处6.5万元以上8.5万元以下罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额13倍以上17倍以下罚款，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |  |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者添加两种以上隐性成分的；或者添加禁用成分的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处8.5万元以上10万元以下罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额17倍以上20倍以下罚款，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |  |
| 5 | 对农药生产企业采购、使用未依法附具产品质量检验合格证、未依法取得有关许可证明文件的原材料；出厂销售未经质量检验合格并附具产品质量检验合格证的农药；生产的农药包装、标签、说明书不符合规定；不召回依法应当召回的农药的行为的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十三条：农药生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令改正，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证：  （一）采购、使用未依法附具产品质量检验合格证、未依法取得有关许可证明文件的原材料；（二）出厂销售未经质量检验合格并附具产品质量检验合格证的农药；（三）生产的农药包装、标签、说明书不符合规定；（四）不召回依法应当召回的农药。 | 初次违法且后果轻微的 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上1.5万元以下罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | 拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1.5万元以上2万元以下罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 |
| 改正后再次违法；或者多次违法；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产的原材料等，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处2万元罚款，违法生产的产品货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款 |
| 6 | 对农药生产企业不执行原材料进货、农药出厂销售记录制度的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十四条：农药生产企业不执行原材料进货、农药出厂销售记录制度，或者不履行农药废弃物回收义务的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令改正，处l万元以上5万元以下罚款；拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证。 | 初次违法且后果轻微的 | 处1万元以上2万元以下罚款 | 拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药生产许可证和相应的农药登记证 |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 处2万元以上3万元以下罚款 |
| 改正后再次违法；造成农业生产事故等严重危害后果的 | 处3万元以上5万元以下罚款 |
| 7 | 对农药经营者违反规定未取得农药经营许可证经营农药，经营假农药，在农药中添加物质；不再符合规定条件继续经营农药的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十五条第一款：农药经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处5000元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上10倍以下罚款：构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （一）违反本条例规定，未取得农药经营许可证经营农药；（二）经营假农药；（三）在农药中添加物质。  《农药管理条例》第五十五条第二款：有前款第二项、第三项规定的行为，情节严重的，还应当由发证机关吊销农药经营许可证。 | 初次违法且后果轻微的 | 责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处5000元以上2万元以下罚款，违法经营的农药货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上6.5倍以下罚款 | 情节严重的，还应当由发证机关吊销农药经营许可证。 |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处2万元以上3.5万元以下罚款，违法经营的农药货值金额1万元以上的，并处货值金额6.5倍以上8倍以下罚款 |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处3.5万元以上5万元以下罚款，违法经营的农药货值金额1万元以上的，并处货值金额8倍以上10倍以下罚款 |
| 8 | 对农药经营者经营劣质农药的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十六条：农药经营者经营劣质农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销农药经营许可证；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法且后果轻微的；或者按产品标准要求有一项及以上一般辅助指标不合格的 | 责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处2000元以上5000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | 情节严重的，由发证机关吊销农药经营许可证 |
| 初次违法且造成一般危害后果的；或者产品标准中乳液稳定性、悬浮率等重要辅助指标不合格的 | 责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处5000元以上1万以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 |
| 两次及以上违法；或者混有导致药害等有害成分；或者造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 责令停止经营，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足1万元的，并处1万元以上2万元以下罚款，违法生产的产品货值金额l万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款 |
| 9 | 对农药经营者设立分支机构未依法变更农药经营许可证，或者未向分支机构所在地县级以上地方人民政府农业主管部门备案；向未取得农药生产许可证的农药生产企业或者未取得农药经营许可证的其他农药经营者采购农药；采购、销售未附具产品质量检验合格证或者包装、标签不符合规定的农药；不停止销售依法应当召回的农药的行为的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十七条：农药经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令改正，没收违法所得和违法经营的农药，并处5000元以上5万元以下罚款；拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药经营许可证：  （一）设立分支机构未依法变更农药经营许可证，或者未向分支机构所在地县级以上地方人民政府农业主管部门备案；（二）向未取得农药生产许可证的农药生产企业或者未取得农药经营许可证的其他农药经营者采购农药；（三）采购、销售未附具产品质量检验合格证或者包装、标签不符合规定的农药；（四）不停止销售依法应当召回的农药。 | 初次违法且后果轻微的 | 没收违法所得和违法经营的农药，并处5000元以上2万元以下罚款 | 拒不改正或者情节严重的，由发证机关吊销农药经营许可证 |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 没收违法所得和违法经营的农药，并处2万元以上3.5万元以下罚款 |
| 改正后再次违法；或者多次违法；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 没收违法所得和违法经营的农药，并处3.5万元以上5万元以下罚款 |
| 10 | 对农药经营者不执行农药采购台账、销售台账制度；在卫生用农药以外的农药经营场所内经营食品、食用农产品、饲料等；未将卫生用农药与其他商品分柜销售；不履行农药废弃物回收义务的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十八条：农药经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令改正；拒不改正或者情节严重的，处2000元以上2万元以下罚款，并由发证机关吊销农药经营许可证：  （一）不执行农药采购台账、销售台账制度；（二）在卫生用农药以外的农药经营场所内经营食品、食用农产品、饲料等；（三）未将卫生用农药与其他商品分柜销售；（四）不履行农药废弃物回收义务。 | 初次违法且后果轻微的 | 处2000元以上5000元以下罚款，并由发证机关吊销农药经营许可证 |  |
| 拒不改正且造成一般危害后果的 | 处5000元以上1万元以下罚款，并由发证机关吊销农药经营许可证 |
| 拒不改正且造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 处1万元以上2万元以下罚款，并由发证机关吊销农药经营许可证 |
| 11 | 对境外企业直接在中国销售农药的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十九条第一款：境外企业直接在中国销售农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令停止销售，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足5万元的，并处5万元以上50万元以下罚款，货值金额5万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下罚款，由发证机关吊销农药登记证。 | 初次违法且后果轻微的 | 责令停止销售，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足5万元的，并处5万元以上20万元以下罚款，货值金额5万元以上的，并处货值金额10倍以上13倍以下罚款，由发证机关吊销农药登记证 |  |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 责令停止销售，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足5万元的，并处20万元以上35万元以下罚款，货值金额5万元以上的，并处货值金额13倍以上17倍以下罚款，由发证机关吊销农药登记证 |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 责令停止销售，没收违法所得、违法经营的农药和用于违法经营的工具、设备等，违法经营的农药货值金额不足5万元的，并处35万元以上50万元以下罚款，货值金额5万元以上的，并处货值金额17倍以上20倍以下罚款，由发证机关吊销农药登记证 |
| 12 | 对农药使用者不按照农药的标签标注的使用范围、使用方法和剂量、使用技术要求和注意事项、安全间隔期使用农药；使用禁用的农药；将剧毒、高毒农药用于防治卫生害虫，用于蔬菜、瓜果、茶叶、菌类、中草药材生产或者用于水生植物的病虫害防治；使用农药毒鱼、虾、鸟、兽等的行为的行政处罚 | 《农药管理条例》第六十条第一款：农药使用者有下列行为之一的，由县级人民政府农业主管部门责令改正，农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处5万元以上10万元以下罚款，农药使用者为个人的，处1万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （一）不按照农药的标签标注的使用范围、使用方法和剂量、使用技术要求和注意事项、安全间隔期使用农药；（二）使用禁用的农药；（三）将剧毒、高毒农药用于防治卫生害虫，用于蔬菜、瓜果、茶叶、菌类、中草药材生产或者用于水生植物的病虫害防治；（五）使用农药毒鱼、虾、鸟、兽等；  《农药管理条例》第六十条第二款：有前款第二项规定的行为的，县级人民政府农业主管部门还应当没收禁用的农药。 | 初次违法且后果轻微的 | 农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处5万元以上6.5万元以下罚款，农药使用者为个人的，处3000元以下罚款 |  |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处6.5万元以上8.5万元以下罚款，农药使用者为个人的，处3000元以上7000元以下罚款 |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处8.5万元以上10万元以下罚款，农药使用者为个人的，处7000元以上1万元以下罚款 |
| 13 | 对在饮用水水源保护区内使用农药，饮用水水源保护区、河道内丢弃农药、农药包装物或者清洗施药器械的行为的行政处罚 | 《农药管理条例》第六十条第一款：农药使用者有下列行为之一的，由县级人民政府农业主管部门责令改正，农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处5万元以上10万元以下罚款，农药使用者为个人的，处1万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （四）在饮用水水源保护区内使用农药；（六）在饮用水水源保护区、河道内丢弃农药、农药包装物或者清洗施药器械。 | 初次违法且后果轻微的 | 农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处5万元以上6.5万元以下罚款，农药使用者为个人的，处3000元以下罚款 |  |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处6.5万元以上8.5万元以下罚款，农药使用者为个人的，处3000元以上7000元以下罚款 |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 农药使用者为农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等单位的，处8.5万元以上10万元以下罚款，农药使用者为个人的，处7000元以上1万元以下罚款 |
| 14 | 对农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等不执行农药使用记录制度的行政处罚 | 《农药管理条例》第六十一条：农产品生产企业、食品和食用农产品仓储企业、专业化病虫害防治服务组织和从事农产品生产的农民专业合作社等不执行农药使用记录制度的，由县级人民政府农业主管部门责令改正；拒不改正或者情节严重的，处2000元以上2万元以下罚款。 | 初次违法且后果轻微的 | 处2000元以上5000元以下罚款 |  |
| 拒不改正且造成一般危害后果的 | 处5000元以上1万元以下罚款 |
| 拒不改正且造成农业生产事故等严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 处1万元以上2万元以下罚款 |
| 15 | 对伪造、变造、转让、出租、出借农药登记证、农药生产许可证、农药经营许可证等许可证明文件的行政处罚 | 《农药管理条例》第六十二条：伪造、变造、转让、出租、出借农药登记证、农药生产许可证、农药经营许可证等许可证明文件的，由发证机关收缴或者予以吊销，没收违法所得，并处1万元以上5万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法且后果轻微的 | 由发证机关收缴或者予以吊销，没收违法所得，并处1万元以上2万元以下罚款 |  |
| 初次违法且造成一般危害后果的 | 由发证机关收缴或者予以吊销，没收违法所得，并处2万元以上4万元以下罚款 |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者造成严重危害后果的；或者其他情节严重的 | 由发证机关收缴或者予以吊销，没收违法所得，并处4万元以上5万元以下罚款 |
| 16 | 对取得农药生产许可证的农药生产企业不再符合规定条件继续生产农药的行政处罚 | 《农药管理条例》第五十二条：取得农药生产许可证的农药生产企业不再符合规定条件继续生产农药的，由县级以上地方人民政府农业主管部门责令限期整改；逾期拒不整改或者整改后仍不符合规定条件的，由发证机关吊销农药生产许可证。 | 初次违法且按期整改的 | 不予处罚 |  |
| 逾期拒不整改或者整改后仍不符合规定条件的 | 吊销农药生产许可证 |
| 17 | 对农药生产企业、农药经营者招用违规人员从事农药生产、经营活动的行政处罚 | 《农药管理条例 》第六十三条：未取得农药生产许可证生产农药，未取得农药经营许可证经营农药，或者被吊销农药登记证、农药生产许可证、农药经营许可证的，其直接负责的主管人员10年内不得从事农药生产、经营活动。  农药生产企业、农药经营者招用前款规定的人员从事农药生产、经营活动的，由发证机关吊销农药生产许可证、农药经营许可证。  被吊销农药登记证的，国务院农业主管部门5年内不再受理其农药登记申请。 | 没有主观过错且按期整改的 | 不予处罚 |  |
| 其他情形的 | 销农药生产许可证或农药经营许可证 |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（肥料）

| **序号** | **违法行为** | **处罚依据** | **适用情形** | **裁量基准** | **备注** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 生产、销售未取得登记证的肥料产品 | 《肥料登记管理办法》第二十六条：有下列情形之一的，由县级以上农业行政主管部门给予警告，并处违法所得3倍以下罚款，但最高不得超过30000元；没有违法所得的，处10000元以下罚款：  （一）生产、销售未取得登记证的肥料产品； | 初次违法，且肥料货值金额5000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且肥料货值金额5000元以上10000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以上2倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以上6000元以下罚款 |  |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者肥料货值金额10000元以上的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 警告，并处违法所得2倍以上3倍以下罚款，但最高不得超过30000元；没有违法所得的，处6000元以上10000元以下罚款 |  |
| 2 | 假冒、伪造肥料登记证、登记证号 | 《肥料登记管理办法》第二十六条：有下列情形之一的，由县级以上农业行政主管部门给予警告，并处违法所得3倍以下罚款，但最高不得超过30000元；没有违法所得的，处10000元以下罚款：  （二）假冒、伪造肥料登记证、登记证号的； | 初次违法，且肥料货值金额5000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且肥料货值金额5000元以上10000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以上2倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以上6000元以下罚款 |  |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者肥料货值金额10000元以上的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 警告，并处违法所得2倍以上3倍以下罚款，但最高不得超过30000元；没有违法所得的，处6000元以上10000元以下罚款 |  |
| 3 | 生产、销售的肥料产品有效成分或含量与登记批准的内容不符 | 《肥料登记管理办法》第二十六条：有下列情形之一的，由县级以上农业行政主管部门给予警告，并处违法所得3倍以下罚款，但最高不得超过30000元；没有违法所得的，处10000元以下罚款：  （三）生产、销售的肥料产品有效成分或含量与登记批准的内容不符的。 | 初次违法，且产品有效成份或含量低于登记标准（标明值）不足5个百分点的 | 警告，并处违法所得1倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且产品有效成份或含量低于登记标准（标明值）5个百分点以上10个百分点以下的 | 警告，并处违法所得1倍以上2倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以上6000元以下罚款 |  |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者产品有效成份或含量低于登记标准（标明值）10个百分点以上；或者产品中混有导致肥害等有害成份；或者造成农业生产事故等危害后果的 | 警告，并处违法所得2倍以上3倍以下罚款，但最高不得超过30000元；没有违法所得的，处6000元以上10000元以下罚款 |  |
| 4 | 转让肥料登记证或登记证号 | 《肥料登记管理办法》第二十七条：有下列情形之一的，由县级以上农业行政主管部门给予警告，并处违法所得3倍以下罚款，但最高不得超过20000元；没有违法所得的，处10000元以下罚款：  （一）转让肥料登记证或登记证号的； | 初次违法，且肥料货值金额5000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且肥料货值金额5000元以上10000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以上2倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以上6000元以下罚款 |  |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者肥料货值金额10000元以上的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 警告，并处违法所得2倍以上3倍以下罚款，但最高不得超过20000元；没有违法所得的，处6000元以上10000元以下罚款 |  |
| 5 | 登记证有效期满未经批准续展登记而继续生产该肥料产品 | 《肥料登记管理办法》第二十七条：有下列情形之一的，由县级以上农业行政主管部门给予警告，并处违法所得3倍以下罚款，但最高不得超过20000元；没有违法所得的，处10000元以下罚款：  （二）登记证有效期满未经批准续展登记而继续生产该肥料产品的 | 初次违法，且肥料货值金额5000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且肥料货值金额5000元以上10000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以上2倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以上6000元以下罚款 |  |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者肥料货值金额10000元以上的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 警告，并处违法所得2倍以上3倍以下罚款，但最高不得超过20000元；没有违法所得的，处6000元以上10000元以下罚款 |  |
| 6 | 生产、销售包装上未附标签、标签残缺不清或者擅自修改标签内容 | 《肥料登记管理办法》第二十七条：有下列情形之一的，由县级以上农业行政主管部门给予警告，并处违法所得3倍以下罚款，但最高不得超过20000元；没有违法所得的，处10000元以下罚款：  （三）生产、销售包装上未附标签、标签残缺不清或者擅自修改标签内容的。 | 初次违法，且肥料货值金额5000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且肥料货值金额5000元以上10000元以下的 | 警告，并处违法所得1倍以上2倍以下罚款；没有违法所得的，处3000元以上6000元以下罚款 |  |
| 一年内两次以上违法；或者多次违法；或者肥料货值金额10000元以上的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 警告，并处违法所得2倍以上3倍以下罚款，但最高不得超过20000元；没有违法所得的，处6000元以上10000元以下罚款 |  |
| 7 | 生产、经营未取得肥料登记证的肥料产品或者假冒、仿造、转让肥料登记证、肥料登记证号的 | 《浙江省肥料登记和使用办法》第三十七条肥料生产企业、经营单位和个人违反本办法规定，生产、经营未取得肥料登记证的肥料产品，或者假冒、仿造、转让肥料登记证、肥料登记证号的，由县级以上农业行政主管部门责令限期改正，并处2000元以上3万元以下的罚款。 | 初次违法，且肥料货值金额5000元以下的 | 处2000以上10000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且肥料货值金额5000元以上20000元以下的 | 处10000元以上20000元以下罚款 |
| 多次违法；或者肥料货值金额20000元以上的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 处20000元以上30000元以下罚款 |
| 8 | 生产的肥料产品有效成分或者含量与肥料登记证内容明显不符， | 《浙江省肥料登记和使用办法》第三十八条肥料生产企业违反本办法规定，生产的肥料产品有效成分或者含量与肥料登记证内容明显不符，或者在肥料登记证有效期满未经续展登记而继续生产该肥料产品的，由县级以上农业行政主管部门责令限期改正；情节严重的，处1000元以上2万元以下的罚款。 | 初次违法，且产品有效成份或含量低于（高于）登记标准（标明值）不足5个百分点的 | 处1000以上5000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且产品有效成份或含量低于（高于）登记标准（标明值）5个百分点以上10个百分点以下的 | 处5000元以上10000元以下罚款 |  |
| 多次违法；或者产品有效成份或含量低于（高于）登记标准（标明值）10个百分点以上；或者产品中混有导致肥害等有害成份；或者造成农业生产事故等危害后果的 | 处10000元以上20000元以下罚款 |  |
| 9 | 在肥料登记证有效期满未经续展登记而继续生产该肥料产品的 | 《浙江省肥料登记和使用办法》第三十八条肥料生产企业违反本办法规定，生产的肥料产品有效成分或者含量与肥料登记证内容明显不符，或者在肥料登记证有效期满未经续展登记而继续生产该肥料产品的，由县级以上农业行政主管部门责令限期改正；情节严重的，处1000元以上2万元以下的罚款。 | 初次违法，且肥料货值金额5000元以下的 | 处1000以上5000元以下罚款 |  |
| 初次违法，且肥料货值金额5000元以上10000元以下的 | 处5000元以上10000元以下罚款 |  |
| 多次违法；或者肥料货值金额10000元以上的；或者造成农业生产事故等严重危害后果的 | 处10000元以上20000元以下罚款 |  |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（农产品质量安全）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 农产品质量安全检测机构、检测人员出具虚假检测报告 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第六十五条第一款：农产品质量安全检测机构、检测人员出具虚假检测报告的，由县级以上人民政府农业农村主管部门没收所收取的检测费用，检测费用不足一万元的，并处五万元以上十万元以下罚款，检测费用一万元以上的，并处检测费用五倍以上十倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上五万元以下罚款；使消费者的合法权益受到损害的，农产品质量安全检测机构应当与农产品生产经营者承担连带责任。 | 未使消费者的合法权益受到损害的 | 检测费用不足一万元的，并处五万元以上七万五千元以下罚款，检测费用一万元以上的，并处检测费用五倍以上七点五倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处一万元以上三万元以下罚款 | 没收所收取的检测费用；使消费者的合法权益受到损害的，农产品质量安全检测机构应当与农产品生产经营者承担连带责任 |
| 使消费者的合法权益受到损害的或导致发生农产品质量安全事故的 | 检测费用不足一万元的，并处七万五千元以上十万元以下罚款，检测费用一万元以上的，并处检测费用七点五倍以上十倍以下罚款；对直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万元以上五万元以下罚款 |
| 2 | 在特定农产品禁止生产区域种植、养殖、捕捞、采集特定农产品或者建立特定农产品生产基地 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第六十六条第一款：违反本法规定，在特定农产品禁止生产区域种植、养殖、捕捞、采集特定农产品或者建立特定农产品生产基地的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收农产品和违法所得，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款。 | 初次违法 | 并处违法所得一倍以上二倍以下罚款 | 责令停止违法行为，没收农产品和违法所得 |
| 两年内两次以上违法或造成危害后果的 | 并处违法所得二倍以上三倍以下罚款 |
| 3 | 未建立农产品质量安全管理制度逾期不改正的 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第六十八条第一项：违反本法规定，农产品生产企业有下列情形之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正；逾期不改正的，处五千元以上五万元以下罚款：（一）未建立农产品质量安全管理制度； | 第一次违法逾期不改正的 | 处五千元以上二万五千元以下罚款 |  |
| 两年内两次及以上违法的 | 处二万五千元以上五万元以下罚款 |
| 4 | 未配备相应的农产品质量安全管理技术人员且未委托具有专业技术知识的人员进行农产品质量安全指导逾期不改正的 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第六十八条第二项：违反本法规定，农产品生产企业有下列情形之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正；逾期不改正的，处五千元以上五万元以下罚款：（二）未配备相应的农产品质量安全管理技术人员，且未委托具有专业技术知识的人员进行农产品质量安全指导。 | 第一次违法逾期不改正的 | 处五千元以上二万五千元以下罚款 |  |
| 两年内两次及以上违法的 | 处二万五千元以上五万元以下罚款 |
| 5 | 未建立、保存农产品生产记录，或者伪造、变造农产品生产记录逾期不改正的 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第六十九条：农产品生产企业、农民专业合作社、农业社会化服务组织未依照本法规定建立、保存农产品生产记录，或者伪造、变造农产品生产记录的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正；逾期不改正的，处二千元以上二万元以下罚款。 | 第一次违法逾期不改正的 | 处二千元以上一万元以下罚款 |  |
| 两年内两次及以上违法的 | 处一万元以上二万元以下罚款 |
| 6 | 在农产品生产经营过程中使用国家禁止使用的农业投入品或者其他有毒有害物质 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十条第一款第一项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一，尚不构成犯罪的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处十万元以上十五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十五倍以上三十倍以下罚款；对农户，并处一千元以上一万元以下罚款；情节严重的，有许可证的吊销许可证，并可以由公安机关对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五日以上十五日以下拘留：（一）在农产品生产经营过程中使用国家禁止使用的农业投入品或者其他有毒有害物质； | 货值金额一万元以下的 | 并处十万元以上十五万元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额十五倍以上二十二倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额二十二倍以上三十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处一千元以上五千元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处五千元以上一万元以下罚款 |
| 7 | 销售含有国家禁止使用的农药、兽药或者其他化合物的农产品 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十条第一款第二项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一，尚不构成犯罪的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处十万元以上十五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十五倍以上三十倍以下罚款；对农户，并处一千元以上一万元以下罚款；情节严重的，有许可证的吊销许可证，并可以由公安机关对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五日以上十五日以下拘留：（二）销售含有国家禁止使用的农药、兽药或者其他化合物的农产品； | 货值金额一万元以下的 | 并处十万元以上十五万元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额十五倍以上二十二倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额二十二倍以上三十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处一千元以上五千元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处五千元以上一万元以下罚款 |
| 8 | 销售病死、毒死或者死因不明的动物及其产品 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十条第一款第三项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一，尚不构成犯罪的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处十万元以上十五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十五倍以上三十倍以下罚款；对农户，并处一千元以上一万元以下罚款；情节严重的，有许可证的吊销许可证，并可以由公安机关对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五日以上十五日以下拘留：（三）销售病死、毒死或者死因不明的动物及其产品。 | 货值金额一万元以下的 | 并处十万元以上十五万元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额十五倍以上二十二倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额二十二倍以上三十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处一千元以上五千元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处五千元以上一万元以下罚款 |
| 9 | 明知农产品生产经营者从事前款规定的违法行为，仍为其提供生产经营场所或者其他条件 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十条第二款：明知农产品生产经营者从事前款规定的违法行为，仍为其提供生产经营场所或者其他条件的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收违法所得，并处十万元以上二十万元以下罚款；使消费者的合法权益受到损害的，应当与农产品生产经营者承担连带责任。 | 初次违法 | 责令停止违法行为，没收违法所得，并处十万元以上十五万元以下罚款； | “前款规定的违法行为”指本法第七十条第一款规定的三项违法行为 |
| 两年内两次以上违法或者造成危害后果的 | 责令停止违法行为，没收违法所得，并处十五万元以上二十万元以下罚款； |
| 10 | 销售农药、兽药等化学物质残留或者含有的重金属等有毒有害物质不符合农产品质量安全标准的农产品 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十一条第一项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一，尚不构成犯罪的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处五万元以上十万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款；对农户，并处五百元以上五千元以下罚款：（一）销售农药、兽药等化学物质残留或者含有的重金属等有毒有害物质不符合农产品质量安全标准的农产品； | 货值金额五千元以下的 | 并处五万元以上七万五千元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额五千元以上一万元以下的 | 并处七万五千元以上十万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额十倍以上十五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额十五倍以上二十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处五百元以上二千五百元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处二千五百元以上五千元以下罚款 |
| 11 | 销售含有的致病性寄生虫、微生物或者生物毒素不符合农产品质量安全标准的农产品 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十一条第二项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一，尚不构成犯罪的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处五万元以上十万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款；对农户，并处五百元以上五千元以下罚款：（二）销售含有的致病性寄生虫、微生物或者生物毒素不符合农产品质量安全标准的农产品； | 货值金额五千元以下的 | 并处五万元以上七万五千元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额五千元以上一万元以下的 | 并处七万五千元以上十万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额十倍以上十五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额十五倍以上二十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处五百元以上二千五百元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处二千五百元以上五千元以下罚款 |
| 12 | 销售其他不符合农产品质量安全标准的农产品 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十一条第三项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一，尚不构成犯罪的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处五万元以上十万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款；对农户，并处五百元以上五千元以下罚款：（三）销售其他不符合农产品质量安全标准的农产品。 | 货值金额五千元以下的 | 并处五万元以上七万五千元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额五千元以上一万元以下的 | 并处七万五千元以上十万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额十倍以上十五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额十五倍以上二十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处五百元以上二千五百元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处二千五百元以上五千元以下罚款 |
| 13 | 在农产品生产场所以及生产活动中使用的设施、设备、消毒剂、洗涤剂等不符合国家有关质量安全规定 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十二条第一项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处五千元以上五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；对农户，并处三百元以上三千元以下罚款：（一）在农产品生产场所以及生产活动中使用的设施、设备、消毒剂、洗涤剂等不符合国家有关质量安全规定； | 货值金额五千元以下的 | 并处五千元以上二万五千元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额五千元以上一万元以下的 | 并处二万五千元以上五万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额五倍以上七点五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额七点五倍以上十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处三百元以上一千五百元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处一千五百元以上三千元以下罚款 |
| 14 | 未按照国家有关强制性标准或者其他农产品质量安全规定使用保鲜剂、防腐剂、添加剂、包装材料等，或者使用的保鲜剂、防腐剂、添加剂、包装材料等不符合国家有关强制性标准或者其他质量安全规定 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十二条第二项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处五千元以上五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；对农户，并处三百元以上三千元以下罚款：（二）未按照国家有关强制性标准或者其他农产品质量安全规定使用保鲜剂、防腐剂、添加剂、包装材料等，或者使用的保鲜剂、防腐剂、添加剂、包装材料等不符合国家有关强制性标准或者其他质量安全规定； | 货值金额五千元以下的 | 并处五千元以上二万五千元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额五千元以上一万元以下的 | 并处二万五千元以上五万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额五倍以上七点五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额七点五倍以上十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处三百元以上一千五百元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处一千五百元以上三千元以下罚款 |
| 15 | 将农产品与有毒有害物质一同储存、运输 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十二条第三项：违反本法规定，农产品生产经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品；违法生产经营的农产品货值金额不足一万元的，并处五千元以上五万元以下罚款，货值金额一万元以上的，并处货值金额五倍以上十倍以下罚款；对农户，并处三百元以上三千元以下罚款：（三）将农产品与有毒有害物质一同储存、运输。 | 货值金额五千元以下的 | 并处五千元以上二万五千元以下罚款 | 责令停止生产经营、追回已经销售的农产品，对违法生产经营的农产品进行无害化处理或者予以监督销毁，没收违法所得，并可以没收用于违法生产经营的工具、设备、原料等物品 |
| 货值金额五千元以上一万元以下的 | 并处二万五千元以上五万元以下罚款 |
| 货值金额一万元以上五万元以下的 | 并处货值金额五倍以上七点五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额七点五倍以上十倍以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以下的 | 并处三百元以上一千五百元以下罚款 |
| 对农户，货值金额五千元以上的 | 并处一千五百元以上三千元以下罚款 |
| 16 | 农产品生产企业、农民专业合作社、从事农产品收购的单位或者个人未按照规定开具承诺达标合格证逾期不改正的 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十三条第一项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门按照职责给予批评教育，责令限期改正；逾期不改正的，处一百元以上一千元以下罚款：（一）农产品生产企业、农民专业合作社、从事农产品收购的单位或者个人未按照规定开具承诺达标合格证； | 第一次违法逾期不改正的 | 处一百元以上五百元以下罚款 |  |
| 两年内两次及以上违法的 | 处五百元以上一千元以下罚款 |
| 17 | 从事农产品收购的单位或者个人未按照规定收取、保存承诺达标合格证或者其他合格证明逾期不改正的 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十三条第二项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门按照职责给予批评教育，责令限期改正；逾期不改正的，处一百元以上一千元以下罚款：（二）从事农产品收购的单位或者个人未按照规定收取、保存承诺达标合格证或者其他合格证明。 | 第一次违法逾期不改正的 | 处一百元以上五百元以下罚款 |  |
| 两年内两次及以上违法的 | 处五百元以上一千元以下罚款 |
| 18 | 农产品生产经营者冒用农产品质量标志，或者销售冒用农产品质量标志的农产品 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十四条：农产品生产经营者冒用农产品质量标志，或者销售冒用农产品质量标志的农产品的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门按照职责责令改正，没收违法所得；违法生产经营的农产品货值金额不足五千元的，并处五千元以上五万元以下罚款，货值金额五千元以上的，并处货值金额十倍以上二十倍以下罚款。 | 货值金额五千元以下的 | 并处五千元以上五万元以下罚款 | 责令改正，没收违法所得 |
| 货值金额五千元以上五万元以下的 | 并处货值金额十倍以上十五倍以下罚款 |
| 货值金额五万元以上的 | 并处货值金额十五倍以上二十倍以下罚款 |
| 19 | 违反农产品质量安全追溯规定逾期不改正的 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十五条：违反本法关于农产品质量安全追溯规定的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门按照职责责令限期改正；逾期不改正的，可以处一万元以下罚款。 | 第一次违法逾期不改正的 | 可以处5000元以下罚款 |  |
| 两年内两次及以上违法的 | 处5000元以上1万元以下罚款 |
| 20 | 拒绝、阻挠依法开展的农产品质量安全监督检查、事故调查处理、抽样检测和风险评估 | 《中华人民共和国农产品质量安全法》第七十六条：违反本法规定，拒绝、阻挠依法开展的农产品质量安全监督检查、事故调查处理、抽样检测和风险评估的，由有关主管部门按照职责责令停产停业，并处二千元以上五万元以下罚款；构成违反治安管理行为的，由公安机关依法给予治安管理处罚。 | 第一次违法逾期不改正的 | 责令停产停业1个月以下，并处二千元以上二万五千元以下罚款 |  |
| 两年内两次及以上违法的 | 责令停产停业1个月以上，并处二万五千元以上五万元以下罚款 |
| 21 | 生产企业（销售者）发现其生产（销售）的食用农产品存在安全隐患未依法处理 | 《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》第九条第二款 生产企业和销售者不履行前款规定义务的，由农业、卫生、质检、商务、工商、药品等监督管理部门依据各自职责，责令生产企业召回产品、销售者停止销售，对生产企业并处货值金额3倍的罚款，对销售者并处1000元以上5万元以下的罚款；造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照。 | 初次违法 | 对生产企业并处货值金额3倍的罚款，对销售者并处1000元以上3万元以下的罚款 | 责令生产企业召回产品、销售者停止销售。造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照。 |
| 再次及以上违法 | 对生产企业并处货值金额3倍的罚款，对销售者并处3万元以上5万元以下的罚款 |
| 22 | 生产者生产食用农产品所使用的原料、辅料、添加剂、农业投入品，不符合法律、行政法规的规定和国家强制性标准 | 《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》第四条第二款 违反前款规定，违法使用原料、辅料、添加剂、农业投入品的，由农业、卫生、质检、商务、药品等监督管理部门依据各自职责没收违法所得，货值金额不足5000元的，并处2万元罚款；货值金额5000元以上不足1万元的，并处5万元罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上10倍以下的罚款；造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照；构成生产、销售伪劣商品罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法 | 没收违法所得，货值金额不足5000元的，并处2万元罚款；货值金额5000元以上不足1万元的，并处5万元罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上8倍以下的罚款 | 造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照；构成生产、销售伪劣商品罪的，依法追究刑事责任。 |
| 再次及以上违法 | 没收违法所得，货值金额不足5000元的，并处2万元罚款；货值金额5000元以上不足1万元的，并处5万元罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额8倍以上10倍以下的罚款 |
| 23 | 不按照法定条件、要求从事生产经营活动或者生产、销售不符合法定要求产品 | 《国务院关于加强食品等产品安全监督管理的特别规定》第三条第二款 依照法律、行政法规规定生产、销售产品需要取得许可证照或者需要经过认证的，应当按照法定条件、要求从事生产经营活动。不按照法定条件、要求从事生产经营活动或者生产、销售不符合法定要求产品的，由农业、卫生、质检、商务、工商、药品等监督管理部门依据各自职责，没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品，货值金额不足5000元的，并处5万元罚款；货值金额5000元以上不足1万元的，并处10万元罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款；造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照；构成非法经营罪或者生产、销售伪劣商品罪等犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法 | 没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品，货值金额不足5000元的，并处5万元罚款；货值金额5000元以上不足1万元的，并处10万元罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上15倍以下的罚款 | 造成严重后果的，由原发证部门吊销许可证照；构成非法经营罪或者生产、销售伪劣商品罪等犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 再次及以上违法 | 没收违法所得、产品和用于违法生产的工具、设备、原材料等物品，货值金额不足5000元的，并处5万元罚款；货值金额5000元以上不足1万元的，并处10万元罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额15倍以上20倍以下的罚款 |
| 24 | 擅自移动、损毁禁止生产区标牌 | 《农产品产地安全管理办法》第二十六条第二款 违反本办法规定，擅自移动、损毁禁止生产区标牌的，由县级以上地方人民政府农业行政主管部门责令限期改正，可处以1000元以下罚款。 | 初次违法 | 可处500元以下罚款 |  |
| 再次及以上违法 | 可处500元以上1000元以下罚款 |  |
| 25 | 伪造、冒用、转让、买卖无公害农产品产地认定证书、产品认证证书和标志 | 《无公害农产品管理办法》第三十七条第一款 违反本办法第三十五条规定的，由县级以上农业行政主管部门和各地质量监督检验检疫部门根据各自的职责分工责令其停止，并可处以违法所得1倍以上3倍以下的罚款，但最高罚款不得超过3万元；没有违法所得的，可以处1万元以下的罚款。 | 初次违法 | 可处违法所得1倍以上2倍以下的罚款，但最高罚款不得超过3万元；没有违法所得的，可以处5千元以下的罚款 | 2023年3月9日农业农村部关于《农业农村部关于修改和废止部分规章的决定（征求意见稿）》公开征求意见的通知，已将《无公害农产品管理办法》列入废止目录。此事项可以考虑不列入了。 |
| 再次及以上违法 | 可处违法所得2倍以上3倍以下的罚款，但最高罚款不得超过3万元；没有违法所得的，可以处5千元以上1万元以下的罚款 |
| 26 | 在特定农产品禁止生产区域内生产特定农产品的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第二十八条　在特定农产品禁止生产区域内生产特定农产品的，由农产品质量监督管理部门责令改正，对生产的农产品进行销毁；拒不改正的，应当采取措施予以制止，并对农产品生产者处五千元以上五万元以下罚款。 | 在特定农产品禁止生产区域内生产特定农产品，拒不改正的，但未造成危害后果的 | 处五千元以上二万元以下罚款 |  |
| 在特定农产品禁止生产区域内生产特定农产品，拒不改正的，并造成一般危害后果的 | 处二万元以上三万五千元以下罚款 |  |
| 拒不改正且多次违法或者造成严重危害后果的 | 处三万五千元以上五万元以下罚款 |  |
| 27 | 农药经营单位未如实记录高毒农药购买者身份信息和购买时间、品种、数量、用途，或者向未出示个人身份证明、其他有效证件的购买者销售高毒农药的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第二十九条第一款　违反本规定第十三条第二款规定，农药经营单位未如实记录高毒农药购买者身份信息和购买时间、品种、数量、用途，或者向未出示个人身份证明、其他有效证件的购买者销售高毒农药的，由农产品质量监督管理部门责令改正，处一千元以上一万元以下罚款。 | 初次违法，且未造成危害后果的 | 处一千元以上四千元以下罚款 |  |
| 再次违法，或者造成社会不良影响或其它一般危害后果的 | 处四千元以上七千元以下罚款 |  |
| 多次违法或者造成严重危害后果的 | 处七千元以上一万以下罚款 |  |
| 28 | 农产品生产经营者超范围、超标准使用农业投入品，将人用药、原料药或者危害人体健康的物质用于农产品生产、清洗、保鲜、包装和贮存的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第三十条　违反本规定第十四条规定，农产品生产经营者超范围、超标准使用农业投入品，将人用药、原料药或者危害人体健康的物质用于农产品生产、清洗、保鲜、包装和贮存的，由农产品质量监督管理部门、市场监督管理部门责令改正，可以处二千元以上二万元以下罚款，并由生产经营者对被污染的农产品进行无害化处理，不能无害化处理的予以监督销毁。 | 违法所得五千元以下或者货值金额一万元以下的 | 处二千元以上八千元以下罚款 |  |
| 违法所得五千元以上一万五千元以下或者货值金额一万元以上三万元以下的 | 处八千元以上一万四千元以下罚款 |  |
| 拒不进行无害化处理或者拒不接受监督销毁的，或者违法所得一万五千元以上的，或者货值金额三万元以上的，或者造成严重危害后果的 | 处一万四千元以上二万元以下罚款 |  |
| 29 | 规模农产品生产者未建立或者未按规定保存农产品生产记录，或者伪造生产记录的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第三十一条　违反本规定第十五条规定，规模农产品生产者未建立或者未按规定保存农产品生产记录，或者伪造生产记录的，由农产品质量监督管理部门责令限期改正；逾期不改正的，处五百元以上二千元以下罚款。 | 生产记录内容不完整或者未按照规定保存农产品生产记录，逾期不改正的 | 处五百元以上一千元以下罚款 |  |
| 未建立农产品生产记录或者伪造生产记录，逾期不改正的 | 处一千元以上二千元以下罚款 |  |
| 30 | 规模农产品生产者和从事农产品收购的单位、个人未按照规定对其销售的农产品进行包装或者附加标识的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第三十二条　违反本规定第十六条第一款规定，规模农产品生产者和从事农产品收购的单位、个人未按照规定对其销售的农产品进行包装或者附加标识的，由农产品质量监督管理部门、市场监督管理部门责令限期改正；逾期不改正的，处五百元以上二千元以下罚款。 | 销售的农产品有包装、标识，但包装或标识不符合规定，逾期不改正的 | 处五百元以上一千元以下罚款 |  |
| 销售的农产品没有包装、标识，逾期不改正的 | 处一千元以上二千元以下罚款 |  |
| 31 | 未按要求进行农产品贮存、运输和装卸的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第三十三条第一项　有下列情形之一的，由农产品质量监督管理部门、市场监督管理部门责令改正，处以罚款：  （一）违反本规定第十七条规定，未按要求进行农产品贮存、运输和装卸的，可以处二千元以上二万元以下罚款； | 未按要求进行农产品贮存、运输和装卸，造成农产品污染的 | 处二千元以上八千元以下罚款 |  |
| 将农产品与有毒、有害物品一同贮存、运输的 | 处八千元以上一万四千元以下罚款 |  |
| 违法情节恶劣，造成严重危害后果的 | 处一万四千元以上二万元以下罚款 |  |
| 32 | 规模农产品生产者销售未检测或者检测不合格的农产品的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第三十三条第二项　有下列情形之一的，由农产品质量监督管理部门、市场监督管理部门责令改正，处以罚款：  （二）违反本规定第十八条第一款规定，规模农产品生产者销售未检测或者检测不合格的农产品的，处二千元以上二万元以下罚款； | 违法所得五千元以下或者货值金额一万元以下的 | 处二千元以上八千元以下罚款 |  |
| 违法所得五千元以上一万五千元以下或者货值金额一万元以上三万元以下的 | 处八千元以上一万四千元以下罚款 |  |
| 违法所得一万五千元以上的，或者货值金额三万元以上的，或者造成严重危害后果的 | 处一万四千元以上二万元以下罚款 |  |
| 33 | 规模农产品生产者销售的农产品未附具农产品合格证的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第三十三条第三项　有下列情形之一的，由农产品质量监督管理部门、市场监督管理部门责令改正，处以罚款：  （三）违反本规定第十九条第二款规定，规模农产品生产者销售的农产品未附具农产品合格证的，处一千元以上一万元以下罚款。 | 违法所得五千元以下或者货值金额一万元以下的 | 处一千元以上五千元以下罚款 |  |
| 违法所得五千元以上或者货值金额一万元以上的 | 处五千元以上一万元以下罚款 |  |
| 34 | 拒绝、阻挠、干涉有关部门、机构及其工作人员依法开展农产品安全监督检查、事故调查处理、风险监测的 | 《浙江省农产品质量安全规定》第三十六条　违反本规定，拒绝、阻挠、干涉有关部门、机构及其工作人员依法开展农产品安全监督检查、事故调查处理、风险监测的，由农产品质量监督管理部门责令停产停业，并处五百元以上二千元以下罚款。 | 初次违法，拒绝、阻挠、干涉工作人员不能依法开展相关工作的 | 责令停产停业，并处五百元以上一千元以下罚款 |  |
| 再次违法或者违法情节恶劣造成严重危害后果的 | 责令停产停业，并处一千元以上二千元以下罚款 |  |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（植物检疫）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 未按规定办理相关植物检疫单证等的 | 《浙江省植物检疫实施办法》第十八条：有下列行为之一的，植物检疫机构应当责令当事人纠正，可以处以罚款，并可以没收违法所得；造成损失的，植物检疫机构可以责令当事人赔偿损失；构成犯罪的，由司法机关依法追究其刑事责任：（一）未依照《植物检疫条例》和本办法规定办理相关植物检疫单证的；（二）在报检过程中故意谎报受检物品种类、品种，隐瞒受检物品数量、受检作物面积，以及提供虚假证明材料的；（三）在调运过程中擅自开拆验讫的植物、植物产品包装，调换或夹带其他未经检疫的植物、植物产品的；（四）伪造、涂改、买卖、转让植物检疫单证、印章、标志、封识的；（五）试验、生产、推广带有植物检疫对象的种子、苗木等繁殖材料的；（六）经营、加工未经检疫的种子、苗木等繁殖材料和染疫的植物、植物产品的；（七）未经批准，擅自从国外及香港、澳门、台湾地区引进种子、苗木等繁殖材料，或者经批准引进后，不在指定地点种植以及不按要求隔离试种的。  第十九条：对上条规定的违法行为的罚款，属非经营性违法行为的，可处以200元以上2000元以下的罚款；属经营性违法行为的，可处以货物价值5％以上30％以下的罚款，但罚款的最高数额不得超过50000元。  因上条所列违法行为引起疫情扩散的，植物检疫机构应当对其从重处罚，并可责令当事人对染疫的植物、植物产品和被污染的包装物作销毁或者除害处理。 | 初次违法，并从非疫情发生区调出、调入或繁育，且数量极少、未造成危害后果的 | 不予处罚 | 因违法行为引起疫情扩散的，植物检疫机构应当对其从重处罚，并可责令当事人对染疫的植物、植物产品和被污染的包装物作销毁或者除害处理 |
| 初次违法，数量较少或者造成较轻危害后果的 | 属非经营性行为的，处以200元以上600元以下罚款；属经营性行为的，没收违法所得，处以货物价值5%以上9%以下罚款，但罚款的最高数额不得超过50000元 |
| 再次违法；或者数量较多；或者造成较大危害后果的 | 属非经营性行为的，处以600元以上1400元以下罚款；属经营性行为的，没收违法所得，处以货物价值9%以上21%以下罚款，但罚款的最高数额不得超过50000元 |
| 多次违法；或者数量极多；或者造成严重危害后果的 | 属非经营性行为的，处以1400元以上2000元以下罚款；属经营性行为的，没收违法所得，处以货物价值21%以上30%以下罚款，但罚款最高额不得超过50000元 |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（饲料和饲料添加剂）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 提供虚假资料、样品或者采取其他欺骗方式取得许可证明文件 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第三十六条：提供虚假资料、样品或者采取其他欺骗方式取得许可证明文件的，由发证机关撤销相关许可证明文件，处5万元以上10万元以下罚款，申请人3年内不得就同一事项申请生产许可；以欺骗方式取得许可证明文件给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 撤销相关许可证明文件，处5万元以上6万元以下罚款 | | 申请人3年内不得就同一事项申请生产许可。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 撤销相关许可证明文件，处6万元以上8万元以下罚款 | |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 撤销相关许可证明文件，处8万元以上10万元以下罚款 | |
| 2 | 假冒、伪造或者买卖 许可证明文件的 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第三十七条：假冒、伪造或者买卖许可证明文件的，由国务院农业行政主管部门或者县级以上地方人民政府饲料管理部门按照职责权限收缴或者吊销、撤销相关许可证明文件；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 假冒、伪造许可证明文件的 | 收缴相关许可证明文件 | | 构成犯罪的，依法追究刑事责任 |
| 买卖许可证明文件的 | 吊销、撤销相关许可证明文件 | |
| 3 | 未取得生产许可证生产饲料、饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第三十八条第一款：未取得生产许可证生产饲料、饲料添加剂的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上10倍以下罚款；情节严重的，没收其生产设备，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员10年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料 | 违法生产的产品货值金额不足1万的，并处1万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上7倍以下罚款 | 情节严重的，没收其生产设备，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员10年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 违法生产的产品货值金额不足1万的，并处2万元以上4万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额7倍以上8倍以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 违法生产的产品货值金额不足1万的，并处4万元以上5万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额8倍以上10倍以下罚款 |
| 4 | 有生产许可证但不再具备规定条件而继续生产饲料、饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第三十八条第二款：已经取得生产许可证，但不再具备本条例第十四条规定的条件而继续生产饲料、饲料添加剂的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产、限期改正，并处1万元以上5万元以下罚款；逾期不改正的，由发证机关吊销生产许可证。 | 限期内改正的，初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令停止生产、限期改正，处1万元以上2万元以下罚款； | | 逾期不改正的，由发证机关吊销生产许可证。 |
| 限期内改正的，属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令停止生产、限期改正，处2万元以上4万元以下罚款； | |
| 限期内改正，造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令停止生产、限期改正，处4万元以上5万元以下罚款； | |
| 5 | 有生产许可证但未取得产品批准文号生产饲料添加剂和添加剂预混合饲料 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第三十八条第三款：已经取得生产许可证，但未取得产品批准文号而生产饲料添加剂、添加剂预混合饲料的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂以及用于违法生产饲料添加剂的原料，限期补办产品批准文号，并处违法生产的产品货值金额1倍以上3倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销生产许可证。 | 初次违法，未造成严重危害后果的 | 责令停止生产，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂以及用于违法生产饲料添加剂的原料，限期补办产品批准文号， | 并处违法生产的产品货值金额1倍以上2倍以下罚款 | 情节严重的，由发证机关吊销生产许可证。 |
| 两次以上违法；或造成严重危害后果的；或其他从重处罚的情形 | 并处违法生产的产品货值金额2倍以上3倍以下罚款 |
| 6 | 使用限制使用的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料生产饲料，不遵守国务院农业行政主管部门的限制性规定 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第三十九条：饲料、饲料添加剂生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上10倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员10年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （一）使用限制使用的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料生产饲料，不遵守国务院农业行政主管部门的限制性规定的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料， | 货值金额不足1万元的，并处1万元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上6倍以下罚款 | 情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员10年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 货值金额不足1万元的，并处2万元以上4万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额6倍以上8倍以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 货值金额不足1万元的，并处4万元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额8倍以上10倍以下罚款 |
| 7 | 使用国务院农业行政主管部门公布的饲料原料目录、饲料添加剂品种目录和药物饲料添加剂品种目录以外的物质生产饲料 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第三十九条：饲料、饲料添加剂生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上10倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员10年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （二）使用国务院农业行政主管部门公布的饲料原料目录、饲料添加剂品种目录和药物饲料添加剂品种目录以外的物质生产饲料的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料， | 货值金额不足1万元的，并处1万元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上6倍以下罚款 | 情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员10年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 货值金额不足1万元的，并处2万元以上4万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额6倍以上8倍以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 货值金额不足1万元的，并处4万元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额8倍以上10倍以下罚款 |
| 8 | 生产未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者禁用的饲料、饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第三十九条：饲料、饲料添加剂生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，违法生产的产品货值金额不足1万元的，并处1万元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上10倍以下罚款；情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员10年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （三）生产未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者禁用的饲料、饲料添加剂的。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料， | 货值金额不足1万元的，并处1万元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额5倍以上6倍以下罚款 | 情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员10年内不得从事饲料、饲料添加剂生产、经营活动；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 货值金额不足1万元的，并处2万元以上4万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额6倍以上8倍以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 货值金额不足1万元的，并处4万元以上5万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额8倍以上10倍以下罚款 |
| 9 | 不按照规定和有关标准对采购的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料和用于饲料添加剂生产的原料进行查验或者检验 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十条：饲料、饲料添加剂生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，处1万元以上2万元以下罚款；拒不改正的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处5万元以上10万元以下罚款；情节严重的，责令停止生产，可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件：  （一）不按照国务院农业行政主管部门的规定和有关标准对采购的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料和用于饲料添加剂生产的原料进行查验或者检验的； | 及时按要求改正且初次违法，未造成严重危害后果的 | 责令改正，处1万元以上1.5万元以下罚款； | | 情节严重的，责令停止生产，可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件。 |
| 及时按要求改正但造成严重危害后果或存在其他从重处罚的情形 | 责令改正，处1.5万元以上2万元以下罚款； | |
| 拒不改正但未造成严重危害后果的 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处5万元以上7.5万元以下罚款 | |
| 拒不改正的且两次以上违法或造成严重危害后果的或其他从重处罚的情形 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处7.5万元以上10万元以下罚款 | |
| 10 | 饲料、饲料添加剂生产过程中不遵守国务院农业行政主管部门制定的饲料、饲料添加剂质量安全管理规范和饲料添加剂安全使用规范 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十条：饲料、饲料添加剂生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，处1万元以上2万元以下罚款；拒不改正的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处5万元以上10万元以下罚款；情节严重的，责令停止生产，可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件：  （二）饲料、饲料添加剂生产过程中不遵守国务院农业行政主管部门制定的饲料、饲料添加剂质量安全管理规范和饲料添加剂安全使用规范的； | 及时按要求改正且初次违法，未造成严重危害后果的 | 责令改正，处1万元以上1.5万元以下罚款； | | 情节严重的，责令停止生产，可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件。 |
| 及时按要求改正但造成严重危害后果或存在其他从重处罚的情形 | 责令改正，处1.5万元以上2万元以下罚款； | |
| 拒不改正但未造成严重危害后果的 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处5万元以上7.5万元以下罚款 | |
| 拒不改正的且两次以上违法或造成严重危害后果的或其他从重处罚的情形 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处7.5万元以上10万元以下罚款 | |
| 11 | 生产的饲料、饲料添加剂未经产品质量检验的 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十条：饲料、饲料添加剂生产企业有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，处1万元以上2万元以下罚款；拒不改正的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处5万元以上10万元以下罚款；情节严重的，责令停止生产，可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件：  （三）生产的饲料、饲料添加剂未经产品质量检验的。 | 及时按要求改正且初次违法，未造成严重危害后果的 | 责令改正，处1万元以上1.5万元以下罚款； | |  |
| 及时按要求改正但造成严重危害后果或存在其他从重处罚的情形 | 责令改正，处1.5万元以上2万元以下罚款； | |
| 拒不改正但未造成严重危害后果的 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处5万元以上7.5万元以下罚款 | |
| 拒不改正的且两次以上违法或造成严重危害后果的或其他从重处罚的情形 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，并处7.5万元以上10万元以下罚款 | |
| 12 | 不按规定实行采购、生产、销售记录制度或者产品留样观察制度 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十一条第一款：饲料、饲料添加剂生产企业不依照本条例规定实行采购、生产、销售记录制度或者产品留样观察制度的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正，处1万元以上2万元以下罚款；拒不改正的，没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，处2万元以上5万元以下罚款，并可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件。 | 及时按要求改正且初次违法，未造成严重危害后果的 | 责令改正，处1万元以上1.5万元以下罚款； | |  |
| 及时按要求改正但造成严重危害后果或存在其他从重处罚的情形 | 责令改正，处1.5万元以上2万元以下罚款； | |
| 拒不改正但未造成严重危害后果的 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，处2万元以上3.5万元以下罚款 | |
| 拒不改正的且两次以上违法或造成严重危害后果的或其他从重处罚的情形 | 没收违法所得、违法生产的产品和用于违法生产饲料的饲料原料、单一饲料、饲料添加剂、药物饲料添加剂、添加剂预混合饲料以及用于违法生产饲料添加剂的原料，处3.5万元以上5万元以下罚款，并可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件 | |
| 13 | 饲料、饲料添加剂生产企业销售的饲料、饲料添加剂未附具产品质量检验合格证或者包装、标签不符合规定 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十一条第二款：饲料、饲料添加剂生产企业销售的饲料、饲料添加剂未附具产品质量检验合格证或者包装、标签不符合规定的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令改正；情节严重的，没收违法所得和违法销售的产品，可以处违法销售的产品货值金额30%以下罚款。 | 及时按要求改正，不属于情节严重的其他情形 | 责令改正 | |  |
| 拒不改正；或造成严重危害后果的；或其他情况严重的情形 | 没收违法所得和违法销售的产品，处违法销售的产品货值金额30%以下罚款 | |
| 14 | 不符合规定条件经营饲料和饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十二条：不符合本条例第二十二条规定的条件经营饲料、饲料添加剂的，由县级人民政府饲料管理部门责令限期改正；逾期不改正的，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 | 逾期不改正，初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法所得和违法经营的产品，货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | | 情节严重的，责令停止经营，通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 |
| 逾期不改正，属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法所得和违法经营的产品，货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上5倍以下罚款 | |
| 逾期不改正，造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法所得和违法经营的产品，货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上5倍以下罚款 | |
| 15 | 对饲料、饲料添加剂进行再加工或者添加物质 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十三条：饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （一）对饲料、饲料添加剂进行再加工或者添加物质的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | | 情节严重的，责令停止经营通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 | |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款 | |
| 16 | 经营无产品标签、无生产许可证、无产品质量检验合格证的饲料、饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十三条：饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品，货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （二）经营无产品标签、无生产许可证、无产品质量检验合格证的饲料、饲料添加剂的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | | 情节严重的，责令停止经营通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 | |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款 | |
| 17 | 经营无产品批准文号的饲料添加剂、添加剂预混合饲料 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十三条：饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品，货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （三）经营无产品批准文号的饲料添加剂、添加剂预混合饲料的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | | 情节严重的，责令停止经营通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 | |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款 | |
| 18 | 经营用国务院农业行政主管部门公布的饲料原料目录、饲料添加剂品种目录和药物饲料添加剂品种目录以外的物质生产的饲料 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十三条：饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品，货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （四）经营用国务院农业行政主管部门公布的饲料原料目录、饲料添加剂品种目录和药物饲料添加剂品种目录以外的物质生产的饲料的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | | 情节严重的，责令停止经营通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 | |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款 | |
| 19 | 经营未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者未取得饲料、饲料添加剂进口登记证的进口饲料、进口饲料添加剂以及禁用的饲料、饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十三条：饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品，货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （五）经营未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者未取得饲料、饲料添加剂进口登记证的进口饲料、进口饲料添加剂以及禁用的饲料、饲料添加剂的。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | | 情节严重的，责令停止经营通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 | |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，违法经营的产品货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款 | |
| 20 | 对饲料、饲料添加剂进行拆包、分装 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十四条：饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处2000元以上1万元以下罚款：  （一）对饲料、饲料添加剂进行拆包、分装的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处2000元以上5000元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处5000元以上7000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处7000元以上1万元以下罚款 | |  |
| 21 | 不依照《饲料和饲料添加剂管理条例》规定实行产品购销台账制度 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十四条：饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处2000元以上1万元以下罚款：  （二）不依照本条例规定实行产品购销台账制度的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处2000元以上5000元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处5000元以上7000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处7000元以上1万元以下罚款 | |  |
| 22 | 经营失效、霉变或者超过保质期的饲料、饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十四条：饲料、饲料添加剂经营者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处2000元以上1万元以下罚款：  （三）经营的饲料、饲料添加剂失效、霉变或者超过保质期的。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处2000元以上5000元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处5000元以上7000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，没收违法所得和违法经营的产品，并处7000元以上1万元以下罚款 | |  |
| 23 | 饲料、饲料添加剂生产企业发现其产品存在安全隐患不主动召回 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十五条第一款：对本条例第二十八条规定的饲料、饲料添加剂，生产企业不主动召回的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令召回，并监督生产企业对召回的产品予以无害化处理或者销毁；情节严重的，没收违法所得，并处应召回的产品货值金额1倍以上3倍以下罚款，可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；生产企业对召回的产品不予以无害化处理或者销毁的，由县级人民政府饲料管理部门代为销毁，所需费用由生产企业承担。 | 情节严重，未造成严重危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法所得，并处应召回的产品货值金额1倍以上2倍以下罚款 | | 可以由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件 |
| 情节严重，造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法所得，并处应召回的产品货值金额2倍以上3倍以下罚款 | |
| 24 | 饲料、饲料添加剂经营者发现其销售的产品存在安全隐患而继续销售 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十五条第二款：对本条例第二十八条规定的饲料、饲料添加剂，经营者不停止销售的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止销售；拒不停止销售的，没收违法所得，处1000元以上5万元以下罚款；情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 | 拒不停止销售，没有造成危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法所得，处1000元以上1.7万元以下罚款 | | 情节严重的，责令停止经营，并通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 |
| 拒不停止销售，其他不符合从轻或从重处罚情形的 | 没收违法所得，处1.7万元以上3万元以下罚款 | |
| 拒不停止销售，造成严重危害后果的，或者其他从重处罚的情形 | 没收违法所得，处3万元以上5万元以下罚款 | |
| 25 | 饲料、饲料添加剂生产企业、经营者在生产、经营过程中，以非饲料、非饲料添加剂冒充饲料、饲料添加剂或者以此种饲料、饲料添加剂冒充他种饲料、饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十六条：饲料、饲料添加剂生产企业、经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产、经营，没收违法所得和违法生产、经营的产品，违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （一）在生产、经营过程中，以非饲料、非饲料添加剂冒充饲料、饲料添加剂或者以此种饲料、饲料添加剂冒充他种饲料、饲料添加剂的；  饲料、饲料添加剂生产企业有前款规定的行为，情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；饲料、饲料添加剂经营者有前款规定的行为，情节严重的，通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令停止生产、经营，没收违法所得和违法生产、经营的产品 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | 构成犯罪的，依法追究刑事责任；  饲料、饲料添加剂生产企业有前款规定的行为，情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；饲料、饲料添加剂经营者有前款规定的行为，情节严重的，通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款 |
| 26 | 生产经营假冒产品、无产品质量标准或不符合产品质量标准的产品、与标签标示的内容不一致的产品 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十六条：饲料、饲料添加剂生产企业、经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产、经营，没收违法所得和违法生产、经营的产品，违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （二）生产、经营无产品质量标准或者不符合产品质量标准的饲料、饲料添加剂的；  饲料、饲料添加剂生产企业有前款规定的行为，情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；饲料、饲料添加剂经营者有前款规定的行为，情节严重的，通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令停止生产、经营，没收违法所得和违法生产、经营的产品 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | 构成犯罪的，依法追究刑事责任；  饲料、饲料添加剂生产企业有前款规定的行为，情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；饲料、饲料添加剂经营者有前款规定的行为，情节严重的，通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款，同时由发证机关吊销、撤销饲料、饲料添加剂生产企业相关许可证明文件 |
| 27 | 生产、经营的饲料、饲料添加剂与标签标示的内容不一致 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十六条：饲料、饲料添加剂生产企业、经营者有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令停止生产、经营，没收违法所得和违法生产、经营的产品，违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上2万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上5倍以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  （三）生产、经营的饲料、饲料添加剂与标签标示的内容不一致的。  饲料、饲料添加剂生产企业有前款规定的行为，情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；饲料、饲料添加剂经营者有前款规定的行为，情节严重的，通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令停止生产、经营，没收违法所得和违法生产、经营的产品 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处2000元以上8000元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额2倍以上3倍以下罚款 | 构成犯罪的，依法追究刑事责任；  饲料、饲料添加剂生产企业有前款规定的行为，情节严重的，由发证机关吊销、撤销相关许可证明文件；饲料、饲料添加剂经营者有前款规定的行为，情节严重的，通知工商行政管理部门，由工商行政管理部门吊销营业执照。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处8000元以上1.4万元以下罚款，货值金额1万元以上的，并处货值金额3倍以上4倍以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 违法生产、经营的产品货值金额不足1万元的，并处1.4万元以上2万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额4倍以上5倍以下罚款，同时由发证机关吊销、撤销饲料、饲料添加剂生产企业相关许可证明文件 |
| 28 | 养殖者使用未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者未取得饲料、饲料添加剂进口登记证的进口饲料、进口饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十七条第一款：养殖者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上5万元以下罚款，对个人处5000元以下罚款：  （一）使用未取得新饲料、新饲料添加剂证书的新饲料、新饲料添加剂或者未取得饲料、饲料添加剂进口登记证的进口饲料、进口饲料添加剂的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上2万元以下罚款，对个人处1500元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处2万元以上3.5万元以下罚款，对个人处1500元以上3000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处3.5万元以上5万元以下罚款，对个人处3000元以上5000以下罚款 | |  |
| 29 | 养殖者使用无产品标签、无生产许可证、无产品质量标准、无产品质量检验合格证的饲料、饲料添加剂 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十七条第一款：养殖者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上5万元以下罚款，对个人处5000元以下罚款：  （二）使用无产品标签、无生产许可证、无产品质量标准、无产品质量检验合格证的饲料、饲料添加剂的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上2万元以下罚款，对个人处1500元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处2万元以上3.5万元以下罚款，对个人处1500元以上3000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处3.5万元以上5万元以下罚款，对个人处3000元以上5000以下罚款 | |  |
| 30 | 养殖者使用无产品批准文号的饲料添加剂、添加剂预混合饲料 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十七条第一款：养殖者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上5万元以下罚款，对个人处5000元以下罚款：  （三）使用无产品批准文号的饲料添加剂、添加剂预混合饲料的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上2万元以下罚款，对个人处1500元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处2万元以上3.5万元以下罚款，对个人处1500元以上3000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处3.5万元以上5万元以下罚款，对个人处3000元以上5000以下罚款 | |  |
| 31 | 养殖者在饲料或者动物饮用水中添加饲料添加剂，不遵守国务院农业行政主管部门制定的饲料添加剂安全使用规范 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十七条第一款：养殖者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上5万元以下罚款，对个人处5000元以下罚款：  （四）在饲料或者动物饮用水中添加饲料添加剂，不遵守国务院农业行政主管部门制定的饲料添加剂安全使用规范的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上2万元以下罚款，对个人处1500元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处2万元以上3.5万元以下罚款，对个人处1500元以上3000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处3.5万元以上5万元以下罚款，对个人处3000元以上5000以下罚款 | |  |
| 32 | 养殖者使用自行配制的饲料，不遵守国务院农业行政主管部门制定的自行配制饲料使用规范 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十七条第一款：养殖者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上5万元以下罚款，对个人处5000元以下罚款：  （五）使用自行配制的饲料，不遵守国务院农业行政主管部门制定的自行配制饲料使用规范的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上2万元以下罚款，对个人处1500元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处2万元以上3.5万元以下罚款，对个人处1500元以上3000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处3.5万元以上5万元以下罚款，对个人处3000元以上5000以下罚款 | |  |
| 33 | 使用限制使用的物质养殖动物，不遵守国务院农业行政主管部门的限制性规定的 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十七条第一款：养殖者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上5万元以下罚款，对个人处5000元以下罚款：  （六）使用限制使用的物质养殖动物，不遵守国务院农业行政主管部门的限制性规定的； | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上2万元以下罚款，对个人处1500元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处2万元以上3.5万元以下罚款，对个人处1500元以上3000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处3.5万元以上5万元以下罚款，对个人处3000元以上5000以下罚款 | |  |
| 34 | 养殖者在反刍动物饲料中添加乳和乳制品以外的动物源性成分 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十七条第一款：养殖者有下列行为之一的，由县级人民政府饲料管理部门没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上5万元以下罚款，对个人处5000元以下罚款：  （七）在反刍动物饲料中添加乳和乳制品以外的动物源性成分的。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处1万元以上2万元以下罚款，对个人处1500元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处2万元以上3.5万元以下罚款，对个人处1500元以上3000元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法使用的产品和非法添加物质，对单位处3.5万元以上5万元以下罚款，对个人处3000元以上5000以下罚款 | |  |
| 35 | 在饲料或动物饮用水中添加禁用的物质以及对人体具有直接或者潜在危害的其他物质，或者直接使用上述物质养殖动物 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十七条第二款：在饲料或者动物饮用水中添加国务院农业行政主管部门公布禁用的物质以及对人体具有直接或者潜在危害的其他物质，或者直接使用上述物质养殖动物的，由县级以上地方人民政府饲料管理部门责令其对饲喂了违禁物质的动物进行无害化处理，处3万元以上10万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令其对饲喂了违禁物质的动物进行无害化处理，处3万元以上5万元以下罚款 | | 构成犯罪的，依法追究刑事责任。 |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令其对饲喂了违禁物质的动物进行无害化处理，处5万元以上8万元以下罚款 | |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令其对饲喂了违禁物质的动物进行无害化处理，处8万元以上10万元以下罚款 | |
| 36 | 养殖者对外提供自配料 | 《饲料和饲料添加剂管理条例》第四十八条：养殖者对外提供自行配制的饲料的，由县级人民政府饲料管理部门责令改正，处2000元以上2万元以下罚款。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令改正，处2000元以上8000元以下罚款 | |  |
| 属于不予处罚、从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令改正，处8000元以上1.4万元以下罚款 | |  |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 责令改正，处1.4万元以上2万元以下罚款 | |  |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（兽药）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 无兽药生产许可证生产兽药；擅自生产强制免疫所需兽用生物制品的 | 《兽药管理条例》第五十六条：违反本条例规定，无兽药生产许可证、兽药经营许可证生产、经营兽药的，或者虽有兽药生产许可证、兽药经营许可证，生产、经营假、劣兽药的，或者兽药经营企业经营人用药品的，责令其停止生产、经营，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得，并处违法生产、经营的兽药（包括已出售的和未出售的兽药，下同）货值金额2倍以上5倍以下罚款，货值金额无法查证核实的，处10万元以上20万元以下罚款；无兽药生产许可证生产兽药，情节严重的，没收其生产设备；生产、经营假、劣兽药，情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。生产、经营企业的主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营活动。  擅自生产强制免疫所需兽用生物制品的，按照无兽药生产许可证生产兽药处罚。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 责令其停止生产，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产的兽药和违法所得，并处违法生产的兽药货值金额2倍以上3.5倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处10万元以上15万元以下罚款） |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令其停止生产，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产的兽药和违法所得，并处违法生产的兽药货值金额3.5倍以上5倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处15万元以上20万元以下罚款） |
| 有下列情形之一的从重处罚：（1）生产的兽药添加国家禁止使用的药品和其他化合物，或添加人用药品等国务院兽医行政管理部门未批准使用的其他成分的；（2）生产的兽药累计2批次以上，或货值金额2万元以上的；（3）生产兽用疫苗的；（4）其他情节严重的情形  （以上“兽药”不包括兽用诊断制品） | 责令其停止生产，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产的兽药和违法所得，并处违法生产的兽药货值金额5倍罚款（货值金额无法查证核实的，处20万元罚款），没收其生产设备，生产企业的主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药生产活动 |
| 2 | 无兽药经营许可证经营兽药 | 《兽药管理条例》第五十六条第一款：违反本条例规定，无兽药生产许可证、兽药经营许可证生产、经营兽药的，或者虽有兽药生产许可证、兽药经营许可证，生产、经营假、劣兽药的，或者兽药经营企业经营人用药品的，责令其停止生产、经营，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得，并处违法生产、经营的兽药（包括已出售的和未出售的兽药，下同）货值金额2倍以上5倍以下罚款，货值金额无法查证核实的，处10万元以上20万元以下罚款；无兽药生产许可证生产兽药，情节严重的，没收其生产设备；生产、经营假、劣兽药，情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。生产、经营企业的主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营活动。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 责令停止经营，没收违法经营的兽药和违法所得，并处违法经营的兽药货值金额2倍以上3倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处10万元以上13万元以下罚款） |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令停止经营，没收违法经营的兽药和违法所得，并处违法经营的兽药货值金额3倍以上4倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处13万元以上17万元以下罚款） |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 责令停止经营，没收违法经营的兽药和违法所得，并处违法经营的兽药货值金额4倍以上5倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处17万元以上20万元以下罚款） |
| 3 | 虽有兽药生产许可证、兽药经营许可证，生产、经营假、劣兽药 | 《兽药管理条例》第五十六条第一款：违反本条例规定，无兽药生产许可证、兽药经营许可证生产、经营兽药的，或者虽有兽药生产许可证、兽药经营许可证，生产、经营假、劣兽药的，或者兽药经营企业经营人用药品的，责令其停止生产、经营，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得，并处违法生产、经营的兽药（包括已出售的和未出售的兽药，下同）货值金额2倍以上5倍以下罚款，货值金额无法查证核实的，处10万元以上20万元以下罚款；无兽药生产许可证生产兽药，情节严重的，没收其生产设备；生产、经营假、劣兽药，情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。生产、经营企业的主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营活动。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 责令停止生产、经营，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得，并处违法生产、经营的兽药货值金额2倍以上3.5倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处10万元以上15万元以下罚款） |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令停止生产、经营，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得，并处违法生产、经营的兽药货值金额3.5倍以上5倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处15万元以上20万元以下罚款） |
| 有下列情形之一的从重处罚：（1）生产的兽药添加国家禁止使用的药品和其他化合物，或添加人用药品等国务院兽医行政管理部门未批准使用的其他成分的；（2）生产的兽药擅自改变组方添加其他兽药成分累计2批次以上的；（3）生产未取得兽药产品批准文号的兽用疫苗，或生产未取得兽药产品批准文号的其他兽药产品累计2批次以上的；（4）生产兽用疫苗擅自更换菌（毒、虫）种，或者非法添加其他菌（毒、虫）种的；（5）生产主要成分含量在国家标准上限150%以上或下限50%以下的劣兽药累计3个品种以上或5批次以上的；（6）生产的兽用疫苗未经批签发或批签发不合格即销售累计2批次以上的；（7）生产假兽药货值金额5万元以上的；（8）兽药经营者未审核并保存兽药批准证明文件材料，经营假兽药货值金额2万元以上的；（9）生产的兽药同时存在下列情形2种以上的：①抽查检验连续2次或累计3批次以上不合格的；②改变组方添加其他兽药成分的；③主要成分含量在国家标准上限150%以上或下限50%以下的；④主要成分含量在国家标准上限120%以上或下限80%以下，累计2批次以上的；⑤擅自改变工艺对产品质量产生严重不良影响的；（10）其他情节严重的情形  （以上“兽药”不包括兽用诊断制品） | 责令停止生产、经营，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得，并处违法生产、经营的兽药货值金额5倍罚款（货值金额无法查证核实的，处20万元罚款），吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证，生产、经营企业的主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营活动 |
| 4 | 兽药经营企业经营人用药品 | 《兽药管理条例》第五十六条第一款：违反本条例规定，无兽药生产许可证、兽药经营许可证生产、经营兽药的，或者虽有兽药生产许可证、兽药经营许可证，生产、经营假、劣兽药的，或者兽药经营企业经营人用药品的，责令其停止生产、经营，没收用于违法生产的原料、辅料、包装材料及生产、经营的兽药和违法所得，并处违法生产、经营的兽药（包括已出售的和未出售的兽药，下同）货值金额2倍以上5倍以下罚款，货值金额无法查证核实的，处10万元以上20万元以下罚款；无兽药生产许可证生产兽药，情节严重的，没收其生产设备；生产、经营假、劣兽药，情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。生产、经营企业的主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营活动。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 责令停止经营，没收违法经营的兽药和违法所得，并处违法经营的兽药货值金额2倍以上3倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处10万元以上13万元以下罚款） |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令停止经营，没收违法经营的兽药和违法所得，并处违法经营的兽药货值金额3倍以上4倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处13万元以上17万元以下罚款） |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 责令停止经营，没收违法经营的兽药和违法所得，并处违法经营的兽药货值金额4倍以上5倍以下罚款（货值金额无法查证核实的，处17万元以上20万元以下罚款） |
| 5 | 提供虚假的资料、样品或者采取其他欺骗手段取得兽药生产许可证、兽药经营许可证或者兽药批准证明文件 | 《兽药管理条例》第五十七条：违反本条例规定，提供虚假的资料、样品或者采取其他欺骗手段取得兽药生产许可证、兽药经营许可证或者兽药批准证明文件的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件，并处5万元以上10万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。其主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营和进出口活动。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件，并处5万元以上6万元以下罚款，主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营和进出口活动 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件，并处6万元以上8万元以下罚款，主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营和进出口活动 |
| 有下列情形之一的从重处罚：（1）取得证件后生产经营时间在一年以上的；（2）造成严重危害后果的；（3）其他情节严重的情形 | 吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件，并处8万元以上10万元以下罚款，主要负责人和直接负责的主管人员终身不得从事兽药的生产、经营和进出口活动 |
| 6 | 买卖、出租、出借兽药生产许可证、兽药经营许可证和兽药批准证明文件 | 《兽药管理条例》第五十八条：买卖、出租、出借兽药生产许可证、兽药经营许可证和兽药批准证明文件的，没收违法所得，并处1万元以上10万元以下罚款；情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 没收违法所得，并处1万元以上4万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法所得，并处4万元以上7万元以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法所得，并处7万元以上10万元以下罚款，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证或者撤销兽药批准证明文件 |
| 7 | 兽药安全性评价单位、临床试验单位、生产和经营企业未按照规定实施兽药研究试验、生产、经营质量管理规范 | 《兽药管理条例》第五十九条第一款：违反本条例规定，兽药安全性评价单位、临床试验单位、生产和经营企业未按照规定实施兽药研究试验、生产、经营质量管理规范的，给予警告，责令其限期改正；逾期不改正的，责令停止兽药研究试验、生产、经营活动，并处５万元以下罚款；情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 逾期不改正，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 责令停止兽药研究试验、生产、经营活动，并处1.5万元以下罚款 |  |
| 逾期不改正，属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令停止兽药研究试验、生产、经营活动，并处1.5万元以上3万元以下罚款 |
| 逾期不改正，有下列情形之一的从重处罚：（1）兽药生产者未在批准的兽药GMP车间生产兽药累计2批次以上的；（2）未在批准的生产线生产兽药累计2批次以上的；（3）兽药出厂前未按规定进行质量检验，或检验不合格即出厂销售累计5批次以上的；（4）无兽药生产、检验记录或编造、伪造生产、检验记录累计3批次以上的；（5）编造、伪造兽用疫苗批签发材料累计3批次以上的；（6）监督检查和飞行检查发现兽药生产者有2个以上关键项不符合兽药GMP要求的；（7）其他情节严重的情形 | 责令停止兽药研究试验、生产、经营活动，并处3万元以上5万元以下罚款，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证 |
| 8 | 研制新兽药不具备规定的条件擅自使用一类病原微生物或者在实验室阶段前未经批准 | 《兽药管理条例》第五十九条第二款：违反本条例规定，研制新兽药不具备规定的条件擅自使用一类病原微生物或者在实验室阶段前未经批准的，责令其停止实验，并处５万元以上１０万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 责令其停止实验，并处5万元以上6万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令其停止实验，并处6万元以上8万元以下罚款 |
| 造成病原微生物扩散、疫病传播等严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 责令其停止实验，并处8万元以上10万元以下罚款 |
| 9 | 开展新兽药临床试验应当备案而未备案的 | 《兽药管理条例》第五十九条第三款：违反本条例规定，开展新兽药临床试验应当备案而未备案的，责令其立即改正，给予警告，并处5万元以上10万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 警告，并处5万元以上6万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 警告，并处6万元以上8万元以下罚款 |
| 有下列情形之一的从重处罚：（1）涉及三种以上新兽药产品开展新兽药临床试验未备案的；（2）造成严重危害后果的；（3）其他情节严重的情形 | 警告，并处8万元以上10万元以下罚款 |
| 10 | 兽药的标签和说明书未经批准 | 《兽药管理条例》第六十条第一款：违反本条例规定，兽药的标签和说明书未经批准的，责令其限期改正;逾期不改正的，按照生产、经营假兽药处罚;有兽药产品批准文号的，撤销兽药产品批准文号;给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 限期改正的 | 不予处罚 |  |
| 逾期不改正的 | 按照生产、经营假兽药处罚；有兽药产品批准文号的，撤销兽药产品批准文号 |
| 11 | 兽药包装上未附有标签和说明书，或者标签和说明书与批准的内容不一致 | 《兽药管理条例》第六十条第二款：兽药包装上未附有标签和说明书，或者标签和说明书与批准的内容不一致的，责令其限期改正;情节严重的，依照前款规定处罚。 | 情节轻微且限期改正的 | 不予处罚 |  |
| 逾期不改正或者其他情节严重的情形 | 按照生产、经营假兽药处罚；有兽药产品批准文号的，撤销兽药产品批准文号 |
| 12 | 境外企业在中国直接销售兽药 | 《兽药管理条例》第六十一条：违反本条例规定，境外企业在中国直接销售兽药的，责令其限期改正，没收直接销售的兽药和违法所得，并处５万元以上10万元以下罚款；情节严重的，吊销进口兽药注册证书；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 没收直接销售的兽药和违法所得，并处5万元以上6万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收直接销售的兽药和违法所得，并处6万元以上8万元以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 没收直接销售的兽药和违法所得，并处8万元以上10万元以下罚款，吊销进口兽药注册证书 |
| 13 | 未按照国家有关兽药安全使用规定使用兽药、未建立用药记录或者记录不完整真实，或者使用禁止使用的药品和其他化合物，或者将人用药品用于动物 | 《兽药管理条例》第六十二条：违反本条例规定，未按照国家有关兽药安全使用规定使用兽药的、未建立用药记录或者记录不完整真实的，或者使用禁止使用的药品和其他化合物的，或者将人用药品用于动物的，责令其立即改正，并对饲喂了违禁药物及其他化合物的动物及其产品进行无害化处理；对违法单位处１万元以上５万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 对违法单位处1万元以上2万元以下罚款 | 对饲喂了违禁药物及其他化合物的动物及其产品进行无害化处理 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 对违法单位处2万元以上5万元以下罚款 |
| 有下列情形之一的从重处罚：（1）明知是假兽用疫苗或者应当经审查批准而未经审查批准即生产、进口的兽用疫苗，仍非法使用的；（2）造成严重危害后果的；（3）其他情节严重的情形 | 对违法单位处5万元罚款 |
| 14 | 销售尚在用药期、休药期内的动物及其产品用于食品消费，或者销售含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品用于食品消费 | 《兽药管理条例》第六十三条：违反本条例规定，销售尚在用药期、休药期内的动物及其产品用于食品消费的，或者销售含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品用于食品消费的，责令其对含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品进行无害化处理，没收违法所得，并处3万元以上10万元以下罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 责令其对含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品进行无害化处理，没收违法所得，并处3万元以上5万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令其对含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品进行无害化处理，没收违法所得，并处5万元以上7万元以下罚款 |
| 有下列情形之一的从重处罚：（1）违禁药物含量较高或兽药残留超标严重的；（2）造成动物产品质量安全事故等严重危害后果的；（3）其他情节严重的情形 | 责令其对含有违禁药物和兽药残留超标的动物产品进行无害化处理，没收违法所得，并处7万元以上10万元以下罚款 |
| 15 | 擅自转移、使用、销毁、销售被查封或者扣押的兽药及有关材料 | 《兽药管理条例》第六十四条： 违反本条例规定，擅自转移、使用、销毁、销售被查封或者扣押的兽药及有关材料的，责令其停止违法行为，给予警告，并处5万元以上10万元以下罚款。 | 初次违法，及时补全或者全部追回擅自转移、使用、销售被查封或者扣押的兽药及有关材料，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 给予警告，并处5万元以上6万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 给予警告，并处6万元以上8万元以下罚款 |
| 有下列情形之一的从重处罚：（1）被查封或者扣押的兽药及有关材料无法追回的；（2）造成严重危害后果的；（3）其他情节严重的情形 | 给予警告，并处8万元以上10万元以下罚款 |
| 16 | 兽药生产企业、经营企业、兽药使用单位和开具处方的兽医人员发现可能与兽药使用有关的严重不良反应，不向所在地人民政府兽医行政管理部门报告 | 《兽药管理条例》第六十五条第一款：违反本条例规定，兽药生产企业、经营企业、兽药使用单位和开具处方的兽医人员发现可能与兽药使用有关的严重不良反应，不向所在地人民政府兽医行政管理部门报告的，给予警告，并处5000元以上1万元以下罚款。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 给予警告，并处5000元以上6000元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 给予警告，并处6000元以上8000元以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 给予警告，并处8000元以上1万元以下罚款 |
| 17 | 生产企业在新兽药监测期内不收集或者不及时报送该新兽药的疗效、不良反应等资料 | 《兽药管理条例》第六十五条第二款：生产企业在新兽药监测期内不收集或者不及时报送该新兽药的疗效、不良反应等资料的，责令其限期改正，并处1万元以上5万元以下罚款；情节严重的，撤销该新兽药的产品批准文号。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 处1万元以上2万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 处2万元以上4万元以下罚款 |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 处4万元以上5万元以下罚款，撤销该新兽药的产品批准文号 |
| 18 | 未经兽医开具处方销售、购买、使用兽用处方药 | 《兽药管理条例》第六十六条： 违反本条例规定，未经兽医开具处方销售、购买、使用兽用处方药的，责令其限期改正，没收违法所得，并处５万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 没收违法所得，并处1.5万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 没收违法所得，并处1.5万元以上3万元以下罚款 |  |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 没收违法所得，并处3万元以上5万元以下罚款 |  |
| 19 | 兽药生产、经营企业把原料药销售给兽药生产企业以外的单位和个人，或者兽药经营企业拆零销售原料药 | 《兽药管理条例》第六十七条：违反本条例规定，兽药生产、经营企业把原料药销售给兽药生产企业以外的单位和个人的，或者兽药经营企业拆零销售原料药的，责令其立即改正，给予警告，没收违法所得，并处２万元以上５万元以下罚款；情节严重的，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 警告，没收违法所得，并处2万元以上3万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 警告，没收违法所得，并处3万元以上5万元以下罚款 |  |
| 有下列情形之一的从重处罚：（1）把原料药销售给养殖场（户）的；（2）造成严重危害后果的；（3）其他情节严重的情形 | 警告，没收违法所得，并处5万元罚款，吊销兽药生产许可证、兽药经营许可证 |  |
| 20 | 直接将原料药添加到饲料及动物饮用水中或者饲喂动物 | 《兽药管理条例》第六十八条：违反本条例规定，在饲料和动物饮用水中添加激素类药品和国务院兽医行政管理部门规定的其他禁用药品，依照《饲料和饲料添加剂管理条例》的有关规定处罚；直接将原料药添加到饲料及动物饮用水中，或者饲喂动物的，责令其立即改正，并处１万元以上３万元以下罚款；给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 处1万元以上1.6万元以下罚款 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 处1.6万元以上2.3万元以下罚款 |  |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 处2.3万元以上3万元以下罚款 |  |
| 21 | 申请人申请新兽药临床试验时，提供虚假资料和样品的 | 《新兽药研制管理办法》第二十六条 申请人申请新兽药临床试验时，提供虚假资料和样品的，批准机关不予受理或者对申报的新兽药临床试验不予批准，并对申请人给予警告，一年内不受理该申请人提出的该新兽药临床试验申请；已批准进行临床试验的，撤销该新兽药临床试验批准文件，终止试验，并处5万元以上10万元以下罚款，三年内不受理该申请人提出的该新兽药临床试验申请。  　　农业部对提供虚假资料和样品的申请人建立不良行为记录，并予以公布。 | 已批准进行临床试验的，初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；或者其他从轻处罚的情形 | 处5万元以上6万元以下罚款，三年内不受理该申请人提出的该新兽药临床试验申请。 |  |
| 已批准进行临床试验的，属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 处6万元以上8万元以下罚款，三年内不受理该申请人提出的该新兽药临床试验申请。 |
| 已批准进行临床试验的，造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 处8万元以上10万元以下罚款，三年内不受理该申请人提出的该新兽药临床试验申请。 |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（动物防疫）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 饲养的动物未按动物疫病强制免疫计划或者免疫技术规范实施免疫接种等 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十二条：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正，可以处一千元以下罚款；逾期不改正的，处一千元以上五千元以下罚款，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门委托动物诊疗机构、无害化处理场所等代为处理，所需费用由违法行为人承担：  （一）对饲养的动物未按照动物疫病强制免疫计划或者免疫技术规范实施免疫接种的；  （二）对饲养的种用、乳用动物未按照国务院农业农村主管部门的要求定期开展疫病检测，或者经检测不合格而未按照规定处理的；  （三）对饲养的犬只未按照规定定期进行狂犬病免疫接种的；  （四）动物、动物产品的运载工具在装载前和卸载后未按照规定及时清洗、消毒的。 | 初次违法，责令改正作出后，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它不予处罚的情形。 | 不予处罚。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一千元以下罚款。 |
| 逾期不改正，但能主动配合代为处理，且未造成动物疫病发生，或者存在其它从重处罚等情形。 | 处一千元以上三千元以下罚款。 |
| 逾期不改正，并有不配合主管部门代为处理、造成相应动物疫病发生或扩散等严重危害后果，或者存在其它从重处罚等情节严重的情形。 | 处三千元以上五千元以下罚款。 |
| 2 | 动物、动物产品的运载工具、垫料、包装物、容器等不符合国务院农业农村主管部门规定的动物防疫要求的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十四条：违反本法规定，动物、动物产品的运载工具、垫料、包装物、容器等不符合国务院农业农村主管部门规定的动物防疫要求的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，可以处五千元以下罚款；情节严重的，处五千元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，责令改正作出后，能及时整改并达到规定动物防疫要求，未造成明显危害后果；或者有其它不予处罚的情形。 | 不予处罚。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处五千元以下罚款。 |
| 未造成动物疫病发生传播等从重处罚情节严重的情形。 | 处五千元以上二万五千元以下罚款。 |
| 造成动物疫病发生传播等危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 处二万五千元以上五万元以下罚款。 |
| 3 | 染疫动物及其排泄物、染疫动物产品或者被染疫动物、动物产品污染的运载工具、垫料、包装物、容器等未按照规定处置的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十五条：违反本法规定，对染疫动物及其排泄物、染疫动物产品或者被染疫动物、动物产品污染的运载工具、垫料、包装物、容器等未按照规定处置的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期处理；逾期不处理的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门委托有关单位代为处理，所需费用由违法行为人承担，处五千元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处五千元以上一万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 存在不配合主管部门代为处理、造成动物疫病传播、导致染疫动物或动物产品流入加工或流通环节等危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款。 |
| 4 | 患有人畜共患传染病的人员，直接从事动物疫病监测、检测、检验检疫，动物诊疗以及易感染动物的饲养、屠宰、经营、隔离、运输等活动的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十六条：违反本法规定，患有人畜共患传染病的人员，直接从事动物疫病监测、检测、检验检疫，动物诊疗以及易感染动物的饲养、屠宰、经营、隔离、运输等活动的，由县级以上地方人民政府农业农村或者野生动物保护主管部门责令改正；拒不改正的，处一千元以上一万元以下罚款；情节严重的，处一万元以上五万元以下罚款。 | 拒不改正且初次违法，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上五千元以下罚款。 |  |
| 拒不改正且属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处五千元以上一万元以下罚款。 |
| 虽造成动物疫病发生传播，但能主动配合主管部门调查等从重处罚情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |
| 造成动物疫病发生传播，又不配合主管部门调查等从重处罚情节严重的情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款。 |
| 5 | 屠宰、经营、运输动物或者生产、经营、加工、贮藏、运输不符合动物防疫规定的动物产品等行为的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十七条：违反本法第二十九条规定，屠宰、经营、运输动物或者生产、经营、加工、贮藏、运输动物产品的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正、采取补救措施，没收违法所得、动物和动物产品，并处同类检疫合格动物、动物产品货值金额十五倍以上三十倍以下罚款；同类检疫合格动物、动物产品货值金额不足一万元的，并处五万元以上十五万元以下罚款；其中依法应当检疫而未检疫的，依照本法第一百条的规定处罚。 | 初次违法，主管部门责令改正后，能按规定改正并采取补救措施，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额十五倍以上二十倍以下罚款；同类检疫合格动物、动物产品货值金额不足一万元的，并处五万元以上七万元以下罚款。 | 其中依法应当检疫而未经检疫的动物，经官方兽医补检，合格和不具备补检条件的按照第一百条规定处罚；不合格的按照本条处罚；对动物产品按照第一百条规定处罚。 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额二十倍以上二十五倍以下罚款；同类检疫合格动物、动物产品货值金额不足一万元的，并处七万元以上十一万元以下罚款。 |
| 主管部门责令改正后，存在不按规定改正或采取相应补救措施、引发动物疫病或动物疫病传播扩散、人感染人畜共患传染病或动物源性食品安全事件等从重处罚的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额二十五倍以上三十倍以下罚款；同类检疫合格动物、动物产品货值金额不足一万元的，并处十一万元以上十五万元以下罚款。 |
| 6 | 开办动物饲养场和隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所，未取得动物防疫条件合格证的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条第一项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款：  （一）开办动物饲养场和隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所，未取得动物防疫条件合格证的。 | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 多次从事前述违法活动，或者影响动物疫情防控等从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或动物疫病传播扩散等严重危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 经营动物、动物产品的集贸市场不具备国务院农业农村主管部门规定的防疫条件的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条第二项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款：  （二）经营动物、动物产品的集贸市场不具备国务院农业农村主管部门规定的防疫条件的 | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 多次从事前述违法活动，或者影响动物疫情防控等从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或动物疫病传播扩散等严重危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 未经备案从事动物运输的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条第三项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款：  （三）未经备案从事动物运输的； | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 多次从事前述违法活动，或者影响动物疫情防控等从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或动物疫病传播扩散等严重危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 未按照规定保存行程路线和托运人提供的动物名称、检疫证明编号、数量等信息的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条第四项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款：  （四）未按照规定保存行程路线和托运人提供的动物名称、检疫证明编号、数量等信息的； | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 多次从事前述违法活动，或者影响动物疫情防控、追溯等从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或动物疫病传播扩散等严重危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 未经检疫合格，向无规定动物疫病区输入动物、动物产品的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条第五项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款：  （五）未经检疫合格，向无规定动物疫病区输入动物、动物产品的； | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 多次从事前述违法活动，或者影响动物疫情防控等从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或动物疫病传播扩散等严重危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 跨省、自治区、直辖市引进种用、乳用动物到达输入地后未按照规定进行隔离观察的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条第六项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款：  （六）跨省、自治区、直辖市引进种用、乳用动物到达输入地后未按照规定进行隔离观察的； | 初次违法，能及时按规定改正，引进的种用、乳用动物符合条件的，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 多次从事前述违法活动，或者影响动物疫情防控等从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或动物疫病传播扩散等严重危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 未按照规定处理或者随意弃置病死动物、病害动物产品的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条第七项：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款：  （七）未按照规定处理或者随意弃置病死动物、病害动物产品的； | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 多次从事前述违法活动，或者影响动物疫情防控等从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或动物疫病传播扩散等严重危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 责令停业整顿，并处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 7 | 动物饲养场和隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所，生产经营条件发生变化，不再符合动物防疫条件继续从事相关活动的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第九十九条 动物饲养场和隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所，生产经营条件发生变化，不再符合本法第二十四条规定的动物防疫条件继续从事相关活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令限期改正；逾期仍达不到规定条件的，吊销动物防疫条件合格证，并通报市场监督管理部门依法处理。 | 初次违法，未造成明显危害后果 | 警告 |  |
| 逾期仍达不到规定条件的 | 吊销动物防疫条件合格证 |
| 8 | 屠宰、经营、运输的动物未附有检疫证明，经营和运输的动物产品未附有检疫证明、检疫标志的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百条第一款：违反本法规定，屠宰、经营、运输的动物未附有检疫证明，经营和运输的动物产品未附有检疫证明、检疫标志的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处同类检疫合格动物、动物产品货值金额一倍以下罚款；对货主以外的承运人处运输费用三倍以上五倍以下罚款，情节严重的，处五倍以上十倍以下罚款。 | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额百分之三十以下的罚款；  对货主以外的承运人处运输费用三倍以上四倍以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额百分之三十以上百分之六十以下的罚款；  对货主以外的承运人处运输费用四倍以上五倍以下罚款。 |
| 存在不按规定改正、不配合主管部门调查，或者其它从重处罚等的情形。  货主以外的承运人存在从重处罚等情节严重的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额百分之六十以上一倍以下的罚款。  对货主以外的承运人处运输费用五倍以上八倍以下罚款。 |
| 货主以外的承运人多次发生同类违法行为、影响动物疫病防控等从重处罚情节严重的情形。 | 对货主以外的承运人处运输费用八倍以上十倍以下罚款。 |
| 9 | 用于科研、展示、演出和比赛等非食用性利用的动物未附有检疫证明的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百条第二款：违反本法规定，用于科研、展示、演出和比赛等非食用性利用的动物未附有检疫证明的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上一万元以下罚款。 | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处五千元以上八千元以下罚款。 |
| 存在不按规定改正，或者其它从重处罚等情形。 | 处八千元以上一万元以下罚款。 |
| 10 | 将禁止或者限制调运的特定动物、动物产品由动物疫病高风险区调入低风险区的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零一条：违反本法规定，将禁止或者限制调运的特定动物、动物产品由动物疫病高风险区调入低风险区的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门没收运输费用、违法运输的动物和动物产品，并处运输费用一倍以上五倍以下罚款。 | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处运输费用一倍以上二倍以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处运输费用二倍以上四倍以下罚款。 |
| 运输的动物、动物产品，存在发病、补检不合格等影响动物疫病防控，或者引发动物疫病，以及其它从重处罚等情形。 | 处运输费用四倍以上五倍以下罚款。 |
| 11 | 通过道路跨省、自治区、直辖市运输动物，未经省、自治区、直辖市人民政府设立的指定通道入省境或者过省境的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零二条：违反本法规定，通过道路跨省、自治区、直辖市运输动物，未经省、自治区、直辖市人民政府设立的指定通道入省境或者过省境的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门对运输人处五千元以上一万元以下罚款；情节严重的，处一万元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，无其它违法行为，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处五千元以上七千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处七千元以上一万元以下罚款。 |
| 运输动物还存在未附有检疫证明、依法应当检疫而未经检疫、运输车辆未经备案等影响动物疫病防控从重处罚情节严重的情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |
| 运输的动物存在发病、补检不合格、引发动物疫病传播扩散等危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款。 |
| 12 | 转让、伪造或者变造检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零三条第一款：违反本法规定，转让、伪造或者变造检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门没收违法所得和检疫证明、检疫标志、畜禽标识，并处五千元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处五千元以上一万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 转让、伪造或者变造检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的畜禽或畜禽产品存在染疫、引发动物疫情传播扩散等严重危害后果、或者存在其它从重处罚的情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款。 |
| 13 | 持有、使用伪造或者变造的检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零三条第二款：持有、使用伪造或者变造的检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的，由县级以上人民政府农业农村主管部门没收检疫证明、检疫标志、畜禽标识和对应的动物、动物产品，并处三千元以上三万元以下罚款。 | 初次违法，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以上二万元以下罚款。 |
| 持有、使用伪造或者变造的检疫证明、检疫标志或者畜禽标识的畜禽或畜禽产品存在染疫、引发动物疫情传播扩散等严重危害后果，或者存在其它从重处罚的情形。 | 处二万元以上三万元以下罚款。 |
| 14 | 擅自发布动物疫情，不遵守县级以上人民政府及其农业农村主管部门依法作出的有关控制动物疫病规定，藏匿、转移、盗掘已被依法隔离、封存、处理的动物和动物产品的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零四条：违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款：  （一）擅自发布动物疫情的；  （二）不遵守县级以上人民政府及其农业农村主管部门依法作出的有关控制动物疫病规定的；  （三）藏匿、转移、盗掘已被依法隔离、封存、处理的动物和动物产品的。 | 初次违法，能及时改正违法行为，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以上二万元以下罚款。 |
| 引发动物疫病发生传播或者其它危害后果等从重处罚的情形。 | 处二万元以上三万元以下罚款。 |
| 15 | 未取得动物诊疗许可证从事动物诊疗活动的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零五条第一款：违反本法规定，未取得动物诊疗许可证从事动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止诊疗活动，没收违法所得，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；违法所得不足三万元的，并处三千元以上三万元以下罚款。 | 初次违法，能主动改正违法行为，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处违法所得一倍罚款；违法所得不足三万元的，处三千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处违法所得一倍以上二倍以下罚款；违法所得不足三万元的，处一万元以上二万元以下罚款。 |
| 引发动物疫病发生、传播等危害后果，或者存在其它从重处罚的情形。 | 处违法所得二倍以上三倍以下罚款；违法所得不足三万元的，处二万元以上三万元以下罚款。 |
| 16 | 动物诊疗机构未按照规定实施卫生安全防护、消毒、隔离和处置诊疗废弃物的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零五条第二款：动物诊疗机构违反本法规定，未按照规定实施卫生安全防护、消毒、隔离和处置诊疗废弃物的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处一千元以上一万元以下罚款；造成动物疫病扩散的，处一万元以上五万元以下罚款；情节严重的，吊销动物诊疗许可证。 | 初次违法，能主动改正违法行为， 未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处五千元以上一万元以下罚款 |
| 仅造成接受诊疗的饲养单位和个人的动物发病，或者存在其它从重处罚的情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |
| 造成一类动物疫病传播，或者致使多个饲养单位和个人的动物感染该疫病或大量动物感染该疫病，造成周边及较大范围的动物疫病流行、传播，或者其它从重处罚情节严重的情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款，吊销动物诊疗许可证。 |
| 17 | 未经执业兽医备案从事经营性动物诊疗活动的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第一款：违反本法规定，未经执业兽医备案从事经营性动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止动物诊疗活动，没收违法所得，并处三千元以上三万元以下罚款；对其所在的动物诊疗机构处一万元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，能主动改正违法行为， 没有造成明量危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万元以下罚款；对所在的动物诊疗机构处一万元以上二万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以上二万元以下罚款；对所在的动物诊疗机构处二万元以上四万元以下罚款。 |
| 造成动物疫病发生、传播等危害后果，或者存在其它从重处罚的情形。 | 处二万元以上三万元以下罚款；对所在的动物诊疗机构处四万元以上五万元以下罚款。 |
| 18 | 执业兽医违反有关动物诊疗的操作技术规范，造成或者可能造成动物疫病传播、流行的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第二款第一项：执业兽医有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令暂停六个月以上一年以下动物诊疗活动；情节严重的，吊销执业兽医资格证书：  （一）违反有关动物诊疗的操作技术规范，造成或者可能造成动物疫病传播、流行的； | 初次违法，能主动改正违法行为， 仅可能造成动物疫病传播；或者有其它从轻处罚的情形。 | 给予警告，责令暂停六个月以上八个月以下动物诊疗活动。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 给予警告，责令暂停八个月以上一年以下动物诊疗活动。 |
| 造成动物疫病传播、流行，以及其它从重处罚等情节严重的情形。 | 给予警告，吊销执业兽医资格证书。 |
| 执业兽医使用不符合规定的兽药和兽医器械的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第二款第二项：执业兽医有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令暂停六个月以上一年以下动物诊疗活动；情节严重的，吊销执业兽医资格证书：  （二）使用不符合规定的兽药和兽医器械的； | 初次违法，能主动改正违法行为， 未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 给予警告，责令暂停六个月以上八个月以下动物诊疗活动。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 给予警告，责令暂停八个月以上一年以下动物诊疗活动。 |
| 使用假劣等禁用药品，造成动物疫病传播流行或畜产品安全等重大事件，以及其它从重处罚等情节严重的情形。 | 给予警告，吊销执业兽医资格证书。 |
| 执业兽医未按照当地人民政府或者农业农村主管部门要求参加动物疫病预防、控制和动物疫情扑灭活动的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第二款第三项：执业兽医有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令暂停六个月以上一年以下动物诊疗活动；情节严重的，吊销执业兽医资格证书：  （三）未按照当地人民政府或者农业农村主管部门要求参加动物疫病预防、控制和动物疫情扑灭活动的。 | 初次违法，能主动改正违法行为， 未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 给予警告，责令暂停六个月以上八个月以下动物诊疗活动。 | 因每项比较复杂，保留裁量分开格式 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 给予警告，责令暂停八个月以上一年以下动物诊疗活动。 |
| 多次逃避参与动物疫病预防、控制和动物疫情扑灭活动，或者因此造成动物疫病传播、流行的，以及其它从重处罚等情节严重的情形。 | 给予警告，吊销执业兽医资格证书。 |
| 19 | 生产经营兽医器械，产品质量不符合要求的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零七条：违反本法规定，生产经营兽医器械，产品质量不符合要求的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期整改；情节严重的，责令停业整顿，并处二万元以上十万元以下罚款。 | 初次违法，未造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 责令停业整顿，处二万元以上三万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 责令停业整顿，处三万元以上六万元以下罚款。 |
| 生产经营不合格兽药器械数量巨大，兽药器械有多项检测指标不合格，严重影响使用的，以及其它从重处罚等情节严重的情形。 | 责令停业整顿，处六万元以上十万元以下罚款。 |
| 20 | 从事动物疫病研究与诊疗和动物饲养、屠宰、经营、隔离、运输等活动的单位和个人不履行动物疫情报告义务等行为的 | 《中华人民共和国动物防疫法》第一百零八条：违反本法规定，从事动物疫病研究、诊疗和动物饲养、屠宰、经营、隔离、运输，以及动物产品生产、经营、加工、贮藏、无害化处理等活动的单位和个人，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，可以处一万元以下罚款；拒不改正的，处一万元以上五万元以下罚款，并可以责令停业整顿：  （一）发现动物染疫、疑似染疫未报告，或者未采取隔离等控制措施的；  （二）不如实提供与动物防疫有关的资料的；  （三）拒绝或者阻碍农业农村主管部门进行监督检查的；  （四）拒绝或者阻碍动物疫病预防控制机构进行动物疫病监测、检测、评估的；  （五）拒绝或者阻碍官方兽医依法履行职责的。 | 初次违法，能主动改正违法行为， 未造成明显危害后果；或者有其它不予处罚的情形。 | 不予处罚。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以下罚款。 |
| 拒不改正，但没有造成监督检查、动物检疫、调查取证以及疫病监测、检测、评估等工作无法开展，也没有造成动物疫病发生、传播等严重危害后果的从重处罚情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |
| 拒不改正，造成监督检查、动物检疫、调查取证以及疫病监测、检测、评估等工作无法开展，或者造成动物疫病发生、传播等严重危害后果的从重处罚情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款，并责令停业整顿。 |
| 21 | 销售的种畜禽未附具种畜禽合格证明、家畜系谱的，销售、收购国务院农业农村主管部门规定应当加施标识而没有标识的畜禽的，或者重复使用畜禽标识的 | 《中华人民共和国畜牧法》第三十条第一款 销售的种畜禽、家畜配种站（点）使用的种公畜，应当符合种用标准。销售种畜禽时，应当附具种畜禽场出具的种畜禽合格证明、动物卫生监督机构出具的检疫证明，销售的种畜还应当附具种畜禽场出具的家畜系谱。  《中华人民共和国畜牧法》第八十八条第一款 违反本法规定，销售的种畜禽未附具种畜禽合格证明、家畜系谱，销售、收购国务院农业农村主管部门规定应当加施标识而没有标识的畜禽，或者重复使用畜禽标识的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门和市场监督管理部门按照职责分工责令改正，可以处二千元以下罚款。 | 初次违法，能主动停止并改正违法行为，未造成动物疫病传播；或者有其它不予处罚的情形。 | 不予处罚。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病发生、传播等危害后果，或者存在其它从重处罚的情形。 | 处一千元以上二千元以下罚款。 |
| 22 | 拒绝、阻碍重大动物疫情监测或者发现动物出现群体发病或者死亡不报告的 | 《重大动物疫情应急条例》第四十六条 违反本条例规定，拒绝、阻碍动物防疫监督机构进行重大动物疫情监测，或者发现动物出现群体发病或者死亡，不向当地动物防疫监督机构报告的，由动物防疫监督机构给予警告，并处2000元以上5000元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法，能主动改正违法行为，未造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 给予警告，并处2000元以上3000元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 给予警告，并处3000元以上4000元以下罚款。 |
| 造成动物疫病发生、传播等严重危害后果，或者存在其它从重处罚的情形。 | 给予警告，并处4000元以上5000元以下罚款。 |
| 23 | 不符合条件采集重大动物疫病病料，或者在重大动物疫病病原分离时不遵守国家有关生物安全管理规定的 | 《重大动物疫情应急条例》第四十七条 违反本条例规定，不符合相应条件采集重大动物疫病病料，或者在重大动物疫病病原分离时不遵守国家有关生物安全管理规定的，由动物防疫监督机构给予警告，并处5000元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法，能主动改正违法行为，未造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 给予警告，并处1500元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 给予警告，并处1500元以上3000元以下罚款。 |
| 造成动物疫病发生、传播等严重危害后果，或者有其它从重处罚的情形。 | 给予警告，并处3000元以上5000元以下罚款。 |
| 24 | 使用伪造、变造、受让、租用、借用的动物诊疗许可证的 | 《动物诊疗机构管理办法》第三十三条 使用伪造、变造、受让、租用、借用的动物诊疗许可证的，县级以上地方人民政府农业农村主管部门应当依法收缴，并依照《中华人民共和国动物防疫法》第一百零五条第一款的规定予以处罚。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百零五条第一款 违反本法规定，未取得动物诊疗许可证从事动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止诊疗活动，没收违法所得，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；违法所得不足三万元的，并处三千元以上三万元以下罚款。 | 初次违法，能主动改正违法行为，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处违法所得一倍罚款；违法所得不足三万元的，处三千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处违法所得一倍以上二倍以下罚款；违法所得不足三万元的，处一万元以上二万元以下罚款。 |
| 造成动物疫病发生、传播等危害后果，或者存在其它从重处罚的情形。 | 处违法所得二倍以上三倍以下罚款；违法所得不足三万元的，处二万元以上三万元以下罚款。 |
| 25 | 动物诊疗机构未按规定实施卫生安全防护、消毒、隔离和处置诊疗废弃物的 | 《动物诊疗机构管理办法》第三十六条 动物诊疗机构未按规定实施卫生安全防护、消毒、隔离和处置诊疗废弃物的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第一百零五条第二款的规定予以处罚。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百零五条第二款 动物诊疗机构违反本法规定，未按照规定实施卫生安全防护、消毒、隔离和处置诊疗废弃物的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处一千元以上一万元以下罚款；造成动物疫病扩散的，处一万元以上五万元以下罚款；情节严重的，吊销动物诊疗许可证。 | 初次违法，能主动改正违法行为， 未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处五千元以上一万元以下罚款 |
| 仅造成接受诊疗的饲养单位和个人的动物发病，或者存在其它从重处罚的情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |
| 造成一类动物疫病传播，或者致使多个饲养单位和个人的动物感染该疫病或大量动物感染该疫病，造成周边及较大范围的动物疫病流行、传播，或者其它从重处罚情节严重的情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款，吊销动物诊疗许可证。 |  |
| 26 | 动物诊疗机构有执业兽医超出备案所在县域或者执业范围从事动物诊疗活动等的 | 《动物诊疗机构管理办法》第三十七条 诊疗活动从业人员有下列行为之一的,依照《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第一款的规定,对其所在的动物诊疗机构予以处罚:  (一)执业兽医超出备案所在县域或者执业范围从事动物诊疗活动的;  (二)执业兽医被责令暂停动物诊疗活动期间从事动物诊疗活动的;  (三)执业助理兽医师未按规定开展手术活动,或者开具处方、填写诊断书、出具动物诊疗有关证明文件的;  (四)参加教学实践的学生或者工作实践的毕业生未经执业兽医师指导开展动物诊疗活动的。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第一款 违反本法规定，未经执业兽医备案从事经营性动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止动物诊疗活动，没收违法所得，并处三千元以上三万元以下罚款；对其所在的动物诊疗机构处一万元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，能主动停止并改正违法行为，没有造成明量危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 对所在的诊疗机构处一万元以上二万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 对所在的诊疗机构处二万元以上四万元以下罚款。 |
| 造成动物疫病发生、传播等危害后果，或者存在其它从重处罚的情形。 | 对所在的诊疗机构处四万元以上五万元以下罚款。 |
| 27 | 动物诊疗机构未按规定报告动物诊疗活动情况的 | 《动物诊疗机构管理办法》第三十八条 违反本办法规定，动物诊疗机构未按规定报告动物诊疗活动情况的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第一百零八条的规定予以处罚。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百零八条 违反本法规定，从事动物疫病研究、诊疗和动物饲养、屠宰、经营、隔离、运输，以及动物产品生产、经营、加工、贮藏、无害化处理等活动的单位和个人，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，可以处一万元以下罚款；拒不改正的，处一万元以上五万元以下罚款，并可以责令停业整顿： | 初次违法，能及时按规定改正， 未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 不予处罚。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以下罚款。 |
| 拒不改正，但没有造成动物疫病发生、传播等严重危害后果的从重处罚情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |
| 拒不改正，存在多次发生前述违法行为，或者造成严重危害后果等情节严重的从重处罚情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款，并责令停业整顿。 |
| 28 | 在责令暂停动物诊疗活动期间从事动物诊疗活动等的 | 《执业兽医和乡村兽医管理办法》第二十九条  违反本办法规定，执业兽医有下列行为之一的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第一款的规定予以处罚：  （一）在责令暂停动物诊疗活动期间从事动物诊疗活动的；  （二）超出备案所在县域或者执业范围从事动物诊疗活动的；  （三）执业助理兽医师直接开展手术，或者开具处方、填写诊断书、出具动物诊疗有关证明文件的。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第一款 违反本法规定，未经执业兽医备案从事经营性动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止动物诊疗活动，没收违法所得，并处三千元以上三万元以下罚款；对其所在的动物诊疗机构处一万元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，能主动改正违法行为， 没有造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 对执业兽医处三千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 对执业兽医处一万元以上二万元以下罚款。 |
| 造成动物疫病发生、传播等危害后果，或者存在其它从重处罚的情形。 | 对执业兽医处二万元以上三万元以下罚款。 |
| 29 | 执业兽医对患有或者疑似患有国家规定应当扑杀的疫病的动物进行治疗，造成或者可能造成动物疫病传播、流行的 | 《执业兽医和乡村兽医管理办法》第三十条 违反本办法规定，执业兽医对患有或者疑似患有国家规定应当扑杀的疫病的动物进行治疗，造成或者可能造成动物疫病传播、流行的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第二款的规定予以处罚。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百零六条第二款 执业兽医有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令暂停六个月以上一年以下动物诊疗活动；情节严重的，吊销执业兽医资格证书： | 初次违法，能主动改正违法行为， 未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 给予警告，责令暂停六个月以上八个月以下动物诊疗活动。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 给予警告，责令暂停八个月以上一年以下动物诊疗活动。 |
| 造成动物疫病传播、流行，以及其它从重处罚等情节严重的情形。 | 给予警告，吊销执业兽医资格证书。 |
| 30 | 执业兽医未按要求如实形成兽医执业活动情况报告的 | 《执业兽医和乡村兽医管理办法》第三十一条  违反本办法规定，执业兽医未按县级人民政府农业农村主管部门要求如实形成兽医执业活动情况报告的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第一百零八条的规定予以处罚。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百零八条 违反本法规定，从事动物疫病研究、诊疗和动物饲养、屠宰、经营、隔离、运输，以及动物产品生产、经营、加工、贮藏、无害化处理等活动的单位和个人，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，可以处一万元以下罚款；拒不改正的，处一万元以上五万元以下罚款，并可以责令停业整顿： | 初次违法，能及时按规定改正， 未造成明显危害后果；或者有其它不予处罚的情形。 | 不予处罚。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以下罚款。 |
| 拒不改正，但没有造成动物疫病发生、传播等严重危害后果的从重处罚情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |
| 拒不改正，存在多次发生前述违法行为，或者造成严重危害后果等情节严重的从重处罚情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款，并责令停业整顿。 |
| 31 | 动物饲养场、动物隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所变更场所地址或者经营范围，未按规定重新办理动物防疫条件合格证的 | 《动物防疫条件审查办法》第二十四条第一项 违反本办法规定，有下列行为之一的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条的规定予以处罚：  （一）动物饲养场、动物隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所变更场所地址或者经营范围，未按规定重新办理动物防疫条件合格证的；  《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条 违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款： | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 虽没有造成严重危害后果，但存在多次发生前述违法行为等情节严重的从重处罚情形。 | 责令停业整顿，处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或造成动物疫病传播扩散，或者影响动物疫病防控等情节严重的从重处罚情形。 | 责令停业整顿，处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 32 | 经营动物和动物产品的集贸市场不符合动物防疫条件的 | 《动物防疫条件审查办法》第二十四条第二项 违反本办法规定，有下列行为之一的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条的规定予以处罚：  （二）经营动物和动物产品的集贸市场不符合本办法第十一条、第十二条动物防疫条件的。  《中华人民共和国动物防疫法》第九十八条违反本法规定，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款；情节严重的，责令停业整顿，并处三万元以上十万元以下罚款： | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 虽没有造成严重危害后果，但存在多次发生前述违法行为等情节严重的从重处罚情形。 | 责令停业整顿，处三万元以上六万五千元以下罚款。 |
| 引发动物疫病或造成动物疫病传播扩散，或者影响动物疫病防控等情节严重的从重处罚情形。 | 责令停业整顿，处六万五千元以上十万元以下罚款。 |
| 33 | 动物饲养场、动物隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所未经审查变更布局、设施设备和制度，不再符合规定的动物防疫条件继续从事相关活动的 | 《动物防疫条件审查办法》第二十五条 违反本办法规定，动物饲养场、动物隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所未经审查变更布局、设施设备和制度，不再符合规定的动物防疫条件继续从事相关活动的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第九十九条的规定予以处罚。  《中华人民共和国动物防疫法》第九十九条 动物饲养场和隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所，生产经营条件发生变化，不再符合本法第二十四条规定的动物防疫条件继续从事相关活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令限期改正；逾期仍达不到规定条件的，吊销动物防疫条件合格证，并通报市场监督管理部门依法处理。 | 无罚款内容（没有必要制定裁量标准） |  |  |
| 34 | 动物饲养场、动物隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所变更单位名称或者法定代表人（负责人）未办理变更手续的 | 《动物防疫条件审查办法》第二十六条 违反本办法规定，动物饲养场、动物隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所变更单位名称或者法定代表人（负责人）未办理变更手续的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正；逾期不改正的，处一千元以上五千元以下罚款。 | 逾期不改正且初次违法，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上二千元以下罚款。 |  |
| 逾期不改正且属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处二千元以上四千元以下罚款。 |
| 逾期不改正且存在引发动物疫病或造成动物疫病传播等从重处罚的情形。 | 处四千元以上五千元以下罚款。 |
| 35 | 动物饲养场、动物隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所未按规定报告动物防疫条件情况和防疫制度执行情况的 | 《动物防疫条件审查办法》第二十七条 违反本办法规定，动物饲养场、动物隔离场所、动物屠宰加工场所以及动物和动物产品无害化处理场所未按规定报告动物防疫条件情况和防疫制度执行情况的，依照《中华人民共和国动物防疫法》第一百零八条的规定予以处罚。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百零八条违反本法规定，从事动物疫病研究、诊疗和动物饲养、屠宰、经营、隔离、运输，以及动物产品生产、经营、加工、贮藏、无害化处理等活动的单位和个人，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，可以处一万元以下罚款；拒不改正的，处一万元以上五万元以下罚款，并可以责令停业整顿： | 初次违法，能主动改正违法行为， 未造成明显危害后果；或者有其它不予处罚的情形。 | 不予处罚。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以下罚款。 |
| 拒不改正，但没有造成动物疫病发生、传播等严重危害后果的从重处罚情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |
| 拒不改正，存在多次发生前述违法行为，或者造成严重危害后果等情节严重的从重处罚情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款，并责令停业整顿。 |
| 36 | 水产苗种未经产地检疫的 | 《动物检疫管理办法》第十五条 出售或者运输水生动物的亲本、稚体、幼体、受精卵、发眼卵及其他遗传育种材料等水产苗种的，经检疫符合下列条件的，出具动物检疫证明：  （一）来自未发生相关水生动物疫情的苗种生产场；  （二）申报材料符合检疫规程规定；  （三）临床检查健康；  （四）需要进行实验室疫病检测的，检测结果合格。  水产苗种以外的其他水生动物及其产品不实施检疫。  《中华人民共和国动物防疫法》第九十七条 违反本法第二十九条规定，……；其中依法应当检疫而未检疫的，依照本法第一百条的规定处罚。  《中华人民共和国动物防疫法》第一百条第一款 违反本法规定，屠宰、经营、运输的动物未附有检疫证明，经营和运输的动物产品未附有检疫证明、检疫标志的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处同类检疫合格动物、动物产品货值金额一倍以下罚款；对货主以外的承运人处运输费用三倍以上五倍以下罚款，情节严重的，处五倍以上十倍以下罚款。 | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额百分之三十以下的罚款；  对货主以外的承运人处运输费用三倍以上四倍以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额百分之三十以上百分之六十以下的罚款；  对货主以外的承运人处运输费用四倍以上五倍以下罚款。 |
| 存在不按规定改正、不配合主管部门调查，或者其它从重处罚等的情形。  货主以外的承运人存在从重处罚等情节严重的情形。 | 处同类检疫合格动物、动物产品货值金额百分之六十以上一倍以下的罚款。  对货主以外的承运人处运输费用五倍以上八倍以下罚款。 |
| 货主以外的承运人多次发生同类违法行为、影响动物疫病防控等从重处罚情节严重的情形。 | 对货主以外的承运人处运输费用八倍以上十倍以下罚款。 |
| 37 | 运输用于继续饲养或者屠宰的畜禽到达目的地后，未向启运地动物卫生监督机构报告等的 | 《动物检疫管理办法》第四十九条  违反本办法规定运输畜禽，有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门处一千元以上三千元以下罚款；情节严重的，处三千元以上三万元以下罚款：  （一）运输用于继续饲养或者屠宰的畜禽到达目的地后，未向启运地动物卫生监督机构报告的；  （二）未按照动物检疫证明载明的目的地运输的；  （三）未按照动物检疫证明规定时间运达且无正当理由的；  （四）实际运输的数量少于动物检疫证明载明数量且无正当理由的。 | 初次违法，能主动改正违法行为，未造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上二千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处二千元以上三千元以下罚款。 |
| 虽没有造成严重危害后果，但存在多次发生前述违法行为等情节严重的从重处罚情形。 | 处三千以上一万五千元以下罚款。 |
| 存在影响动物疫病防控等情节严重的从重处罚情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 38 | 未建立管理制度、台账或者未进行视频监控的 | 《病死畜禽和病害畜禽产品无害化处理管理办法》第三十六条  违反本办法第二十八条、第二十九条规定，未建立管理制度、台账或者未进行视频监控的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令改正；拒不改正或者情节严重的，处二千元以上二万元以下罚款。 | 拒不改正且初次违法，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚的情形。 | 处二千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 拒不改正且属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以上一万五千元以下罚款。 |
| 拒不改正且造成危害后果；或者存在其他从重处罚的情形。 | 处一万五千元以上二万元以下罚款。 |
| 39 | 经营者未按照规定将动物防疫相关信息录入省动物防疫数字系统的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十一条：违反本条例第六条第二款规定，经营者未按照规定将动物防疫相关信息录入省动物防疫数字系统的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正；拒不改正的，处一千元以上一万元以下罚款。 | 拒不改正且初次违法，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上三千元以下罚款。 |  |
| 拒不改正且属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的。 | 处三千元以上六千元以下罚款。 |  |
| 拒不改正且造成动物防疫相关信息无法核查追溯等危害后果的从重处罚情形。 | 处六千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 40 | 经营者从动物疫病风险区域调入、调出特定动物、动物产品的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十二条：违反本条例第七条第一款规定，经营者从动物疫病风险区域调入、调出特定动物、动物产品的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，处一万元以上十万元以下罚款。 | 初次违法，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一万元以上三万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的。 | 处三万元以上六万元以下罚款。 |  |
| 造成调入、调出的动物、动物产品存在染疫、死因不明、补检不合格等从重处罚的情形。 | 处六万元以上十万元以下罚款。 |  |
| 41 | 擅自将动物屠宰加工场所内的动物外运出场的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十三条：违反本条例第十七条规定，擅自将运达动物屠宰加工场所的动物外运出场的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，处五千元以上五元以下罚款。 | 初次违法，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处五千元以上一万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |  |
| 外运出场的动物存在依法应当检疫而未经检疫、检疫不合格、引发动物疫病传播等从重处罚的情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款。 |  |
| 42 | 经营者从省外调入动物、动物产品未按照规定备案的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十五条第一款：违反本条例第二十二条第一款规定，经营者从省外调入动物、动物产品未按照规定备案的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，处三千元以上三万元以下罚款。 | 初次违法，调入的动物、动物产品检疫证明等相关手续齐全，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处三千元以上一万元以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万元以上二万元以下的罚款。 |  |
| 从风险区调入或者调入的动物、动物产品存在染疫、检疫不合格、引发动物疫情传播等从重处罚的情形。 | 处二万元以上三万元以下的罚款。 |  |
| 43 | 经营者未按照规定报告动物调入情况的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十五条第二款：违反本条例第二十二条第二款规定，经营者未按照规定报告动物调入情况的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正；拒不改正的，处一千元以上一万元以下罚款。 | 拒不改正且初次违法，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上三千元以下罚款。 |  |
| 拒不改正且属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处三千元以上六千元以下罚款。 |  |
| 拒不改正且存在从风险区调入或者调入的动物、动物产品存在染疫、检疫不合格、引发动物疫情传播等从重处罚的情形。 | 处六千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 44 | 经营者通过公路从省外调入动物、动物产品，未向公路动物防疫检查站报验的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十六条：违反本条例第二十三条第一款规定，经营者通过公路从省外调入动物、动物产品，未向公路动物防疫检查站报验的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，处五千元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，调入的动物、动物产品检疫证明等相关手续齐全，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处五千元以上一万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处一万五千元以上三万元以下罚款。 |  |
| 从风险区调入或者调入的动物、动物产品存在染疫、检疫不合格、引发动物疫情传播等从重处罚的情形。 | 处三万元以上五万元以下罚款。 |  |
| 45 | 未按照规定悬挂动物诊疗许可证，公示从业人员基本情况和诊疗收费标准的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十七条：违反本条例第二十四条规定，动物诊疗机构有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正；拒不改正的，处一千元以上五千元以下罚款：  （一）未按照规定悬挂动物诊疗许可证，公示从业人员基本情况和诊疗收费标准的； | 拒不改正且初次违法，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上二千元以下罚款。 | 省下发的事项合并，因每项比较复杂，保留原来分开写的格式 |
| 拒不改正且属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处二千元以上四千元以下罚款。 |
| 拒不改正且存在不具备资格的人员从事诊疗活动等从重处罚的情形。 | 处四千元以上五千元以下罚款。 |
| 46 | 未按照规定报告动物疫病诊疗情况的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十七条：违反本条例第二十四条规定，动物诊疗机构有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正；拒不改正的，处一千元以上五千元以下罚款：  （二）未按照规定报告动物疫病诊疗情况的； | 拒不改正且初次违法，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上二千元以下罚款。 | 省下发的事项合并，因每项比较复杂，保留原来分开写的格式 |
| 拒不改正且属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处二千元以上四千元以下罚款。 |
| 拒不改正且存在动物诊疗场所条件发生重大变化、引发动物疫情传播等从重处罚的情形。 | 处四千元以上五千元以下罚款。 |
| 47 | 在动物诊疗区域内从事动物销售、美容、寄养等其他经营活动的 | 《浙江省动物防疫条例》第三十七条：违反本条例第二十四条规定，动物诊疗机构有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正；拒不改正的，处一千元以上五千元以下罚款：  （三）在动物诊疗区域内从事动物销售、美容、寄养等其他经营活动的。 | 拒不改正且初次违法，没有造成明显危害后果，或者有其它从轻处罚的情形。 | 处一千元以上二千元以下罚款。 | 省下发的事项合并，因每项比较复杂，保留原来分开写的格式 |
| 拒不改正且属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 处二千元以上四千元以下罚款。 |
| 拒不改正且存在引发动物疫病传播等从重处罚的情形。 | 处四千元以上五千元以下罚款。 |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（屠宰）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 生猪定点屠宰厂（场）不再具备规定条件的，逾期仍达不到本条例规定条件的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十条：农业农村主管部门在监督检查中发现生猪定点屠宰厂（场）不再具备本条例规定条件的，应当责令停业整顿，并限期整改；逾期仍达不到本条例规定条件的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 | 初次发现生猪定点屠宰厂（场）不再具备本条例规定条件的。 | 责令停业整顿，并限期整改。 |  |
| 逾期仍达不到本条例规定条件的。 | 吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 |  |
| 2 | 发生动物疫情时，生猪定点屠宰厂（场）未按照规定开展动物疫病检测的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十二条第二款： 发生动物疫情时，生猪定点屠宰厂（场）未按照规定开展动物疫病检测的，由农业农村主管部门责令停业整顿，并处5000元以上5万元以下的罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处2万元以上5万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 | 初次违法，能积极主动配合调查处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 并处5000元以上2万元以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处2万元以上3万元以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形。 | 并处2万元以上4万元以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处3万元以上4万元以下的罚款。 |  |
| 存在未开展动物疫病检测、应检出而未检出动物疫病，或者有其他从重处罚等情形的。 | 并处4万元以上5万元以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处4万元以上5万元以下的罚款。 |  |
| 造成动物疫病传播、肉品质量安全事件等危害后果情节严重的情形。 | 并处4万元以上5万元以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处4万元以上5万元以下的罚款。  由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 |  |
| 3 | 生猪定点屠宰厂（场）应当召回生猪产品而不召回的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十四条：生猪定点屠宰厂（场）依照本条例规定应当召回生猪产品而不召回的，由农业农村主管部门责令召回，停止屠宰；拒不召回或者拒不停止屠宰的，责令停业整顿，没收生猪产品和违法所得；货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上10万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。  　　委托人拒不执行召回规定的，依照前款规定处罚。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处5万元以上7万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上13倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上7万元以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处7万元以上9万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额13倍以上16倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处7万元以上9万元以下的罚款。 |  |
| 拒不召回或者拒不停止屠宰，但未造成动物疫病传播或者肉品质量安全事件等从重处罚的情形。 | 货值金额不足1万元的，并处9万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额16倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处9万元以上10万元以下的罚款。 |  |
| 拒不召回或者拒不停止屠宰，且造成动物疫病传播或者肉品质量安全事件等危害后果情节严重的情形。 | 货值金额不足1万元的，并处9万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额16倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处9万元以上10万元以下的罚款。  由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 |  |
| 4 | 未经定点从事生猪屠宰活动的；冒用或者使用伪造的生猪定点屠宰证书或者生猪定点屠宰标志牌的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十一条第一款：违反本条例规定，未经定点从事生猪屠宰活动的，由农业农村主管部门责令关闭，没收生猪、生猪产品、屠宰工具和设备以及违法所得；货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款。  《生猪屠宰管理条例》第三十一条第二款：冒用或者使用伪造的生猪定点屠宰证书或者生猪定点屠宰标志牌的，依照前款的规定处罚。 | 初次违法，能积极主动配合调查处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处5万元以上7万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处罚货值金额10倍以上13倍以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处7万元以上9万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处罚货值金额13倍以上16倍以下的罚款。 |  |
| 前述的生猪（肉品）存在染疫、死因不明、补检不合格等情况，或者造成动物疫病传播、肉品质量安全事件等危害后果；或者有其他从重处罚等情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处9万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处罚货值金额16倍以上20倍以下的罚款。 |  |
| 5 | 生猪定点屠宰厂（场）出借、转让生猪定点屠宰证书或者生猪定点屠宰标志牌的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十一条第三款： 生猪定点屠宰厂（场）出借、转让生猪定点屠宰证书或者生猪定点屠宰标志牌的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌；有违法所得的，由农业农村主管部门没收违法所得，并处5万元以上10万元以下的罚款。 | 初次违法，能积极主动配合调查处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 并处5万元以上7万元以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 并处7万元以上9万元以下的罚款。 |  |
| 因前述违法行为引发含动物疫病的肉品上市，或者引发动物疫病传播、肉品质量安全事件等危害后果；或者有其他从重处罚等情形的。 | 并处9万元以上10万元以下的罚款。 |  |
| 6 | 生猪定点屠宰厂（场）不符合国家规定的操作流程和技术要求屠宰生猪等的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十二条第一款：违反本条例规定，生猪定点屠宰厂（场）有下列情形之一的，由农业农村主管部门责令改正，给予警告；拒不改正的，责令停业整顿，处5000元以上5万元以下的罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处2万元以上5万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌：  （一）未按照规定建立并遵守生猪进厂（场）查验登记制度、生猪产品出厂（场）记录制度的；  （二）未按照规定签订、保存委托屠宰协议的；  （三）屠宰生猪不遵守国家规定的操作规程、技术要求和生猪屠宰质量管理规范以及消毒技术规范的；  （四）未按照规定建立并遵守肉品品质检验制度的；  （五）对经肉品品质检验不合格的生猪产品未按照国家有关规定处理并如实记录处理情况的。 | 拒不改正且未造成明显危害后果。 | 处5000元以上1.5万元以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处2万元以上3万元以下的罚款。 |  |
| 拒不改正且造成检验不合格等肉品应检出而未检出、应无害化处理而未无害化理、不合格产品出厂（场）销售等情形。 | 处1.5万元以上3.5万元以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处3万元以上4万元以下的罚款。 |  |
| 拒不改正且造成动物疫病传播、肉品质量安全事件等情节严重的情形。 | 处3.5万元以上5万元以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处4万元以上5万元以下的罚款。 |  |
| 7 | 生猪定点屠宰厂（场）出厂（场）未经肉品品质检验或者经肉品品质检验不合格的生猪产品的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十三条：违反本条例规定，生猪定点屠宰厂（场）出厂（场）未经肉品品质检验或者经肉品品质检验不合格的生猪产品的，由农业农村主管部门责令停业整顿，没收生猪产品和违法所得；货值金额不足1万元的，并处10万元以上15万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额15倍以上30倍以下的罚款；对其直接负责的管人员和其他直接责任人员处5万元以上10万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌，并可以由公安机关依照《中华人民共和国食品安全法》的规定，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5日以上15日以下拘留。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处10万元以上12万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额15倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的管人员和其他直接责任人员处5万元以上7万元以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 货值金额不足1万元的，处12万元以上14万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额20倍以上25倍以下的罚款；对其直接负责的管人员和其他直接责任人员处7万元以上9万元以下的罚款。 |  |
| 造成动物疫病传播、肉品质量安全事件等危害后果情节严重的情形。 | 货值金额不足1万元的，处14万元以上15万元以下罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额25倍以上30倍以下的罚款；对其直接负责的管人员和其他直接责任人员处9万元以上10万元以下的罚款。  由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌，并可以由公安机关依照《中华人民共和国食品安全法》的规定，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5日以上15日以下拘留 |  |
| 8 | 为未经定点违法从事生猪屠宰活动的单位或者个人提供生猪屠宰场所或者生猪产品储存设施等的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十七条：违反本条例规定，为未经定点违法从事生猪屠宰活动的单位和个人提供生猪屠宰场所或者生猪产品储存设施，或者为对生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的单位和个人提供场所的，由农业农村主管部门责令改正，没收违法所得，并处5万元以上10万以下的罚款。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 并处5万元以上7万以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 并处7万元以上9万以下的罚款。 |  |
| 屠宰的生猪（肉品）存在染疫、死因不明、补检不合格等情况，或者由此造成动物疫病传播、肉品质量安全事件等危害后果的从重处罚情形。 | 并处9万元以上10万以下的罚款。 |  |
| 9 | 生猪定点屠宰厂（场）屠宰注水或者注入其他物质的生猪的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十六条：违反本条例规定，生猪定点屠宰厂（场）屠宰注水或者注入其他物质的生猪的，由农业农村主管部门责令停业整顿，没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品和违法所得；货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上10万元以下的罚款；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处5万元以上7万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上13倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上7万元以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处7万元以上9万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额13倍以上16倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处7万元以上9万元以下的罚款。 |  |
| 未引发肉品质量安全事件等从重处罚的情形。 | 货值金额不足1万元的，并处9万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额16倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处9万元以上10万元以下的罚款。 |  |
| 引发肉品质量安全事件等危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 货值金额不足1万元的，并处9万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额16倍以上20倍以下的罚款；对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处9万元以上10万元以下的罚款。  由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 |  |
| 10 | 生猪定点屠宰厂（场）、其他单位或者个人在生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的 | 《生猪屠宰管理条例》第三十五条：违反本条例规定，生猪定点屠宰厂（场）、其他单位和个人对生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的，由农业农村主管部门没收注水或者注入其他物质的生猪、生猪产品、注水工具和设备以及违法所得；货值金额不足1万元的，并处5万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上20倍以下的罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上10万元以下的罚款。注入其他物质的，还可以由公安机关依照《中华人民共和国食品安全法》的规定，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5日以上15日以下拘留。  生猪定点屠宰厂（场）对生猪、生猪产品注水或者注入其他物质的，除依照前款规定处罚外，还应当由农业农村主管部门责令停业整顿；情节严重的，由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处5万元以上7万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额10倍以上13倍以下的罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处5万元以上7万元以下的罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 货值金额不足1万元的，并处7万元以上9万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额13倍以上16倍以下的罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处7万元以上9万元以下的罚款。 |  |
| 再次违法，但未引发肉品质量安全事件等从重处罚的情形。 | 货值金额不足1万元的，并处9万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额16倍以上20倍以下的罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处9万元以上10万元以下的罚款。  由农业农村主管部门责令生猪定点屠宰厂（场）停业整顿。 |  |
| 引发肉品质量安全事件等危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 货值金额不足1万元的，并处9万元以上10万元以下的罚款；货值金额1万元以上的，并处货值金额16倍以上20倍以下的罚款；对生猪定点屠宰厂（场）或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处9万元以上10万元以下的罚款。  由设区的市级人民政府吊销生猪定点屠宰证书，收回生猪定点屠宰标志牌。 |  |
| 11 | 生猪定点屠宰厂（场）或者提供病害猪的货主虚报无害化处理数量的 | 《生猪定点屠宰厂（场）病害猪无害化处理管理办法》第二十五条：生猪定点屠宰厂（场）或者提供病害猪的货主虚报无害化处理数量的，由地方商务主管部门依法处以3万元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处一万元以下罚款。 |  |
| 再次违法，拒不配合处理的情形。 | 处二万元以下罚款。 |  |
| 再次违法影响动物疫病防控，或者造成不合格产品出厂（场）、动物疫病传播、肉品质量安全事件等从重处罚情形。 | 处三万元以下罚款。 |  |
| 12 | 生猪定点屠宰厂（场）肉品品质检验人员和无害化处理人员不按照操作规程操作、不履行职责、弄虚作假的 | 《生猪定点屠宰厂（场）病害猪无害化处理管理办法》第二十六条：生猪定点屠宰厂（场）肉品品质检验人员和无害化处理人员不按照操作规程操作、不履行职责、弄虚作假的，由商务主管部门处500元以上5000元以下罚款。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处500元以上2000元以下罚款。 |  |
| 再次违法，拒不配合处理的情形。 | 处2000元以上4000元以下罚款。 |  |
| 再次违法影响动物疫病防控，或者造成不合格产品出厂（场）、动物疫病传播、肉品质量安全事件等从重处罚情形。 | 处4000元以上5000元以下罚款。 |  |
| 13 | 生猪定点屠宰厂（场）未按规定对病害猪进行无害化处理的 | 《生猪定点屠宰厂（场）病害猪无害化处理管理办法》第二十四条：生猪定点屠宰厂（场）未按本办法规定对病害猪进行无害化处理的，由商务主管部门按照《生猪屠宰管理条例》的规定责令限期改正，处2万元以上5万元以下的罚款；逾期不改正的，责令停业整顿，对其主要负责人处5000元以上1万元以下的罚款。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处2万元以上3.5万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 处3.5万元以上5万元以下罚款。 |  |
| 逾期不改正，影响动物疫病防控，或者造成不合格产品出厂（场）、动物疫病传播、肉品质量安全事件等从重处罚情形。 | 责令停业整顿，对其主要负责人处5000元以上1万元以下罚款。 |  |
| 14 | 生猪定点屠宰厂（场）不按规定配备病害猪及生猪产品无害化处理设施的 | 《生猪定点屠宰厂（场）病害猪无害化处理管理办法》第二十三条：生猪定点屠宰厂（场）不按规定配备病害猪及生猪产品无害化处理设施的，由商务主管部门按照《生猪屠宰管理条例》的规定责令限期改正；逾期仍不改正的，报请设区的市级人民政府取消其生猪定点屠宰资格。 | 初次违法，能积极主动配合处理，责令限期改正。 | / |  |
| 逾期不改正，影响动物疫病防控，或者造成不合格产品出厂（场）、动物疫病传播、肉品质量安全事件等从重处罚情形。 | 责令停业整顿，对其主要负责人处5000元以上1万元以下罚款。 |  |
| 15 | 小型生猪屠宰场点在过渡期内未按照规定建立并遵守生猪进厂（场）查验登记制度、生猪产品出厂（场）记录制度等的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第五十一条第二款：小型生猪屠宰场点在过渡期内，有《生猪屠宰管理条例》第三十二条第一款第一项、第二项、第四项、第五项所列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，给予警告；拒不改正的，处一千元以上二万元以下罚款；情节严重的，处二万元以上五万元以下罚款。 | 拒不改正且未造成明显危害后果的从轻处罚情形。 | 处一千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 拒不改正，存在未经检验或者检验不合格生猪产品出厂（场）等一般情形。 | 处一万元以上二万元以下罚款。 |  |
| 造成动物疫病传播或者引发肉品质量安全事件情节严重的从重处罚情形。 | 处二万元以上五万元以下罚款。 |  |
| 16 | 小型生猪屠宰场点在过渡期内出厂（场）未经肉品品质检验或者经肉品品质检验不合格的生猪产品等的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第五十一条第一款：本办法实施前已经依法开业的小型生猪屠宰场点在过渡期内，有《生猪屠宰管理条例》第三十三条至第三十六条所列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，处五千元以上五万元以下罚款；情节严重的，处五万元以上十万元以下罚款。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处五千元以上三万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 处三万元以上五万元以下罚款。 |  |
| 再次违法但未引发肉品质量安全事件等从重处罚的情形。 | 处五万元以上七万五千元以下罚款。 |  |
| 引发肉品质量安全事件等危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 处七万五千元以上十万元以下罚款。 |  |
| 17 | 使用未经聘用的屠宰技术人员在本企业从事屠宰相关活动的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第五十条：违反本办法规定，家畜定点屠宰企业使用未经聘用的屠宰技术人员在本企业从事屠宰相关活动的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令限期改正；逾期不改正的，处五千元以上五万元以下罚款。 | 逾期不改正且属初次违法的。 | 处五千元以上二万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 处二万元以上四万元以下罚款。 |  |
| 逾期不改正影响动物疫病防控，或者造成不合格产品出厂（场）、动物疫病传播、肉品质量安全事件等从重处罚情节严重的情形。 | 处四万元以上五万元以下罚款。 |  |
| 18 | 自行停业未及时向县（市、区）农业农村主管部门书面报告的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第四十九条：违反本办法规定，家畜定点屠宰企业自行停业未及时向县（市、区）农业农村主管部门书面报告的，县（市、区）农业农村主管部门可以处一千元以上一万元以下罚款。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处一千元以上三千元以下罚款。 |  |
| 再次违法，拒不配合处理的情形。 | 处三千元以上六千元以下罚款。 |  |
| 再次违法，造成明显社会影响或有其它从重处罚情形的。 | 处六千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 19 | 为未经定点违法从事牛、羊屠宰活动的单位和个人提供屠宰场所或者牛、羊产品储存设施等的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第四十八条：违反本办法规定，为未经定点违法从事牛、羊屠宰活动的单位和个人提供屠宰场所或者牛、羊产品储存设施，或者为对牛、羊及其产品注水或者注入其他物质的单位和个人提供场所的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，处二万元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处二万元以上三万以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 处三万以上四万元以下罚款。 |  |
| 屠宰的牛、羊存在染疫、死因不明、补检不合格等情况，或者由此造成动物疫病传播、肉品质量安全事件等危害后果的从重处罚情形。 | 处四万元以上五万元以下罚款。 |  |
| 20 | 屠宰注水或者注入其他物质的家畜的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第四十七条：违反本办法规定，牛、羊定点屠宰企业屠宰注水或者注入其他物质的牛、羊的，由县级以上人民政府农业农村主管部门处二万元以上五万元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上五万元以下罚款；情节严重的，处五万元以上十万元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上十万元以下罚款。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处二万元以上三万五千元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上三万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 处三万五千元以上五万元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万五千元以上五万元以下罚款。 |  |
| 再次违法但未引发肉品质量安全事件等从重处罚的情形。 | 处五万元以上七万五千元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上七万五千元以下罚款。 |  |
| 引发肉品质量安全事件等危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 处七万五千元以上十万元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处七万五千元以上十万元以下罚款。 |  |
| 21 | 家畜、畜产品注水或者注入其他物质的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第四十六条：违反本办法规定，牛、羊定点屠宰企业、其他单位和个人对牛、羊及其产品注水或者注入其他物质的，由县级以上人民政府农业农村主管部门处二万元以上五万元以下罚款，对牛、羊定点屠宰企业或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上五万元以下罚款；情节严重的，处五万元以上十万元以下罚款，对牛、羊定点屠宰企业或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上十万元以下罚款。 | 初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处二万元以上三万五千元以下罚款，对牛、羊定点屠宰企业或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上三万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 处三万五千元以上五万元以下罚款，对牛、羊定点屠宰企业或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万五千元以上五万元以下罚款。 |  |
| 再次违法但未引发肉品质量安全事件等从重处罚的情形。 | 处五万元以上七万五千元以下罚款，对牛、羊定点屠宰企业或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上七万五千元以下罚款。 |  |
| 引发肉品质量安全事件等危害后果从重处罚情节严重的情形。 | 处七万五千元以上十万元以下罚款，对牛、羊定点屠宰企业或者其他单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员处七万五千元以上十万元以下罚款。 |  |
| 22 | 牛、羊定点屠宰企业应当召回牛、羊产品而不召回等的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第四十五条：牛、羊定点屠宰企业依照本办法规定应当召回牛、羊产品而不召回的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令召回；拒不召回的，处二万元以上五万元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上五万元以下罚款；情节严重的，处五万元以上十万元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上十万元以下罚款。  委托人拒不执行召回规定的，依照前款规定处罚。 | 拒不召回，属初次违法，能积极主动配合处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处二万元以上三万五千元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处二万元以上三万五千元以下罚款。 |  |
| 拒不召回，属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 处三万五千元以上五万以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处三万五千元以上五万以下罚款。 |  |
| 拒不召回，属再次违法，且未造成动物疫病传播或者肉品质量安全事件等从重处罚的情形。 | 处五万元以上七万五千元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处五万元以上七万五千元以下罚款。 |  |
| 拒不召回，造成动物疫病传播或者肉品质量安全事件等从重处罚的情形。 | 处七万五千元以上十万元以下罚款，对其直接负责的主管人员和其他直接责任人员处七万五千元以上十万元以下罚款。 |  |
| 23 | 未经定点从事牛、羊屠宰活动的；冒用或者使用伪造的牛、羊定点屠宰证书或者定点屠宰标志牌的；出借、转让牛、羊定点屠宰证书或者定点屠宰标志牌的 | 《浙江省家畜屠宰管理办法》第四十四条：违反本办法规定，有下列行为之一的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令改正，处二万元以上五万元以下罚款；情节严重的，处五万元以上十万元以下罚款：  （一）未经定点从事牛、羊屠宰活动的；  （二）冒用或者使用伪造的牛、羊定点屠宰证书或者定点屠宰标志牌的；  （三）出借、转让牛、羊定点屠宰证书或者定点屠宰标志牌的。 | 初次违法，能积极主动配合调查处理，未造成明显危害后果；或者有其它从轻处罚情形的。 | 处二万元以上三万五千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外情形的。 | 处三万五千元以上五万元以下罚款。 |  |
| 上述的牛、羊存在染疫、死因不明、补检不合格等情况，或者造成动物疫病传播、肉品质量安全事件等危害后果；或者有其他从重处罚等情形的。 | 处五万元以上十万元以下罚款。 |  |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（农机）

| **序号** | **违法行为** | **处罚依据** | **适用情形** | **裁量基准** | **备注** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 农业机械维修经营者使用不符合农业机械安全技术标准的配件维修农业机械，或者拼装、改装农业机械整机，或者承揽维修已经达到报废条件的农业机械的 | 《农业机械安全监督管理条例》第四十九条 农业机械维修经营者使用不符合农业机械安全技术标准的配件维修农业机械，或者拼装、改装农业机械整机，或者承揽维修已经达到报废条件的农业机械的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门责令改正，没收违法所得，并处违法经营额1倍以上2倍以下罚款；拒不改正的，处违法经营额2倍以上5倍以下罚款。 | 限期内改正的。 | 没收违法所得，并处违法经营额1倍以上2倍以下罚款。 |  |
| 拒不改正，违法维修3台次以下的。 | 没收违法所得，并处违法经营额2倍以上3.5倍以下罚款。 |  |
| 拒不改正，违法维修3台次以上的；违法行为被农业机械化主管部门给予两次以上行政处罚的；给他人或者社会公共利益造成危害等严重情形的。 | 没收违法所得，并处违法经营额3.5倍以上5倍以下罚款。 |  |
| 2 | 未按照规定办理登记手续并取得相应的证书和牌照，擅自将拖拉机、联合收割机投入使用，或者未按照规定办理变更登记手续的 | 《农业机械安全监督管理条例》第五十条 未按照规定办理登记手续并取得相应的证书和牌照，擅自将拖拉机、联合收割机投入使用，或者未按照规定办理变更登记手续的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门责令限期补办相关手续；逾期不补办的，责令停止使用；拒不停止使用的，扣押拖拉机、联合收割机，并处200元以上2000元以下罚款。  当事人补办相关手续的，应当及时退还扣押的拖拉机、联合收割机。 | 逾期不补办相关手续，且拒不停止使用，未发生事故的。 | 扣押拖拉机、联合收割机，并处200元以上800以下罚款。 |  |
| 逾期不补办相关手续，且拒不停止使用，发生轻微事故或不配合或阻挠执法人员执法的。 | 扣押拖拉机、联合收割机，并处800元以上1400元以下罚款。 |  |
| 逾期不补办相关手续，且拒不停止使用，发生伤亡事故或造成危害后果的。 | 扣押拖拉机、联合收割机，并处1400元以上2000元以下罚款。 |  |
| 3 | 伪造、变造或者使用伪造、变造的拖拉机、联合收割机证书和牌照的，或者使用其他拖拉机、联合收割机的证书和牌照的 | 《农业机械安全监督管理条例》第五十一条 伪造、变造或者使用伪造、变造的拖拉机、联合收割机证书和牌照的，或者使用其他拖拉机、联合收割机的证书和牌照的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门收缴伪造、变造或者使用的证书和牌照，对违法行为人予以批评教育，并处200元以上2000元以下罚款。 | 使用伪造、变造的拖拉机、联合收割机证书和牌照，或者使用其他拖拉机、联合收割机的证书和牌照的。 | 收缴使用的证书和牌照，对违法行为人予以批评教育，并处200元以上1000元以下罚款。 |  |
| 伪造、变造拖拉机、联合收割机证书和牌照，情节不够严重或未造成严重后果的。 | 收缴伪造、变造证书和牌照，对违法行为人予以批评教育，并处1000元以上2000元以下罚款。 |  |
| 伪造、变造拖拉机、联合收割机证书和牌照，情节严重或造成严重后果，涉嫌犯罪的。 | 移送公安机关处理。 |  |
| 4 | 未取得拖拉机、联合收割机操作证件而操作拖拉机、联合收割机的 | 《农业机械安全监督管理条例》第五十二条 未取得拖拉机、联合收割机操作证件而操作拖拉机、联合收割机的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门责令改正，处100元以上500元以下罚款。 | 未发生事故的。 | 处100元以上200元以下罚款。 |  |
| 发生轻微事故或不配合或阻挠执法人员执法的。 | 处200元以上300元以下罚款。 |  |
| 发生伤亡事故或造成危害后果的。 | 处300元以上500元以下罚款。 |  |
| 5 | 拖拉机、联合收割机操作人员操作与本人操作证件规定不相符的拖拉机、联合收割机，或者操作未按照规定登记、检验或者检验不合格、安全设施不全、机件失效的拖拉机、联合收割机，或者使用国家管制的精神药品、麻醉品后操作拖拉机、联合收割机，或者患有妨碍安全操作的疾病操作拖拉机、联合收割机的 | 《农业机械安全监督管理条例》第五十三条 拖拉机、联合收割机操作人员操作与本人操作证件规定不相符的拖拉机、联合收割机，或者操作未按照规定登记、检验或者检验不合格、安全设施不全、机件失效的拖拉机、联合收割机，或者使用国家管制的精神药品、麻醉品后操作拖拉机、联合收割机，或者患有妨碍安全操作的疾病操作拖拉机、联合收割机的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门对违法行为人予以批评教育，责令改正；拒不改正的，处100元以上500元以下罚款；情节严重的，吊销有关人员的操作证件。 | 拒不改正，未发生事故的。 | 处100元以上200元以下罚款。 |  |
| 拒不改正，发生轻微事故或不配合或阻挠执法人员执法的。 | 处200元以上500元以下罚款。 |  |
| 发生伤亡事故或造成危害后果的。 | 吊销操作证件。 |  |
| 6 | 农业机械维修者未按规定填写维修记录和报送年度维修情况统计表的 | 《农业机械维修管理规定》第二十三条 农业机械维修者未按规定填写维修记录和报送年度维修情况统计表的，由农业机械化主管部门给予警告，限期改正；逾期拒不改正的，处100元以下罚款。 | 限期改正的。 | 给予警告。 |  |
| 逾期拒不改正的。 | 处100元以下罚款。 |  |
| 7 | 跨区作业中介服务组织不配备相应的服务设施和技术人员，没有兑现服务承诺，只收费不服务或者多收费少服务的 | 《联合收割机跨区作业管理办法》第二十八条 跨区作业中介服务组织不配备相应的服务设施和技术人员，没有兑现服务承诺，只收费不服务或者多收费少服务的，由县级以上农机管理部门给予警告，责令退还服务费，可并处500元以上1000元以下的罚款；违反有关收费标准的，由县级以上农机管理部门配合价格主管部门依法查处。 | 跨区作业中介服务组织不配备相应的服务设施和技术人员。 | 给予警告。 |  |
| 没有兑现服务承诺，多收费少服务的。 | 责令退还服务费，并处500元以上700以下罚款。 |  |
| 没有兑现服务承诺，只收费不服务的。 | 责令退还服务费，并处700元以上1000元以下罚款。 |  |
| 8 | 未按统一的教学计划、教学大纲和规定教材进行培训的 | 《拖拉机驾驶培训管理办法》第二十四条第二项 对违反本规定的单位和个人，由县级以上地方人民政府农机主管部门按以下规定处罚：(二)未按统一的教学计划、教学大纲和规定教材进行培训的，责令改正，处二千元以下罚款。 | 初次违法，限期内改正的。 | 处1000元以下罚款。 |  |
| 初次违法，拒不改正的。 | 处1000元以上1500元以下罚款。 |  |
| 拒不改正且两次以上违法的。 | 处1500元以上2000元以下罚款。 |  |
| 9 | 聘用未经省级人民政府农机主管部门考核合格的人员从事拖拉机驾驶员培训教学工作的 | 《拖拉机驾驶培训管理办法》第二十四条第三项 对违反本规定的单位和个人，由县级以上地方人民政府农机主管部门按以下规定处罚：(三)聘用未经省级人民政府农机主管部门考核合格的人员从事拖拉机驾驶员培训教学工作的，责令改正，处五千元以下罚款。 | 初次违法，限期内改正的。 | 处2000元以下罚款。 |  |
| 初次违法，拒不改正的。 | 处2000元以上3500元以下罚款。 |  |
| 拒不改正且两次以上违法的。 | 处3500元以上5000元以下罚款。 |  |
| 10 | 农业机械销售者未按规定汇交销售流向记录 | 《浙江省农业机械化促进条例》第四十三条 违反本条例第二十六条第一款规定，农业机械销售者未按规定汇交销售流向记录的，由销售者所在地县（市、区）农业机械化主管部门责令限期改正；逾期未改正的，处一千元以上三千元以下的罚款。 | 初次违法，逾期未改正的。 | 处1000元以上1600元以下罚款。 |  |
| 再次违法，逾期未改正的。 | 处1600元以上2200元以下罚款。 |  |
| 多次违法，逾期未改正的。 | 处2200元以上3000元以下罚款。 |  |
| 11 | 拖拉机、联合收割机违规载人的 | 《农业机械安全监督管理条例》第五十四条 使用拖拉机、联合收割机违反规定载人的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门对违法行为人予以批评教育，责令改正；拒不改正的，扣押拖拉机、联合收割机的证书、牌照；情节严重的，吊销有关人员的操作证件。非法从事经营性道路旅客运输的，由交通主管部门依照道路运输管理法律、行政法规处罚。当事人改正违法行为的，应当及时退还扣押的拖拉机、联合收割机的证书、牌照。  《中华人民共和国农业机械化促进法》第三十一条 农业机械驾驶、操作人员违反国家规定的安全操作规程，违章作业的，责令改正，依照有关法律、行政法规的规定予以处罚；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 拒不改正,未造成危害后果的。 | 扣押拖拉机、联合收割机的证书、牌照。 |  |
| 在一个记分周期内，发生两次以上违法行为的，或者给他人及社会公共利益造成危害的，或者发生伤亡事故的。 | 吊销操作证件。 |  |
| 构成犯罪的。 | 移送公安机关处理。 |  |
| 12 | 从事农业机械维修经营不符合有关要求的 | 《农业机械安全监督管理条例》第四十八条 从事农业机械维修经营不符合本条例第十八条规定的，由县级以上地方人民政府农业机械化主管部门责令改正；拒不改正的，处5000元以上1万元以下罚款。  《农业机械维修管理规定》第二十条 违反本规定，不能保持设备、设施、人员、质量管理、安全生产和环境保护等技术条件符合要求的，由农业机械化主管部门给予警告，限期整改；拒不改正的，依照《农业机械安全监督管理条例》有关规定予以处罚。 | 限期改正的。 | 给予警告。 |  |
| 拒不改正的。 | 处5000元以上7500元以下罚款。 |  |
| 拒不改正，且曾被行政机关处罚的。 | 处7500元以上1万元以下罚款。 |  |
| 13 | 农机事故肇事人构成犯罪或逃逸的 | 《农业机械事故处理办法》第五十一条 农机事故肇事人构成犯罪的，农机安全监理机构应当在人民法院作出的有罪判决生效后，依法吊销其操作证件；拖拉机驾驶人有逃逸情形的，应当同时依法作出终生不得重新取得拖拉机驾驶证的决定。 | 事故肇事人涉嫌犯罪的 | 移送公安机关处理，待人民法院作出有罪判决生效后，依法吊销其操作证件 |  |
| 有逃逸情形的 | 依法吊销其操作证件，同时依法作出终生不得重新取得拖拉机驾驶证的决定 |  |
| 14 | 伪造、冒用或使用过期的农业机械推广鉴定证书、标志的 | 《农业机械试验鉴定办法》第三十条 伪造、冒用或使用过期的农机鉴定证书和标志的，由农机鉴定机构责令停止违法行为，5年内不受理其农机鉴定申请。 | 伪造、冒用或使用过期的农机鉴定证书和标志的 | 5年内不受理其农机鉴定申请 |  |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（畜牧）

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 擅自处理受保护的畜禽遗传资源，造成畜禽遗传资源损失的 | 《中华人民共和国畜牧法》第七十八条 违反本法第十四条第二款规定，擅自处理受保护的畜禽遗传资源，造成畜禽遗传资源损失的，由省级以上人民政府农业农村主管部门处十万元以上一百万元以下罚款。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 处十万元以上三十万元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 处三十万元以上六十万元以下罚款。 |  |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 处六十万元以上一百万元以下罚款。 |  |
| 2 | 使用的种畜禽不符合种用标准的 | 《中华人民共和国畜牧法》第八十四条 违反本法规定，使用的种畜禽不符合种用标准的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收种畜禽和违法所得；违法所得在五千元以上的，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五千元的，并处一千元以上五千元以下罚款。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 违法所得在五千元以上的，并处违法所得1倍以上1.3倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五千元的，并处一千元以上二千元以下罚款。 | 责令停止违法行为，没收种畜禽和违法所得 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 违法所得在五千元以上的，并处违法所得1.3倍以上1.6倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五千元的，并处并处二千元以上四千元以下罚款。 |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 违法所得在五千元以上的，并处违法所得1.6倍以上2倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五千元的，并处并处四千元以上五千元以下罚款。 |
| 3 | 销售、推广未经审定或者鉴定的畜禽（蚕种）品种等行为的 | 《中华人民共和国畜牧法》第八十一条 违反本法规定，销售、推广未经审定或者鉴定的畜禽品种、配套系的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收畜禽和违法所得；违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上五万元以下罚款。  《蚕种管理办法》第三十一条第一款 违反本办法第十一条第二款的规定，销售、推广未经审定蚕种的，由县级以上人民政府农业（蚕业）行政主管部门责令停止违法行为，没收蚕种和违法所得；违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上五万元以下罚款。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 违法所得在五万元以上的，并处违法所得1倍以上1.5倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上一万五元以下罚款。 | 责令停止违法行为，没收畜禽（蚕种）和违法所得 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 违法所得在五万元以上的，并处违法所得1.5倍以上2.5倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 违法所得在五万元以上的，并处违法所得2.5倍以上3倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处三万元以上五万元以下罚款。 |
| 4 | 畜禽养殖场未建立养殖档案，或者未按规定保存养殖档案的 | 《中华人民共和国畜牧法》第八十六条 违反本法规定，兴办畜禽养殖场未备案，畜禽养殖场未建立养殖档案或者未按照规定保存养殖档案的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正，可以处一万元以下罚款。 | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 不予处罚。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 处三千元以下罚款。 |  |
| 逾期不改正，未造成严重危害后果的 | 处三千元以上六千元以下罚款。 |  |
| 逾期不改正，造成严重危害后果的；或情节严重的；或其他从重处罚的情形 | 处六千元以上一万元以下罚款。 |  |
| 5 | 冒充种畜禽（蚕种）及其品种、配套系或者销售未经批准进口的种畜禽的 | 《中华人民共和国畜牧法》第八十五条 销售种畜禽有本法第三十一条第一项至第四项违法行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门和市场监督管理部门按照职责分工责令停止销售，没收违法销售的（种）畜禽和违法所得；违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上五倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上五万元以下罚款；情节严重的，并处吊销种畜禽生产经营许可证或者营业执照。  《蚕种管理办法》第三十四条 违反本办法第二十三条第一项至第二项规定的，由县级以上地方人民政府农业（蚕业）行政主管部门责令停止销售，没收违法销售的蚕种和违法所得；违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上五倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上五万元以下罚款；情节严重的，并处吊销蚕种生产、经营许可证。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 违法所得在五万元以上的，并处违法所得一倍以上二倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处五千元以上一万五千元以下罚款。 | 责令停止销售，没收违法销售的种畜禽（蚕种）和违法所得 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 违法所得在五万元以上的，并处违法所得二倍以上四倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处一万五千元以上三万元以下罚款。 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 违法所得在五万元以上的，并处违法所得四倍以上五倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足五万元的，并处三万元以上五万元以下罚款。 |
|  |  |  |
| 6 | 种畜禽（蚕种）生产经营者无许可证或违反许可证的规定生产经营种畜禽（蚕种）等行为的 | 《中华人民共和国畜牧法》第八十二条 违反本法规定，无种畜禽生产经营许可证或者违反种畜禽生产经营许可证规定生产经营，或者伪造、变造、转让、租借种畜禽生产经营许可证的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，收缴伪造、变造的种畜禽生产经营许可证，没收种畜禽、商品代仔畜、雏禽和违法所得；违法所得在三万元以上的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足三万元的，并处三千元以上三万元以下罚款。违反种畜禽生产经营许可证的规定生产经营或者转让、租借种畜禽生产经营许可证，情节严重的，并处吊销种畜禽生产经营许可证。  《蚕种管理办法》第三十二条 违反本办法有关规定，无蚕种生产、经营许可证或者违反蚕种生产、经营许可证的规定生产经营蚕种，或者转让、租借蚕种生产、经营许可证的，由县级以上人民政府农业（蚕业）行政主管部门责令停止违法行为，没收违法所得；违法所得在三万元以上的，并处违法所得一倍以上三倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足三万元的，并处三千元以上三万元以下罚款。违反蚕种生产、经营许可证的规定生产经营蚕种或者转让、租借蚕种生产、经营许可证，情节严重的，并处吊销蚕种生产、经营许可证。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 违法所得在三万元以上的，并处违法所得1倍以上1.5倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足三万元的，并处三千元以上一万元以下罚款。 | 责令停止违法行为，收缴伪造、变造的种畜禽（蚕种）生产经营许可证，没收种畜禽（蚕种）、商品代仔畜、雏禽和违法所得（违反种畜禽生产经营许可证的规定生产经营或者转让、租借种畜禽（蚕种）生产经营许可证，情节严重的，并处吊销种畜禽（蚕种）生产经营许可证。） |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 违法所得在三万元以上的，并处违法所得1.5倍以上2.5倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足三万元的，并处一万元以上二万元以下罚款。 |
| 造成严重危害后果的；或者其他从重处罚的情形 | 违法所得在三万元以上的，并处违法所得2.5倍以上3倍以下罚款；没有违法所得或者违法所得不足三万元的，并处二万元以上三万元以下罚款。 |
| 7 | 未经审核批准从境外引进畜禽遗传资源等的 | 《中华人民共和国畜牧法》第七十九条 违反本法规定，有下列行为之一的，由省级以上人民政府农业农村主管部门责令停止违法行为，没收畜禽遗传资源和违法所得，并处五万元以上五十万元以下罚款：  （一） 未经审核批准，从境外引进畜禽遗传资源；  （二） 未经审核批准，在境内与境外机构、个人合作研究利用列入保护名录的畜禽遗传资源；  （三） 在境内与境外机构、个人合作研究利用未经国家畜禽遗传资源委员会鉴定的新发现的畜禽遗传资源。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 处五万元以上十五万元以下罚款。 | 责令停止违法行为，没收畜禽遗传资源和违法所得 |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 处十五万元以上三十万元以下罚款。 |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 处三十万元以上五十万元以下罚款。 |
| 8 | 动物诊疗场所不再具备规定条件继续从事动物诊疗活动的 | 《动物诊疗机构管理办法》第三十四条 动物诊疗场所不再具备本办法第六条、第七条、第八条规定条件，继续从事动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门给予警告，责令限期改正；逾期仍达不到规定条件的，由原发证机关收回、注销其动物诊疗许可证。 | 情节轻微且限期改正的 | 给予警告。 |  |
| 逾期不改正或改正后仍达不到规定条件的；或者其它从重处罚的情形 | 由原发证机关收回、注销其动物诊疗许可证。 |  |
| 9 | 动物诊疗机构变更机构名称或者法定代表人未办理变更手续等的 | 《动物诊疗机构管理办法》第三十五条  违反本办法规定，动物诊疗机构有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正，处一千元以上五千元以下罚款：  （一)变更机构名称或者法定代表人（负责人)未办理变更手续的；  （二)未在诊疗场所悬挂动物诊疗许可证或者公示诊疗活动从业人员基本情况的；  （三)未使用规范的病历或未按规定为执业兽医师提供处方笺的，或者不按规定保存病历档案的；  （四)使用未在本机构备案从业的执业兽医从事动物诊疗活动的。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令限期改正，处一千元以上二千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令限期改正，处二千元以上四千元以下罚款。 |  |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 责令限期改正，处四千元以上五千元以下罚款。 |  |
| 10 | 不使用病历，或者应当开具处方未开具处方等的 | 《执业兽医和乡村兽医管理办法》第三十二条  违反本办法规定，执业兽医在动物诊疗活动中有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正，处一千元以上五千元以下罚款：  （一） 不使用病历，或者应当开具处方未开具处方的；  （二） 不规范填写处方笺、病历的；  （三） 未经亲自诊断、治疗，开具处方、填写诊断书、出具动物诊疗有关证明文件的；  （四） 伪造诊断结果，出具虚假动物诊疗证明文件的。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令限期改正，处一千元以上二千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令限期改正，处二千元以上四千元以下罚款。 |  |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 责令限期改正，处四千元以上五千元以下罚款。 |  |
| 11 | 乡村兽医不按照备案规定区域从事动物诊疗活动的 | 《执业兽医和乡村兽医管理办法》第三十三条 违反本办法规定，乡村兽医不按照备案规定区域从事动物诊疗活动的，由县级以上地方人民政府农业农村主管部门责令限期改正，处一千元以上五千元以下罚款。 | 初次违法，违法情节轻微，且未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 责令限期改正，处一千元以上二千元以下罚款。 |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 责令限期改正，处二千元以上四千元以下罚款。 |  |
| 造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 责令限期改正，处四千元以上五千元以下罚款。 |  |
|  |  |  |
| 12 | 活禽交易市场不符合动物防疫条件的 | 《浙江省活禽交易管理办法》第十四条 违反本办法第七条规定，活禽交易市场不符合动物防疫条件的，由动物卫生监督机构责令改正；拒不改正的，处5000元以上2万元以下的罚款，并通报市场监督管理部门依法处理。 | 拒不改正的，但未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 处5000元以上1万元以下的罚款。 | 通报市场监督管理部门依法处理 |
| 拒不改正的，属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 处1万元以上1.5万元以下的罚款。 |
| 拒不改正的，造成严重危害后果的；或情节严重的；或者其他从重处罚的情形 | 处1.5万元以上2万元以下的罚款。 |
| 13 | 未建立或者保存种畜禽生产经营档案的 | 《浙江省种畜禽管理办法》第三十五条 违反本办法规定，未建立或者保存种畜禽生产经营档案的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令限期改正，可以处1000元以上5000元以下的罚款。 | 初次违法，能及时按规定改正，未造成明显危害后果的；其他从轻处罚的情形 | 不予处罚. |  |
| 属于从轻处罚、从重处罚以外的情形的 | 处1000元以上2000元以下的罚款。 |  |
| 逾期不改正，未造成严重危害后果的 | 处2000元以上4000元以下的罚款。 |  |
| 逾期不改正，造成严重危害后果的；或情节严重的；或其他从重处罚的情形 | 处4000元以上5000元以下的罚款。 |  |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（野生植物保护）

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| 1 | 未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物（农业类） | 《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十三条 未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物的，由野生植物行政主管部门没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得10倍以下的罚款；有采集证的，并可以吊销采集证。  《浙江省野生植物保护办法》第三十六条 违反本办法规定，未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护野生植物的，由野生植物主管部门按照《中华人民共和国野生植物保护条例》的规定没收所采集的野生植物和违法所得，可以并处违法所得10倍以下的罚款；没有违法所得的，处3000元以上3万元以下的罚款；有采集证的，可以吊销采集证。 | 初次违法,违法行为轻微；未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护二级野生植物，货值金额不足一万元的 | 没收所采集的野生植物和违法所得，并处违法所得3倍以下的罚款。 |  |
| 没有违法所得的，处3000元以上1万元以下的罚款。 |
| 再次违法；未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护二级野生植物，货值金额一万元以上五万元以下的； | 没收所采集的野生植物和违法所得，并处违法所得3倍以上6倍以下的罚款；有采集证的，可以吊销采集证。 |
| 没有违法所得的，处1万元以上2万元以下的罚款；有采集证的，可以吊销采集证。 |
| 多次违法；未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护二级野生植物，货值金额五万元以上；未取得采集证或者未按照采集证的规定采集国家重点保护一级野生植物的 | 没收所采集的野生植物和违法所得，并处违法所得6倍以上10倍以下的罚款；有采集证的，可以吊销采集证。 |
| 没有违法所得的，处2万元以上3万元以下的罚款；有采集证的，可以吊销采集证。 |
| 2 | 出售、收购国家重点保护野生植物 | 《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十四条　违反本条例规定，出售、收购国家重点保护野生植物的，由工商行政管理部门或者野生植物行政主管部门按照职责分工没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得10倍以下的罚款。 | 初次违法,违法行为轻微；违法出售、收购国家重点保护野生植物，没有违法所得或货值金额一万元以下的 | 没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得3倍以下的罚款。 |  |
| 再次违法，违法行为造成损失较大；或违法出售、收购国家重点保护野生植物，货值金额一万元以上五万元以下的 | 没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得3倍以上6倍以下的罚款。 |
| 多次违法，违法情节恶劣；或违法行为造成国家重点保护野生植物流失严重且不可恢复；或违法出售、收购国家重点保护野生植物，货值金额五万元以上的 | 没收野生植物和违法所得，可以并处违法所得6倍以上10倍以下的罚款。 |
|  |
| 3 | 伪造、倒卖、转让采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签 | 《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十六条　伪造、倒卖、转让采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签的，由野生植物行政主管部门或者工商行政管理部门按照职责分工收缴，没收违法所得，可以并处5万元以下的罚款。 | 初次伪造、倒卖、转让采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签的 | 没收违法所得，并处二万元以下罚款。 |  |
| 再次伪造、倒卖、转让采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签的 | 没收违法所得，并处二万元以上三万元以下罚款。 |
| 多次伪造、倒卖、转让采集证、允许进出口证明书或者有关批准文件、标签的 | 没收违法所得，并处三万元以上五万元以下罚款。 |
| 4 | 外国人在中国境内采集、收购国家重点保护野生植物，或者未经批准对农业行政主管部门管理的国家重点保护野生植物进行野外考察 | 《中华人民共和国野生植物保护条例》第二十七条　外国人在中国境内采集、收购国家重点保护野生植物，或者未经批准对农业行政主管部门管理的国家重点保护野生植物进行野外考察的，由野生植物行政主管部门没收所采集、收购的野生植物和考察资料，可以并处5万元以下的罚款。 | 外国人未经批准对国家重点保护野生植物进行野外考察的 | 没收考察资料，并处一万元以下罚款。 | 同时采集、收购国家重点一、二级保护野生植物的,适用并处三万以上五万以下的罚款 |
| 外国人在中国境内采集、收购国家重点二级保护野生植物的 | 没收所采集、收购的野生植物，并处一万以上三万以下的罚款。 |
| 外国人在中国境内采集、收购国家重点保护一级野生植物的 | 没收所采集、收购的野生植物，并处三万以上五万以下的罚款。 |
| 5 | 损坏保护小区（点）保护标志和设施 | 《浙江省野生植物保护办法》第三十二条 违反本办法规定，损坏保护小区（点）保护标志和设施的，违法行为人应当予以赔偿；野生植物主管部门可以处500元以上1000元以下的罚款。 | 初次违法，违法行为轻微，及时改正或赔偿的 | 处500元以上750元以下罚款。 |  |
| 再次或多次违法；或破损较严重，不主动赔偿的 | 处750元以上1000元以下罚款。 |
| 6 | 作业设计单位未在作业设计方案中标明作业区内野生植物 | 《浙江省野生植物保护办法》第三十四条 违反本办法规定，作业设计单位未在作业设计方案中标明作业区内野生植物的，由野生植物主管部门责令改正；逾期未改正的，废止作业设计方案，可以处1000元以上1万元以下的罚款。 | 设计单位初次违法的 | 处1000元以上5000元以下罚款。 |  |
| 设计单位再次或多次违法的 | 处5000元以上1万元以下罚款。 |
| 7 | 森林经营单位以及农业生产单位和个人在森林经营管理、农业生产中未采取有效防护措施造成野生植物损坏 | 《浙江省野生植物保护办法》第三十四条 违反本办法规定，森林经营单位以及农业生产单位和个人在森林经营管理、农业生产中未采取有效防护措施造成野生植物损坏的，由野生植物主管部门责令其采取补救措施，可以处500元以上5000元以下的罚款 | 初次违法，且损坏的国家重点野生植物损坏程度轻微的 | 处500元以上3000元以下罚款。 |  |
| 再次或多次违法；或损坏的国家重点野生植物损坏程度较重的 | 处3000元以上5000元以下罚款。 |
| 8 | 进行挖砂、取土、采石和开垦等活动，致使野生植物受到毁坏 | 《浙江省野生植物保护办法》第三十五条 违反本办法规定，进行挖砂、取土、采石和开垦等活动，致使野生植物受到毁坏的，由野生植物主管部门责令改正，可以处1000元以上2万元以下的罚款。 | 初次违法，且毁坏的国家重点保护野生植物毁坏程度轻微的 | 处1000元以上5000元以下罚款。 |  |
| 再次违法,毁坏的国家重点保护野生植物毁损程度中等的 | 处5000元以上1万元以下罚款。 |
| 多次违法,毁坏的国家重点保护野生植物毁损程度严重的 | 处1万元以上2万元以下罚款. |
| 9 | 未按照《浙江省重点保护野生植物采集管理办法（农业部分）》规定的种类、数量、地点、用途和方法采集省重点保护野生植物 | 《浙江省野生植物保护办法》第三十六条 违反本办法规定，未按照《浙江省重点保护野生植物采集管理办法（农业部分）》规定的种类、数量、地点、用途和方法采集省重点保护野生植物的，由农业农村主管部门收缴所采集的野生植物，可以处1000元以上3000元以下的罚款。 | 初次违法，未按照规定采集的种类、数量较少 | 收缴所采集的野生植物，处1000元以上2000元以下罚款。 |  |
| 再次或多次违法；或未按照规定采集的种类、数量较多 | 收缴所采集的野生植物，处2000元以上3000元以下罚款。 |
| 10 | 境外人员在本省行政区域内采集和收购省重点保护野生植物，或者未经批准对省重点保护野生植物进行野外考察 | 《浙江省野生植物保护办法》第三十八条 违反本办法规定，境外人员在本省行政区域内采集和收购省重点保护野生植物，或者未经批准对省重点保护野生植物进行野外考察的，由野生植物主管部门收缴所采集和收购的野生植物以及考察资料，可以处3万元以下的罚款。 | 境外人员未经批准对省重点保护野生植物进行野外考察的 | 没收考察资料，并处1万元以下罚款。 |  |
| 初次违法,境外人员在在本省行政区域内采集和收购省重点保护野生植物的 | 没收所采集和收购的野生植物，并处1万以上2万以下的罚款。 |
| 再次或多次违法,境外人员在本省行政区域内采集和收购省重点保护野生植物的 | 没收所采集和收购的野生植物，并处2万以上3万以下的罚款。 |

浙江省农业行政处罚自由裁量基准（其它）

《中华人民共和国土壤污染防治法》

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| 1 | 农业投入品生产者、销售者、使用者未按照规定及时回收肥料等农业投入品的包装废弃物或者农用薄膜，或者未按照规定及时回收农药包装废弃物交由专门的机构或者组织进行无害化处理的 | 《中华人民共和国土壤污染防治法》第八十八条 违反本法规定，农业投入品生产者、销售者、使用者未按照规定及时回收肥料等农业投入品的包装废弃物或者农用薄膜，或者未按照规定及时回收农药包装废弃物交由专门的机构或者组织进行无害化处理的，由地方人民政府农业农村主管部门责令改正，处一万元以上十万元以下的罚款；农业投入品使用者为个人的，可以处二百元以上二千元以下的罚款。 | 初次违法的 | 处1万元以上3万元以下的罚款；农业投入品使用者为个人的，可以处200元以上800元以下的罚款。 |  |
| 再次违法的 | 处3万元以上6万元以下的罚款；农业投入品使用者为个人的，可以处800元以上1500元以下的罚款。 |
| 多次违法的 | 处6万元以上10万元以下的罚款；农业投入品使用者为个人的，可以处1500元以上2000元以下的罚款。 |

《中华人民共和国土地管理法》

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| 1 | 农村村民未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法占用土地建住宅的 | 《中华人民共和国土地管理法》第七十八条：  农村村民未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法占用土地建住宅的，由县级以上人民政府农业农村主管部门责令退还非法占用的土地，限期拆除在非法占用的土地上新建的房屋。  超过省、自治区、直辖市规定的标准，多占的土地以非法占用土地论处。 | 农村村民未经批准或者采取欺骗手段骗取批准，非法占用土地建住宅的， | 由县级以上人民政府农业农村主管部门责令退还非法占用的土地，限期拆除在非法占用的土地上新建的房屋。 |  |

《病原微生物实验室生物安全管理条例》

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 感染临床症状或者体征等情形未依照规定报告，或者未依照规定采取控制措施的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十五条：实验室工作人员出现该实验室从事的病原微生物相关实验活动有关的感染临床症状或者体征，以及实验室发生高致病性病原微生物泄漏时，实验室负责人、实验室工作人员、负责实验室感染控制的专门机构或者人员未依照规定报告，或者未依照规定采取控制措施的，由县级以上地方人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令限期改正，给予警告；造成传染病传播、流行或者其他严重后果的，由其设立单位对实验室主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予撤职、开除的处分；有许可证件的，并由原发证部门吊销有关许可证件；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 未造成传染病传播、流行或者其他严重后果的 | 警告 |  |
| 造成传染病传播、流行或者其他严重后果的 | 有许可证件的，并由原发证部门吊销有关许可证件；构成犯罪的，移送公安 |
| 2 | 在不符合相应生物安全要求的实验室从事病原微生物相关实验活动的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第五十九条：违反本条例规定，在不符合相应生物安全要求的实验室从事病原微生物相关实验活动的，由县级以上地方人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令停止有关活动，监督其将用于实验活动的病原微生物销毁或者送交保藏机构，并给予警告；造成传染病传播、流行或者其他严重后果的，由实验室的设立单位对主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予撤职、开除的处分；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 未造成传染病传播、流行或者其他严重后果的 | 警告 |  |
| 造成传染病传播、流行或者其他严重后果的 | 构成犯罪的，移送公安 |
| 3 | 实验室在相关实验活动结束后，未依照规定及时将病原微生物菌（毒）种和样本就地销毁或者送交保藏机构保管等行为的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十三条：有下列行为之一的，由实验室所在地的设区的市级以上地方人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令有关单位立即停止违法活动，监督其将病原微生物销毁或者送交保藏机构；造成传染病传播、流行或者其他严重后果的，由其所在单位或者其上级主管部门对主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予撤职、开除的处分；有许可证件的，并由原发证部门吊销有关许可证件；构成犯罪的，依法追究刑事责任：  第二款（一）实验室在相关实验活动结束后，未依照规定及时将病原微生物菌（毒）种和样本就地销毁或者送交保藏机构保管的； | 初次违法，未造成传染病传播、流行或者其他严重后果的 | 不予处罚 |  |
| 造成传染病传播、流行或者其他严重后果的 | 有许可证件的，并由原发证部门吊销有关许可证件；构成犯罪的，移送公安 |
| 4 | 病原微生物实验室违反实验室日常管理规范和要求的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十条： 实验室有下列行为之一的，由县级以上地方人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令限期改正，给予警告；逾期不改正的，由实验室的设立单位对主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予撤职、开除的处分；有许可证件的，并由原发证部门吊销有关许可证件： (一)未依照规定在明显位置标示国务院卫生主管部门和兽医主管部门规定的生物危险标识和生物安全实验室级别标志的； (二)未向原批准部门报告实验活动结果以及工作情况的； (三)未依照规定采集病原微生物样本，或者对所采集样本的来源、采集过程和方法等未作详细记录的； (四)新建、改建或者扩建一级、二级实验室未向设区的市级人民政府卫生主管部门或者兽医主管部门备案的； (五)未依照规定定期对工作人员进行培训，或者工作人员考核不合格允许其上岗，或者批准未采取防护措施的人员进入实验室的； (六)实验室工作人员未遵守实验室生物安全技术规范和操作规程的； (七)未依照规定建立或者保存实验档案的； (八)未依照规定制定实验室感染应急处置预案并备案的。 | 限期内改正的 | 警告 |  |
| 逾期不改正的 | 有许可证件的，并由原发证部门吊销有关许可证件 |
| 5 | 发生病原微生物被盗、被抢、丢失、泄漏，承运单位、护送人、保藏机构和实验室的设立单位未依照规定报告的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十七条：发生病原微生物被盗、被抢、丢失、泄漏，承运单位、护送人、保藏机构和实验室的设立单位未依照本条例的规定报告的，由所在地的县级人民政府卫生主管部门或者兽医主管部门给予警告；造成传染病传播、流行或者其他严重后果的，由实验室的设立单位或者承运单位、保藏机构的上级主管部门对主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予撤职、开除的处分；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 未造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 警告 |  |
| 造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 构成犯罪的，移送公安 |
| 6 | 保藏机构未依照规定储存实验室送交的菌（毒） 种和样本，或者未依照规定提供菌（毒）种和样本的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十八条：保藏机构未依照规定储存实验室送交的菌(毒)种和样本，或者未依照规定提供菌(毒)种和样本的，由其指定部门责令限期改正，收回违法提供的菌(毒)种和样本，并给予警告；造成传染病传播、流行或者其他严重后果的，由其所在单位或者其上级主管部门对主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予撤职、开除的处分；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 未造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 警告 |  |
| 造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 构成犯罪的，依法追究刑事责 |
| 7 | 三级、四级实验室未经批准从事某种高致病性病原微生物或者疑似高致病性病原微生物实验活动的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第五十六条：三级、四级实验室未依照本条例的规定取得从事高致病性病原微生物实验活动的资格证书，或者已经取得相关资格证书但是未经批准从事某种高致病性病原微生物或者疑似高致病性病原微生物实验活动的，由县级以上地方人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令停止有关活动，监督其将用于实验活动的病原微生物销毁或者送交保藏机构，并给予警告；造成传染病传播、流行或者其他严重后果的，由实验室的设立单位对主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予撤职、开除的处分；有资格证书的，应当吊销其资格证书；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 未造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 警告 |  |
| 造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 有资格证书的，应当吊销其资格证书；构成犯罪的，移送公安 |
| 8 | 实验室的设立单位未建立健全安全保卫制度，或者未采取安全保卫措施的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十一条：经依法批准从事高致病性病原微生物相关实验活动的实验室的设立单位未建立健全安全保卫制度，或者未采取安全保卫措施的，由县级以上地方人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令限期改正；逾期不改正，导致高致病性病原微生物菌(毒)种、样本被盗、被抢或者造成其他严重后果的，由原发证部门吊销该实验室从事高致病性病原微生物相关实验活动的资格证书；造成传染病传播、流行的，该实验室设立单位的主管部门还应当对该实验室的设立单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予降级、撤职、开除的处分；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 限期内改正的 | 不予行政处罚 |  |
| 逾期不改正，导致高致病性病原微生物菌(毒)种、样本被盗、被抢或者造成其他严重后果的 | 由原发证部门吊销该实验室从事高致病性病原微生物相关实验活动的资格证书 |
| 造成传染病传播、流行的 | 构成犯罪的，移送公安 |
| 9 | 拒绝接受兽医主管部门依法开展有关高致病性病原微生物扩散的调查取证、采集样品等活动或者依照规定采取有关预防、控制措施的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十六条：拒绝接受卫生主管部门、兽医主管部门依法开展有关高致病性病原微生物扩散的调查取证、采集样品等活动或者依照本条例规定采取有关预防、控制措施的，由县级以上人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令改正，给予警告；造成传染病传播、流行以及其他严重后果的，由实验室的设立单位对实验室主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予降级、撤职、开除的处分；有许可证件的，并由原发证部门吊销有关许可证件；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 未造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 警告 |  |
| 造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 有许可证件的，并由原发证部门吊销有关许可证件；构成犯罪的，移送公安 |
| 10 | 经依法批准从事高致病性病原微生物相关实验活动的实验室的设立单位未建立健全安全保卫制度，或者未采取安全保卫措施的行为的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十一条：经依法批准从事高致病性病原微生物相关实验活动的实验室的设立单位未建立健全安全保卫制度，或者未采取安全保卫措施的，由县级以上地方人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令限期改正；逾期不改正，导致高致病性病原微生物菌(毒)种、样本被盗、被抢或者造成其他严重后果的，由原发证部门吊销该实验室从事高致病性病原微生物相关实验活动的资格证书；造成传染病传播、流行的，该实验室设立单位的主管部门还应当对该实验室的设立单位的直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予降级、撤职、开除的处分；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 限期内改正的 | 不予行政处罚 |  |
| 逾期不改正，导致高致病性病原微生物菌(毒)种、样本被盗、被抢或者造成其他严重后果的 | 由原发证部门吊销该实验室从事高致病性病原微生物相关实验活动的资格证书；构成犯罪的，移送公安 |
| 11 | 未经批准运输高致病性病原微生物菌(毒)种或者样本，或者承运单位经批准运输高致病性病原微生物菌(毒)种或者样本未履行保护义务的行为进行的 | 《病原微生物实验室生物安全管理条例》  第六十二条：未经批准运输高致病性病原微生物菌(毒)种或者样本，或者承运单位经批准运输高致病性病原微生物菌(毒)种或者样本未履行保护义务，导致高致病性病原微生物菌(毒)种或者样本被盗、被抢、丢失、泄漏的，由县级以上地方人民政府卫生主管部门、兽医主管部门依照各自职责，责令采取措施，消除隐患，给予警告；造成传染病传播、流行或者其他严重后果的，由托运单位和承运单位的主管部门对主要负责人、直接负责的主管人员和其他直接责任人员，依法给予撤职、开除的处分；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 | 未造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 警告 |  |
| 造成传染病传播、流行或者其他严重后果的， | 构成犯罪的，依法追究刑事责任 |

《植物新品种保护条例》

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 对销售农作物授权品种未使用其注册登记的名称的行政处罚 | 《中华人民共和国植物新品种保护条例 》第四十二条：销售授权品种未使用其注册登记的名称的，由县级以上人民政府农业、林业行政部门依据各自的职权责令限期改正，可以处1000元以下的罚款。 | 初次违法且按期改正的 | 不予处罚 |  |
| 初次违法未按期改正的 | 处500元以下的罚款 |
| 多次违法的 | 处1000元以下的罚款 |

《中华人民共和国招标投标法实施条例》

| **序号** | **违法行为** | **处罚依据** | **适用情形** | **裁量基准** | **备注** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 对农业项目投标人相互串通投标或者与招标人串通投标，投标人以向招标人或者评标委员会成员行贿的手段谋取中标的行政处罚 | 《中华人民共和国招标投标法实施条例》 第六十七条   投标人相互串通投标或者与招标人串通投标的，投标人向招标人或者评标委员会成员行贿谋取中标的，中标无效；构成犯罪的，依法追究刑事责任；尚不构成犯罪的，依照招标投标法第五十三条的规定处罚。投标人未中标的，对单位的罚款金额按照招标项目合同金额依照招标投标法规定的比例计算。  投标人有下列行为之一的，属于招标投标法第五十三条规定的情节严重行为，由有关行政监督部门取消其1年至2年内参加依法必须进行招标的项目的投标资格：  (一)以行贿谋取中标；  (二)3年内2次以上串通投标；  (三)串通投标行为损害招标人、其他投标人或者国家、集体、公民的合法利益，造成直接经济损失30万元以上；  (四)其他串通投标情节严重的行为。 《中华人民共和国招标投标法》 第五十三条 投标人相互串通投标或者与招标人串通投标的，投标人以向招标人或者评标委员会成员行贿的手段谋取中标的，中标无效，处中标项目金额千分之五以上千分之十以下的罚款，对单位直接负责的主管人员和其他直接责任人员处单位罚款数额百分之五以上百分之十以下的罚款；有违法所得的，并处没收违法所得；情节严重的，取消其一年至二年内参加依法必须进行招标的项目的投标资格并予以公告，直至由工商行政管理机关吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 处中标项目金额千分之五以上千分之七以下的罚款，对单位直接负责的主管人员和其他直接责任人员处单位罚款数额百分之五以上百分之七以下的罚款 |  |
| 一般情形 | 处中标项目金额千分之七以上千分之十以下的罚款，对单位直接负责的主管人员和其他直接责任人员处单位罚款数额百分之七以上百分之十以下的罚款。 |  |
| 再次违法或者造成重大损失等严重危害后果的 | 取消其一年至二年内参加依法必须进行招标的项目的投标资格并予以公告，直至由工商行政管理机关吊销营业执照；构成犯罪的，依法追究刑事责任。给他人造成损失的，依法承担赔偿责任。 |  |

《农业转基因生物安全管理条例》

| **序号** | **违法行为** | **处罚依据** | **适用情形** | **裁量基准** | **备注** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 对生产、经营转基因植物种子、种畜禽、水产苗种的单位和个人，未按照规定制作、保存生产、经营档案的行政处罚 | 《农业转基因生物安全管理条例》第十九条 生产转基因植物种子、种畜禽、水产苗种，应当取得国务院农业行政主管部门颁发的种子、种畜禽、水产苗种生产许可证。  生产单位和个人申请转基因植物种子、种畜禽、水产苗种生产许可证，除应当符合有关法律、行政法规规定的条件外，还应当符合下列条件： （一） 取得农业转基因生物安全证书并通过品种审定； （二）在指定的区域种植或者养殖； （三）有相应的安全管理、防范措施； （四）国务院农业行政主管部门规定的其他条件。 第四十七条 违反本条例规定，转基因植物种子、种畜禽、水产苗种的生产、经营单位和个人，未按照规定制作、保存生产、经营档案的，由县级以上人民政府农业行政主管部门依据职权，责令改正，处1000元以上1万元以下的罚款。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 处1000元以上3000元以下的罚款。 |  |
| 一般情形 | 处3000元以上6000元以下的罚款。 |  |
| 再次违法或者造成重大损失等严重危害后果的 | 处6000元以上1万元以下的罚款。 |  |
| 2 | 对假冒、伪造、转让或者买卖农业转基因生物有关证明文书的行政处罚 | 《农业转基因生物安全管理条例》 第五十一条 假冒、伪造、转让或者买卖农业转基因生物有关证明文书的，由县级以上人民政府农业行政主管部门依据职权，收缴相应的证明文书，并处2万元以上10万元以下的罚款；构成犯罪的，依法追究刑事责任。 《农业转基因生物安全评价管理办法》 第四十二条 假冒、伪造、转让或者买卖农业转基因生物安全证书、审批书以及其他批准文件的，按照《条例》第五十一条的规定处罚。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 处2万元以上4万元以下的罚款。 |  |
| 一般情形 | 处4万元以上6万元以下的罚款。 |
| 再次违法或者造成重大损失等严重危害后果的 | 处6万元以上10万元以下的罚款 |
| 3 | 对违反农业转基因生物标识管理规定的行政处罚 | 《农业转基因生物安全管理条例》 第五十条 违反本条例关于农业转基因生物标识管理规定的，由县级以上人民政府农业行政主管部门依据职权，责令限期改正，可以没收非法销售的产品和违法所得，并可以处1万元以上5万元以下的罚款。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 处1万元以上2万元以下的罚款。 |  |
| 一般情形 | 处2万元以上3.5万元以下的罚款。 |
| 再次违法或者造成重大损失等严重危害后果的 | 处3.5万元以上5万元以下的罚款。 |
| 4 | 对未经批准擅自从事农业转基因生物环境释放、生产性试验，已获批准但未按照规定采取安全管理、防范措施的，或者超过批准范围进行试验的行为的行政处罚 | 《农业转基因生物安全管理条例》 第四十三条 违反本条例规定，未经批准擅自从事环境释放、生产性试验的，已获批准但未按照规定采取安全管理、防范措施的，或者超过批准范围进行试验的，由国务院农业行政主管部门或者省、自治区、直辖市人民政府农业行政主管部门依据职权，责令停止试验，并处1万元以上5万元以下的罚款。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 处1万元以上2万元以下的罚款。 |  |
| 一般情形 | 处2万元以上3.5万元以下的罚款。 |  |
| 再次违法或者造成重大损失等严重危害后果的 | 处3.5万元以上5万元以下的罚款。 |  |
| 5 | 对未经批准生产、加工农业转基因生物或者未按照批准的品种、范围、安全管理要求和技术标准生产、加工的行政处罚 | 《农业转基因生物安全管理条例》第四十六条 违反本条例规定，未经批准生产、加工农业转基因生物或者未按照批准的品种、范围、安全管理要求和技术标准生产、加工的，由国务院农业行政主管部门或者省、自治区、直辖市人民政府农业行政主管部门依据职权，责令停止生产或者加工，没收违法生产或者加工的产品及违法所得；违法所得10万元以上的，并处违法所得1倍以上5倍以下的罚款；没有违法所得或者违法所得不足10万元的，并处10万元以上20万元以下的罚款。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 处10万元以上15万元以下的罚款。 |  |
| 一般情形 | 处15万元以上20万元以下的罚款。 |
| 再次违法或者造成重大损失等严重危害后果的 | 处违法所得1倍以上5倍以下的罚款。 |

《动物病原微生物菌（毒）种保藏管理办法》

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| 1 | 违反规定保藏或者提供菌（毒）种或者样本的 | 《动物病原微生物菌（毒）种保藏管理办法》第三十二条：违反本办法规定，保藏或者提供菌（毒）种或者样本的，由县级以上地方人民政府兽医主管部门责令其将菌（毒）种或者样本销毁或者送交保藏机构；拒不销毁或者送交的，对单位处一万元以上三万元以下罚款，对个人处五百元以上一千元以下罚款。 | 初次违法，且拒不将菌（毒）种或者样本销毁或者送交保藏机构的 | 对单位处一万元以上二万元以下罚款，对个人处五百元以上七百元以下罚款 |  |
| 两次以上违法，且拒不将菌（毒）种或者样本销毁或者送交保藏机构的 | 对单位处二万元以上三万元以下罚款，对个人处七百元以上一千元以下罚款 |
| 2 | 未经批准，从国外引进或者向国外提供菌（毒）种或者样本的 | 《动物病原微生物菌（毒）种保藏管理办法》第三十四条：违反本办法规定，未经农业部批准，从国外引进或者向国外提供菌（毒）种或者样本的，由县级以上地方人民政府兽医主管部门责令其将菌（毒）种或者样本销毁或者送交保藏机构，并单位处一万元以上三万元以下罚款，个人处五百元以上一千元以下罚款。 | 初次违法的 | 对单位处一万元以上二万元以下罚款，个人处五百元以上七百元以下罚款 |  |
| 两次以上违法的 | 对单位处二万元以上三万元以下罚款，个人处七百元以上一千元以下罚款 |
| 3 | 未及时向保藏机构提供菌（毒）种或者样本的 | 《动物病原微生物菌（毒）种保藏管理办法》第三十三条：违反本办法规定，未及时向保藏机构提供菌（毒）种或者样本的，由县级以上地方人民政府兽医主管部门责令改正；拒不改正的，单位处一万元以上三万元以下罚款，个人处五百元以上一千元以下罚款。 | 初次违法，且拒不改正的 | 单位处一万元以上二万元以下罚款，个人处五百元以上七百元以下罚款 |  |
| 两次以上违法，且拒不改正的 | 单位处二元以上三万元以下罚款，个人处七百元以上一千元以下罚款 |

《浙江省基本农田保护条例》

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| 1 | 侵占或者损坏基本农田保护区的设施的 | 《浙江省基本农田保护条例》  第十三条 任何单位和个人不得在基本农田保护区内从事下列行为：（二） 侵占或者损坏基本农田保护区的设施；  第十七条 违反本条例第十三条第（一）项、第（三）项规定的，依照国务院《基本农田保护条例》的规定处罚。  违反本条例第十三条第（二）项规定，侵占或者损坏基本农田保护区设施的，由县级以上人民政府土地行政主管部门或者农业行政主管部门责令恢复原状，可以并处二百元以上二千元以下的罚款。 | 主动恢复原状的 | 不予处罚 |  |
| 限期内未恢复原状的 | 处200元以上1000元以下的罚款。 |
| 再次违法的 | 处1000元以上2000元以下的罚款。 |
| 2 | 破坏或者擅自改变基本农田保护区标志的 | 《浙江省基本农田保护条例》  第十三条 任何单位和个人不得在基本农田保护区内从事下列行为：（三）破坏或者擅自改变基本农田保护区的保护标志。  第十七条 违反本条例第十三条第（一）项、第（三）项规定的，依照国务院《基本农田保护条例》的规定处罚。  第三十二条：违反本条例规定，破坏或者擅自改变基本农田保护区标志的，由县级以上地方人民政府土地行政主管部门或者农业行政主管部门责令恢复原状，可以处１０００元以下罚款。 | 主动恢复原状的 | 不予处罚 |  |
| 限期内未恢复原状的 | 处100元以上500元以下的罚款。 |
| 再次违法的 | 处500元以上1000元以下的罚款。 |

《浙江省农作物病虫害防治条例》

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| 1 | 擅自移动、占用、损毁农作物病虫害监测预报设施的 | 《浙江省农作物病虫害防治条例》第四十条：违反本条例第九条第一款规定，擅自移动、占用、损毁农作物病虫害监测预报设施的，由县级以上农业主管部门责令限期改正，恢复原状；逾期未改正的，处五百元以上五千元以下的罚款。 | 逾期未改正，造成较轻危害后果的 | 处五百元以上两千五百元以下罚款 |  |
| 逾期未改正，造成较重危害后果的 | 处两千五百元以上五千元以下罚款 |  |
| 2 | 违反规定向社会发布农作物病虫害预报预警信息、防治意见，或者伪造、变造农作物病虫害预报预警信息、防治意见的 | 《浙江省农作物病虫害防治条例》第四十一条： 违反本条例第十二条第二款、第三款规定，向社会发布农作物病虫害预报预警信息、防治意见，或者伪造、变造农作物病虫害预报预警信息、防治意见的，由县级以上农业主管部门责令停止违法行为，处一千元以上五千元以下的罚款。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 处一千元以上一千五百以下的罚款 |  |
| 再次违法；或者造成较轻危害后果的 | 处一千五百以上三千五百以下罚款 |  |
| 多次违法；或者造成较重危害后果的 | 处三千五百元以上五千元以下的罚款 |  |
| 3 | 违反规定在特定区域、特定时段内或者对特定农作物使用限制使用的农药的 | 《浙江省农作物病虫害防治条例》第四十二条：违反本条例第十九条第二款规定，在特定区域、特定时段内或者对特定农作物使用限制使用的农药的，由县级以上农业主管部门责令停止违法行为，给予警告，并处二千元以上二万元以下的罚款。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 警告，并处二千元以上六千元以下罚款 |  |
| 再次违法；或者造成较轻危害后果的 | 警告，并处六千元以上一万四千元以下罚款 |  |
| 多次违法；或者造成较重危害后果的 | 警告，并处一万四千元以上两万元以下罚款 |  |

《浙江省实施<中华人民共和国农村土地承包法>办法》

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量标准 | 备注 |
| 1 | 发包方扣留、强制代保管、涂改土地承包经营权证或擅自更改办理土地承包经营权证申报材料的 | 《浙江省实施<中华人民共和国农村土地承包法>办法》  第五十条 发包方扣留、强制代保管、涂改土地承包经营权证或者擅自更改办理土地承包经营权证的申报材料，由县级人民政府农业、林业行政主管部门责令限期改正；逾期不改正的，对直接责任人员处以一千元以上一万元以下的罚款。 | 初次违法，且逾期不改正的 | 对直接责任人员处以1000元以上3000元以下的罚款。 |  |
| 再次违法，且逾期不改正的 | 对直接责任人员处以3000元以上6000元以下的罚款。 |
| 多次违法，且逾期不改正的 | 对直接责任人员处以6000元以上1万元以下的罚款。 |

《浙江省耕地质量管理办法》

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 施用未经无害化处理或者虽经处理但仍不符合国家规定要求的污泥以及其他有机废弃物的 | 《浙江省耕地质量管理办法》第三十一条第二款： 违反本办法第十六条第（二）项规定，施用未经无害化处理或者虽经处理但仍不符合国家规定要求的污泥以及其他有机废弃物的，由农业行政主管部门责令改正，可以处１０００元以上２万元以下的罚款。 | 初次违法且按期整改的 | 不予处罚 |  |
| 初次违法未按期改正的；或者造成较轻危害后果的 | 处１０００元以上１万元以下的罚款。 |
| 多次违法的 | 处１万元以上２万元以下的罚款 |
| 2 | 破坏、损坏或者擅自移动耕地质量监测网点的设施和标志的 | 《浙江省耕地质量管理办法》第三十条 违反本办法第十条第二款规定，破坏、损坏或者擅自移动耕地质量监测网点的设施和标志的，由农业行政主管部门责令改正，恢复原状；不能恢复原状的，责令赔偿损失；可以处２００元以上２０００元以下的罚款。 | 初次违法且恢复原状的或在期限内赔偿的 | 不予处罚 | 不能恢复原状的，责令赔偿损失 |
| 初次违法不能恢复原状的或在期限内未赔偿的 | 处２００元以上１０００元以下的罚款。 |
| 多次违法的 | 处１０００元以上２０００元以下的罚款。 |
| 3 | 工程建设项目征占用或者临时占用耕地造成毗邻耕地基础设施损毁的 | 《浙江省耕地质量管理办法》第三十三条 违反本办法第二十二条规定，造成毗邻耕地基础设施损毁的，由农业行政主管部门责令限期修复；逾期未修复的，由农业行政主管部门代为修复，所需费用由责任人承担；可以处１０００元以上２万元以下的罚款。 | 初次违法且按期修复的 | 不予处罚 |  |
| 初次违法逾期未修复的 | 处１０００元以上１万元以下的罚款 |
| 多次违法的 | 处１万元以上２万元以下的罚款 |

《浙江省综合治水工作规定》

| 序号 | 违法行为 | 处罚依据 | 适用情形 | 裁量基准 | 备注 |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 在实行城市市容和环境卫生管理的区域外，随意倾倒或者堆放生活垃圾、餐厨垃圾、建筑垃圾等废弃物或者废旧物品的 | 《浙江省综合治水工作规定》第三十九条：在实行城市市容和环境卫生管理的区域外，随意倾倒或者堆放生活垃圾、餐厨垃圾、建筑垃圾等废弃物或者废旧物品的，由负责农村环境卫生监督管理的部门予以批评教育，责令改正；拒不改正的，根据情节轻重，对个人处200元以下罚款，对加工作坊、餐饮服务、废旧物品收集等经营者处200元以上2000元以下罚款。 | 初次违法,拒不改正的 | 对个人处50元以下罚款，对加工作坊、餐饮服务、废旧物品收集等经营者处200元以上500元以下罚款。 |  |
| 再次违法的 | 对个人处50元以上100元以下罚款，对加工作坊、餐饮服务、废旧物品收集等经营者处500元以上1000元以下罚款。 |
| 多次违法的 | 对个人处100元以上200元以下罚款，对加工作坊、餐饮服务、废旧物品收集等经营者处1000元以上2000元以下罚款。 |

《浙江省农村集体经济审计办法》

| **序号** | **违法行为** | **处罚依据** | **适用情形** | **裁量基准** |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 1 | 对被审计单位有公款私存、设立“小金库”或账外账、白条抵库、收入不入账、违反规定发放资金、实物等违反财务收支行为的行政处罚 | 《浙江省农村集体经济审计办法》 第二十七条 被审计单位有公款私存、设立“小金库”或账外账、白条抵库、收入不入账、违反规定发放资金、实物等违反财务收支行为的，由农业行政主管部门责令其纠正，并给予警告；有违法所得的，责令其退还。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 警告 |
| 2 | 对被审计单位拒绝、拖延提供与审计事项有关资料等的行政处罚 | 《浙江省农村集体经济审计办法》 第二十四条 被审计单位有下列情形之一的，由农业行政主管部门责令其限期改正，通报批评或者给予警告，并可对有关单位的负责人、直接责任人员处以５００元以上１０００元以下的罚款：（一）拒绝、拖延提供与审计事项有关资料的；（二）拒绝、阻碍审计检查的；（三）转移、隐匿、篡改、毁弃会计凭证、会计报表及有关资料的；（四）弄虚作假，隐瞒事实真相的；（五）拒不执行审计意见书的；（六）对农村审计人员打击报复的。 | 初次违法且未造成危害后果的 | 给予警告 |
| 再次违法或者造成危害后果的 | 给予警告，并处以５００元以上１０００元以下的罚款。 |
| 多次违法的 | 给予警告，并处以１０００元的罚款 |